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ДОРОГА КОШКА К КРИЗИСУ
Санкциями начали душить домашних животных

На седьмой день с начала эко-
номического кризиса к людям вер-
нулась способность мыслить рацио-
нально: если в понедельник кто-то 
судорожно скупал макароны и спич-
ки, а кто-то помчался за валютой к 
ближайшему обменнику, то сейчас 
мы начали думать на шаг вперед. 
Например, поняли: нам придется 
заботиться не только о себе, но и о 
тех, кого приручили, — о домашних 
животных, собаках и кошках. Да, на 

них тоже отразятся санкции, причем в 
ближайшее время, — нас ждет дефи-
цит привычных кормов для животных 
(особенно лечебных) и ветеринарных 
лекарств. И это только начало: экс-
перты всерьез опасаются, что кри-
зис повлечет за собой увеличение 
числа бродячих собак и кошек — не 
слишком щепетильные люди попро-
сту начнут выбрасывать питомцев, 
которых не смогут прокормить.
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ВОЙНА 
С ИНВАЛИДАМИ

В Европе на парковках для инвалидов 
появились таблички «Русским запрещено!». 
И по пандусам на колясках ездить — тоже 
запрещено. Да и продавать импортные ко-
ляски русским инвалидам — тоже. Это будет 
новость завтрашнего дня. И уже никто не 
ахнет. Потому что новость четверга — пара-
лимпийцам России и Белоруссии запретили 
выступать на Паралимпиаде.

«Спорт — вне политики» — этот лозунг 
давно уже не вызывает ничего, кроме горь-
кой усмешки. Всем понятно, что политика 
сожрала спорт с потрохами, и от всех этих 
Международных олимпийских комитетов и 
прочих ВАДА за версту несет свежеотпеча-
танными долларами. 

Но Паралимпиада — это не про спорт. 
Не про голы, очки и рекорды. Это про людей 
любой национальности, расы, вероиспо-
ведания и мировоззрения, которые в силу 
обстоятельств оказались не такими, как все. 
И победили эти обстоятельства. Это — про 
человеческий дух, про гуманизм.
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Розничные цены 
на букеты перед 

8 Марта могут 
вырасти на 50%

Женский праздник на пороге, 
а самый традиционный подарок — 
цветы — застрял на таможне. Из-
за обострения ситуации на Укра-
ине импортеры тюльпанов, роз 
и хризантем не могут получить 
свой товар вовремя. Участники 
отечественного рынка подчерки-
вают, что официального эмбарго 
на ввоз цветов в Россию пока нет. 
Склады под завязку укомплек-
тованы благоухающим товаром, 
и дефицита букетов собственно 
8 Марта не ожидается. Однако 
сразу после праздника склад-
ские запасы, скорее всего, резко 
закончатся, и ситуация карди-
нально изменится: ассортимент 
сократится, а розничные цены 
вырастут на 30–50%.
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«НАС ПРОСТО БРОСИЛИ»
Сдавшийся в плен нацгвардеец призвал бойцов ВСУ к миру 

Мы продолжаем рас-
сказывать о россиянах, во-
лею судьбы застрявших на 
Украине в это тяжелое вре-
мя. Сейчас выясняется, что 
их как минимум десятки ты-
сяч, и все ждут помощи. И, 
не надеясь на нее, пытаются 
как-то спасти себя сами.

Эти люди оказались 
между двух огней: с одной 
стороны, официальные 
службы пока никак не га-
рантируют их нормального 

возвращения, предпочитая 
честно отмалчиваться, с 
другой — мы можем сколько 
угодно говорить о том, чтобы 
они соблюдали спокойствие 
и не паниковали, а наши со-
отечественники реально 
боятся выйти даже из дома 
за покупками, не то чтобы 
пытаться какими-то околь-
ными путями добираться до 
границы с РФ.
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НЕ ДОСТАВАЙ ИЗ ШИРОКИХ ШТАНИН
Россияне на Украине следуют советам, 

которыми делятся люди в чатах Подразделения Народной милиции 
ДНР и ЛНР продолжают освобождать Дон-
басс. Все больше военнослужащих воору-
женных сил Украины (ВСУ) предпочитают 
добровольно сложить оружие и перейти 
на сторону республик. Корреспондент 
«МК» пообщалась в Луганске с одним из 
украинских военнопленных.

Военнослужащие Народной милиции пред-
упреждают заранее: «Здание и людей в фор-
ме фотографировать и записывать на видео 
нельзя». Съемка разрешена лишь в специально 
отведенной комнате, куда должны привести во-
еннопленных. Все 13 человек — военнослужащие 
воинской части №318 Национальной гвардии 
Украины — предпочли добровольно сложить 

оружие после освобождения военными силами 
ЛНР села Трехизбенка.

Пленных проводят по коридору мимо вы-
строившихся по стеночке журналистов. Все они 
одеты в гражданскую одежду и скорее напо-
минают обычных работяг, чем представителей 
«одной из сильнейших армий мира», как высо-
копарно и абсолютно безосновательно называл 
ее Владимир Зеленский. Резиновые сапожища 
с кусками земли, грязные треники, несуразные 
куртки… Зрелище плачевное. Боевой дух у воинов 
под стать внешнему виду. Голову от объективов 
отворачивают или опускают, в глаза стараются 
не смотреть…

Читайте 2-ю стр. AP

СМЕНИВШЕМУ ПОЛ 
ЭКС-СОТРУДНИКУ ФСБ ДАЛИ ПЯТЬ 
СУТОК ЗА АМЕРИКАНСКИЙ ФЛАГ 

НА РЮКЗАКЕ?

В центре скандала, свя-
занного с флагом США, 
оказался бывший офицер 
ФСБ, ставший знамени-
тостью из-за смены пола. 
Девушка Катя, которая 
раньше была молодым 
мужчиной по имени Алек-
сандр, арестована. 

Как стало известно «МК», 
Катерину задержали 27 
февраля на станции метро 
«Смоленская». По версии 
полиции, причиной стало 
то, что ранее у одной жен-
щины в торговом центре 
на Ленинградке украли 
телефон. По приметам 
Катерина была похожа 
на похитительницу, опи-
санную потерпевшей. Как 
следует из протокола, в 
метро девушку попро-
сили представиться и 
предъявить документы, 
но она отказалась это де-
лать, заявив, что являет-
ся бывшим сотрудником 
ФСБ и что у нее в рюкзаке 
есть наручники и подслу-
шивающие устройства. 

Катерину доставили в от-
деление и вменили адми-
нистративную статью «Не-
повиновение законному 
требованию сотрудника 
полиции».

Однако сама девушка-
трансгендер настаивает 
на том, что все было ина-
че: мол, причиной стал 
американский флаг на ее 
рюкзаке. Полицейские 
попросили снять флаг, но 
она отказалась, пояснив, 
что это просто аксессу-
ар фэшн-стиля и никакой 
политической подоплеки 
и иного подтекста ее об-
раз не несет. Сам рюкзак, 
кстати, тоже американ-
ского бренда. 

В рюкзаке Катерины по-
лицейские действительно 
обнаружили наручники, 
микрофоны, а также пнев-
матический пистолет. Со-
гласно объяснению, кото-
рое девушка написала в 
отделении, радиомикро-
фоны она носит, потому 
что они нужны для записи 
видео для своего блога, 
а пистолет и наручники 
— потому что поступают 
угрозы от бывших коллег 
и просто от незнакомых 
хейтеров. Поэтому она 
опасается за свою безо-
пасность. 

Катерина сообщила в 
соцсети, что суд пригово-
рил ее к пяти суткам аре-
ста, и перестала выходить 
на связь. Девушка пере-
живает по поводу того, 
что из-за случившегося не 
смогла попасть на самолет 
в Питер, куда собиралась 
лететь на консультацию к 
врачу и на видеосъемку.

ФУТБОЛИСТА ЗАРЕЗАЛИ ПОСЛЕ 
ПРАЗДНОВАНИЯ ДНЯ РОЖДЕНИЯ

Футболист-любитель 
был убит в свой день рож-
дения в драке в подмо-
сковных Мытищах. Дворо-
вый конфликт закончился 
поножовщиной, в которой 
21-летний парень получил 
смертельное ранение, а 
еще два человека были 
госпитализированы.

Как удалось выяснить 
«МК», 2 марта около 23.00 
компания из троих парней 
проходила через двор, где 
тусовалась группа моло-
дых людей в количестве 
семи человек. Обе сторо-
ны были в подвыпившем 
состоянии. Кто-то сде-
лал замечание по поводу 
громкой музыки, и возник 
конфликт, быстро пере-
росший в драку. Сначала 
молодые люди бились на 
кулаках, а потом у кого-то 
в руке оказался нож.

Многие жильцы дома об-
ратили внимание на крики 
во дворе, а потом увидели, 
как одного пострадавшего 
несут на руках к дому на 
лавочку. Он скончался до 
приезда медиков. Доста-
точно быстро подъехали 
и полицейские, задержав 
одного молодого человека, 
пытавшегося скрыться. 

Как выяснилось, погиб-
шим оказался житель Мы-
тищ Сурик. В этот день в 

компании друзей он отме-
чал свой день рождения — 
2 марта парню исполнился 
21 год. Сначала вечеринка 
проходила в квартире, на 
нее собрались 8 человек. 
Потом трое, в том числе 
именинник, перемести-
лись во двор, к пивному 
бару, но заведение было 
уже закрыто. Тогда ребята 
стали допивать свой алко-
голь на улице. Мимо про-
ходили трое приятелей, 
уроженцы Армении, 20, 24 
и 26 лет. Они сделали за-
мечание виновнику торже-
ства: футболист и его гости 
слушали музыку на пол-
ную громкость. Началась 
драка. 24-летний южанин 
ножом смертельно ранил 
Сурика. Приятели спор-
тсмена разбили бутылки 
и стали отмахиваться от 
противников «розочками». 
Кавказцы попали в боль-
ницу с резаными ранами. 
Убийца задержан, но, воз-
можно, к ответственности 
будут привлечены и друзья 
футболиста.

Родные погибшего в 
шоке от случившегося. Су-
рика все знали как доброго, 
славного парня. Мама вос-
питывала его одна. Ранее 
он играл как полузащитник 
за юношескую футболь-
ную команду «Авангард», 
работал комплектовщиком 
на складе приема товаров. 
В день рождения он сказал 
матери, что пойдет раз-
влекаться с друзьями, а 
ночью женщине сообщили 
страшную новость. 

По информации руко-
водителя пресс-службы 
прокуратуры Московской 
области Наталии Григорье-
вой, прокуратура области 
поставила на контроль ход 
расследования уголовного 
дела по факту убийства. 
Как сообщила помощник 
руководителя ГСУ СКР 
по МО Анна Тертичная, 
проводятся оперативно-
следственные мероприя-
тия.

ИСТОРИЧЕСКОЕ ГРАФФИТИ ПЕРЕНЕСУТ ВМЕСТЕ 
СО СТЕНОЙ ДОМА

Интересный проект по 
сохранению уникального 
граффити в столице пред-
ставила Москомархитек-
тура. Градостроители ре-
шили обезопасить стену, 
на которой изображен пор-
трет немецкого писателя 
Германа Гессе. Картину на 
фасаде здания в Хамов-
никах решено перенести 
вместе со стеной. 

Портрет знаменитого не-
мецкого литератора руки 
португальского уличного 
художника Алешандре 
Фарту расположен на 
стене дома 27 по Саввин-
ской набережной. Это зда-
ние бывшего общежития 

фабрики «Мо-
сковский шелк». 
В скором вре-
мени старую по-
стройку плани-
руется снести. 
Но красивей-
шее граффити 
решено сохра-
нить. Команда 
застройщиков 
и реставрато-

ров разработала проект: 
часть фасада с портретом 
Гессе перенесут на новое 
место. Об этом рассказал 
главный архитектор столи-
цы Сергей Кузнецов, от-
метив, что проект станет 
примером того, как можно 
бережно работать с «тка-
нью» города.

Работы будут произ-
водиться по специально 
разработанной для этого 
технологии. Многотонное 
«полотно» с изображением 
для надежного сохране-
ния и защиты от вандалов 
планируется поместить в 
прозрачный стеклянный 

короб с художественной 
подсветкой. Стену пред-
стоит законсервировать и 
аккуратно перенести. Для 
этого будет использована 
интересная технология — 
металлическая ферма. Это 
специально разработанная 
инженерами конструкция, 
монтировать которую ра-
бочие станут прямо на 
месте. Это обеспечит за-
щиту фрагмента фасада 
с портретом от риска раз-
рушения.

Реставраторам тоже 
предстоит потрудиться 
над обликом картины — 
укрепить художественный 
слой на картине и заде-
лать трещины в старой 
кирпичной кладке (здание 
фабричного общежития 
было построено еще в 
1907 году). Перемещать 
стену на новое место пла-
нируется по рельсам, ко-
торые будут собраны спе-
циально для проекта. Все 
работы займут несколько 
месяцев.

УБИЙЦА МАТЕРИ В СУДЕ ДОКАЗАЛ, 
ЧТО НЕ НАСИЛОВАЛ ЕЕ

За омерзительное пре-
ступление — изнасилова-
ние и убийство собствен-
ной матери — ответил в 
четверг перед судом 41-
летний житель поселка 
Ерино (Новая Москва). Но 
на самом процессе вскры-
лась еще более жуткая 
правда: над пожилой жен-
щиной надругался кто-то 
другой.

Дикий случай произо-
шел в начале декабря 
прошлого года. В своей 
квартире была найдена 
мертвой 63-летняя пен-
сионерка. Перед смертью 
ее жутко избили — на теле 
женщины не было живого 
места. Долго искать пре-
ступника не пришлось: 
стражи порядка на сле-
дующий день задержали 
сына несчастной женщи-
ны. Маргинальный тип, 

ранее судимый за кражу, 
в пьяном забытьи забил 
мать до смерти. Допол-
нительная экспертиза по-
казала, что перед смертью 
пенсионерка была еще и 
изнасилована.

Дело убийцы слушалось 
в Мосгорсуде без участия 
присяжных. И здесь слу-
чилось неожиданное: по 
статье 131 УК «Изнасилова-
ние» злодей был оправдан 
за недоказанностью. То 
есть сам факт надругатель-
ства не вызвал сомнений, 
но свою похоть удовлетво-
рил не сын хозяйки, а кто-
то другой. Возможно, это 
некий собутыльник мужчи-
ны, в свою очередь никак 
не помешавший садисту. 
Убийцу же суд приговорил 
к 13 годам колонии строго-
го режима с ограничением 
свободы сроком на 1 год.

ИСТЕЦ БУДЕТ НЕ В ОТВЕТЕ ЗА СБОЙ 
ВИРТУАЛЬНОГО ЗАСЕДАНИЯ

Болезненный вопрос 
«электронного правосу-
дия» закрыл Верховный 
суд. Высшая инстанция 
разъяснила, как действо-
вать, если в ходе судебно-
го заседания, в котором 
кто-то из участников при-
сутствует виртуально, от-
ключился Интернет. 

До Верховного суда до-
шла жалоба жителя Ре-
спублики Саха. Мужчина 
утверждал, что стал жерт-
вой незаконных действий 
со стороны полицейских. 
У него они якобы безосно-
вательно изъяли больше 
миллиона рублей. Гражда-
нин обжаловал действия 
полицейских. Но когда жа-
лоба дошла до кассацион-
ного суда в Якутске, выяс-
нилось, что сам он явиться 
на слушание не может, а 
желает присутствовать 
виртуально — при помощи 
системы видеоконференц-
связи. В назначенный день 
и час мужчина подключил-
ся к эфиру, однако спустя 

некоторое время связь 
пропала. Выяснилось, что 
проблемы возникли с тех-
никой в храме правосудия. 
Правда, судью тот факт, 
что автор жалобы «выпал» 
из процесса, не смутил. 
Юрист решил продолжать 
заседание в обычном ре-
жиме. Такой жест заяви-
теля возмутил, и он об-
ратился в Верховный суд. 
Как отметил ВС в своем 
определении, по правилам 
Гражданского процессу-
ального кодекса при сбое 
в интернет-подключении 
допускается отложение 
разбирательства. В опре-
делении подчеркивается, 
что в данном случае суд 
по своему усмотрению из-
менил выбранный истцом 
способ ведения судебно-
го заседания, лишив его 
таким образом права на 
участие в нем. Позиция 
ВС стала основанием для 
отмены решения по делу 
и возврата его на пере-
смотр. 

ПАРКОВОЧНЫЕ ШТРАФЫ В ПОДМОСКОВЬЕ 
УПОЛОВИНЯТ В СРАВНЕНИИ С МОСКОВСКИМИ

Размер штрафа за не-
оплаченную коммерче-
скую парковку утвердили 
подмосковные законот-
ворцы. Он составит 2500 
рублей — вдвое меньше, 
чем на сегодняшний день 
в столице.

Как стало известно 
«МК», в четверг депута-
ты Мособлдумы внес-
ли изменения в Кодекс 
Московской области об 
административных пра-
вонарушениях. Теперь в 
нем появилась отдельная 
статья, которая преду-
сматривает штрафы за 
неоплату размещения и 
хранение транспортных 
средств на площадках 
платных автостоянок. Ад-
министративная ответ-
ственность составит 2,5 
тысячи рублей, а полно-
мочиями по привлечению 

к ней будет наделен ГКУ 
Московской области 
«Центр безопасности до-
рожного движения».

К слову, в Подмосковье 
пока не более 30 платных 
парковок. Одна из самых 
крупных находится у пар-
ка Малевича. Час пребы-
вания на оплачиваемой 
стоянке в среднем стоит 
около 100 рублей. Однако 
до настоящего времени 
автомобилистам, поки-
дающим парковочные 
места без оплаты, по 
сути, было нечего предъ-
явить. В лучшем случае 
их тормозила охрана, 
которая отказывалась 
до процедуры транзак-
ции поднять шлагбаум. 
Но в будущем в регионе 
будут появляться толь-
ко автоматизированные 
парковки, где нет никаких 

шлагбаумов. Вероятно, 
некоторые недобросо-
вестные водители не за-
хотят платить за стоянку 
и начнут беспрепятствен-
но уезжать. Но таких на-
рушителей будут ждать 
дома «письма счастья», 
поскольку все новые пар-
ковки оборудуют также 
камерами видеонаблю-
дения.

Кроме того, областные 
парламентарии в четверг 
приняли закон, позволя-
ющий эвакуаторам пере-
мещать автомобили, ко-
торые мешают вывозить 
мусор или убирать снег. 
Если кто-то бросит свою 
«тачку» возле контейне-
ра, перекрыв движение 
мусоровозу, он должен 
быть готов к тому, что 
найдет свой автомобиль 
в соседнем дворе.

telegram:@mk_srochno
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УГОЛОВНЫЙ 
ФЕЙК
Депутаты придумали, 
как карать за ложь 
о Российской армии
Госдума собирается принять 4 марта 
во втором чтении закон, который 
дополнит Уголовный кодекс тремя 
новыми статьями. Огромными штра-
фами и солидными сроками будет 
караться не только распространение 
«заведомо ложной информации» об 
использовании Российской армии, но 
и «публичные призывы к воспрепят-
ствованию» ее использования. 

О том, что такие изменения готовят-
ся, первым сообщил пару дней назад гла-
ва думского Комитета по безопасности и 
противодействию коррупции Василий Пи-
скарев. Он сказал, что «по всем интернетам 
кочует огромное количество фейков, ложной 
информации, дискредитирующей действия 
наших Вооруженных сил, которые пришли на 
Украину, чтобы закончить войну и защитить 
безопасность наших граждан и государства», 
и дополнение Уголовного кодекса новыми 
составами должно «защитить нашу армию». 

Думский Комитет по госстроительству 
и законодательству 3 марта на проведен-
ном опросным путем заседании одобрил 
текст законопроекта: поставленную задачу 
решили путем внесения поправок в другой, 
принятый в первом чтении еще в 2018 году 
законопроект. Тот давний документ за под-
писью представителей всех думских фракций 
и спикеров обеих палат парламента Вячеслава 
Володина и Валентины Матвиенко в свое 
время наделал много шума: речь тогда шла 
о введении уголовной ответственности за 
отказ российских компаний работать с теми, 

что попали под западные санкции, и за совер-
шение действий, которые бы способствовали 
введению санкций против России. 

В итоге представителей бизнеса решили 
не пугать, и от старой инициативы осталась 
лишь статья за призывы к введению санкций 
против России (штраф до 500 тысяч рублей 
или максимум лишение свободы на срок до 5 
лет). При этом текст законопроекта, который 
вступит в силу «с момента опубликования», 
то есть сразу же после одобрения Советом 
Федерации и подписания Президентом РФ, 
дополнит УК еще двумя новыми статьями. 

Одна из них — «за публичное распростра-
нение под видом достоверных сообщений за-
ведомо ложной информации» об использова-
нии Российской армии грозит в лучшем случае 
штрафом от 700 тысяч до 1 млн рублей или ли-
шением свободы на срок до 3 лет, а в худшем 
— если распространение фейков повлекло 
за собой «тяжкие последствия» — от 10 до 15 
лет лишения свободы и пятилетним запретом 
на профессию. Что такое «тяжкие послед-
ствия» — не расшифровывается. А что обычно 
считают «недостоверной информацией» в 

подобных случаях правоохранители, мы уже 
знаем на примере борьбы с фейками во время 
пандемии: то, что противоречит официальной 
точке зрения. «Распространением» у нас, 
как известно, считается и репост какого-то 
сообщения в соцсетях. 

Другая новая статья УК будет карать за 
«публичные действия, направленные на дис-
кредитацию использования ВС РФ в целях 
защиты интересов РФ и ее граждан, под-
держания международного мира и безопас-
ности». При этом оговорено, что «публичными 
действиями» будут считаться и «публичные 
призывы к воспрепятствованию использова-
ния Вооруженных сил», если раньше в течение 
года гражданин за нечто подобное уже был 
наказан в административном порядке. В КоАП 
тоже внесут соответствующие изменения. 

За просто «публичные действия» и «пу-
бличные призывы» обещан штраф в 100–300 
тысяч рублей, либо арест на срок от 4 до 6 
месяцев, либо до 3 лет принудительных работ 
или до 3 лет колонии. Но если «дискредита-
ция» причинила вред чьему-либо здоровью 
или жизни, чьему-либо имуществу (любому) 

или привела к «массовым нарушениям обще-
ственного порядка», создала «помехи» (лю-
бые) работе транспорта, банков, «объектов 
энергетики, промышленности или связи» — 
штраф вырастает до максимум 1 млн рублей, 
а альтернативой становится лишение свободы 
на срок до 5 лет. 

Речь, видимо, идет об уличных акциях, 
которые могут последовать за теми самыми 
«публичными призывами». Призвал «дискре-
дитировать деятельность Вооруженных сил», 
кто-то вышел на улицу, нарисовал краской 
что-то на витрине магазина или автомобиле 
— сначала накажут по КоАП солидным штра-
фом, а потом заведут уголовное дело. Такая 
примерно вырисовывается перспектива.

В чем все-таки разница между «публич-
ными призывами» и «публичными действия-
ми»? Как понять, где можешь нарваться на 
закон? «Конкретных терминов и их разъясне-
ний в УК нет», — сказал «МК» адвокат Алексей 
Михальчик. В подобных ситуациях, по его 
словам, «юристы смотрят, что говорят по 
этому поводу ученые, и изучают судебные 
толкования — как при вынесении приговора 
суды оценили то или иное действие». Обычно 
«призывом» считается «некое словесное по-
буждение других лиц к совершению каких-то 
действий», сказал юрист, причем «публич-
ность образуется, когда человек выступает 
перед двумя-тремя лицами или пишет что-то 
на незакрытой странице в Интернете».

А если гражданин написал или сказал 
что-то подпадающее теперь под уголовную 
ответственность до вступления закона в силу? 
Адвокат Станислав Селезнев, старший пар-
тнер проекта «Сетевые свободы», в разговоре 
с «МК» напомнил, что «обратной силы новые 
уголовные составы не имеют, но теперь можно 
ждать вала административных дел о фейках», 
и часть из привлеченных к административной 
ответственности потом могут стать фигуран-
тами уголовных дел. Если до 2021 года дела о 
публикациях в Интернете массово прекраща-
лись по истечении срока давности, считаемого 
с момента публикации (он составляет один 
год), то есть за произнесенные или написан-
ные несколько лет назад слова не наказывали, 
то в последнее время «суды по всей стране 
решили по настоянию прокуратуры считать 
административные дела «нарушениями без 
срока давности», то есть длящимися, и пошли 
дела о преследованиях за посты и 2015–2022 
годов», — предупредил г-н Селезнев.

Марина ОЗЕРОВА.

c 1-й стр.
Оказавшись в помещении, не-
давние «захисники» немного 
приободрились. На вопросы от-
вечать соглашаются сразу. 

Павло Лопысяк — рослый, крепкий 32-
летний мужчина. Штаб-сержант, командир 
первого взвода первой роты первого батальона 
воинской части 318 Нацгвардии Украины. На 
мой вопрос про обстоятельства, при кото-
рых бойцы оказались в плену, ответил, что 
сдались они добровольно. Спустя несколько 
суток отсидки в лесу поняли, что другого вы-
хода просто нет.

— Наше подразделение всегда находи-
лось в Киеве, мы не бойцы с передовой. Около 
полутора недель назад нас всех отправили 
на полигон в Западную Украину, мобильные 
телефоны отобрали. Хотя от них толку много 
и не было бы: связи в полях все равно нет. 
Перед штурмом Трехизбенки — точнее, как 
потом мы поняли, что это произошло перед 
штурмом, — нас ночью завезли на позицию. 
Когда мы приехали, стоявшие там до нас во-
еннослужащие (ВСУ) уже снялись, и позиция 
была абсолютно пустой. Всю технику они тоже 
забрали с собой. Мы даже не успели нормаль-
но разложить свои вещи и осмотреться, как 
увидели въезжающие БМП и танки с флагом 
ЛНР…

— Получается, вас завезли туда и про-
сто бросили?

— Выходит, что да. Ребята на БМП ехали 
не в боевом порядке. Как человек военный я 
сразу понял, что стрелять они не настроены и, 
скорее всего, думают, что позиции пусты. Тут же 
бросился к своим подчиненным и приказал им 
прятаться в прилегающей лесополосе. Мы все 
там и попрятались. Видимо, военнослужащие 
заметили наши передвижения, потому что кто-
то начал стрелять. Хаотично, не целясь.

— А у вас было при себе оружие?
— Да, было, но я дал команду своим под-

чиненным огонь не вести, чтобы не обозначить 
себя. Потом прилетел осколочный снаряд с 
РПГ (ручной противотанковый гранатомет), и 
двух наших ранило. Я приказал всем отпол-
зать ближе к реке Северский Донец, раненых 
забрали с собой. Так, по балкам, мы и смогли 
уйти, никто нас не преследовал.

Переночевали в какой-то землянке, а потом 
разделились на три группы. Стало очевидно, 
что если раненым не будет оказана медицин-
ская помощь, они могут умереть. Недалеко 
от того места, где мы прятались, стоял танк 
Народной милиции, и командир того отделе-
ния, в котором были раненые, принял решение 
отправить их сдаться в плен. Подождали, по-
наблюдали, что их там точно «приняли», и сами 
опять ушли в лес.

Там мы разошлись группами в разном на-
правлении. Я и еще три моих бойца пытались 
выйти из леса к своим — шли долго, замерзли, 
промокли насквозь. Сил двигаться больше ни у 
кого не было. Тогда-то мы и встретили одну из 
наших групп, ребята уже были переодеты в граж-
данскую одежду. Оказалось, парни набрели на 

другую нашу (ВСУ) позицию «Хантер», где нашли 
одежду и еду. Моим подчиненным тоже надо 
было поесть и согреться, на тот момент мы уже 
почти сутки блуждали по лесу без еды, поэтому 
направились на «Хантер». На позиции моя группа 
также переоделась в гражданскую одежду, а 
форму, экипировку, рации и прочую амуницию 
выбросили. Даже мобильные телефоны.

— А оружие?
— Оружие спрятали в лесу. Я потом по-

казал военным, взявшим нас в плен, где оно 
лежит. На «Хантере» мы провели две ночи. 
Отдохнув, приняли решение, что будем к сво-
им пробираться; если не выйдет — сдадимся 
в плен. Другого выхода нет. Переоделись в 
«гражданку», чтобы, если на ваших выйдем, 
сразу не убили. По итогу, как ни плутали, выйти 
к своим у нас не получилось. Мы прятались 
рядом с полем, когда увидели колонну воен-
ных. Тогда и решили, что надо сдаваться, сами 
вышли с поднятыми руками.

— Как к вам отнеслись военнослужа-
щие ЛНР?

— Очень адекватно, никто не бил, хотя 
мы были уверены, что будет именно так. Нам 
сразу предложили выпить воды, сказав, что 
идти еще до Трехизбенки долго.

— После того как вас доставили сюда, 
над вами издевались? Заставляли гово-
рить что-то порочащее честь и достоинство 
человека, военнослужащего или вашей 
страны?

— Нет. Ничего подобного никто не застав-
лял делать.

— Вы знаете о том, что ваши товарищи 
по оружию допускают подобное в отноше-
нии представителей российской армии и 
военнослужащих республик, попавших 
в плен?

— Ни я сам, ни кто-либо из моих товарищей 
такого делать бы не стали. Но я не могу гово-
рить за всех, кто служит в украинской армии. 
У нормального человека должна быть совесть 
и моральные принципы. 

— Вы бы хотели обратиться к тем пред-
ставителям украинской армии, кто допу-
скает издевательства над военнопленны-
ми? Что бы вы им сказали?

— Как военный человек я могу сказать, что 
это недопустимо. Какая бы ситуация ни была, 
даже война, первое правило — это соблюдать 
закон и устав. Есть Женевская конвенция, и 
все должны руководствоваться ей, полностью 
и до конца. 

— У вас есть семья? 
— Я сам из Винницы, там у меня остались 

жена и маленький сын. Но я не хочу, чтобы она 
знала, что я здесь. Переживать будет сильно, не 
надо этого. Пусть ребенком занимается.

— Вы все эти годы знали о том, что 
происходит на Донбассе? 

— Мы знали, что по нашей территории 
ведутся обстрелы. 

— То есть до вас доходила только такая 
информация? А о том, что здесь творили 
украинские военные, особенно нацбаты, 
вам что-то было известно?

— Слухи ходили разные. 
— Вы, когда шли на службу, допускали, 

что, возможно, вам тоже придется стрелять 
по жителям Донбасса?

— Нет. Национальная гвардия Украины 
не несет службу на линии соприкосновения, 
мы контролируем блокпосты и порядок в 
городе. 

В сложившейся ситуации риск, что тебя 
заставят взять в руки оружие и отправят уби-
вать, есть у каждого украинца. Идет же моби-
лизация. Думаете, я пять дней назад мог себе 
представить, что окажусь здесь?..

— Может быть, вы хотите что-то сказать 
военнослужащим вооруженных сил и На-
циональной гвардии Украины?

— Что я хотел бы сказать? Одно. Надо пре-
кращать это все и жить нормально. И не надо 
искать добра там, где его нет.

■ ■ ■
Сложно делать прогнозы, когда наступит 

мир, но очевидно одно: эти воины больше не 
возьмут в руки оружие. До конца спецоперации 
они останутся под контролем, на территории 
Луганской народной республики.

Лина КОРСАК, Луганск, ЛНР.ПОЗИЦИЯ
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Переговорщики 
несколько раз меняли 
площадку 
Организация второго раунда 
украинско-российских пере-
говоров стала не меньшим 
триллером, по меткому выра-
жению Лукашенко, чем первый 
этап. До последнего менялись 
время и место общения пере-
говорщиков. На 15 часов, обо-
значенных как время начала 
второго раунда 3 марта, от 
украинской делегации пришло 
обнадеживающее сообщение: 
«Мы летим». А в 5 часов вечера 
переговоры начались и на мо-
мент подписания этого номера 
«МК» продолжались.

Перед этим украинская сторона 
выразила желание изменить место 
встречи. Как сообщает официальный 
аккаунт МИД Белоруссии в социаль-
ных сетях, местом встречи должен был 
стать «Домик охотника» в Беловежской 
Пуще — обширном национальном пар-
ке на границе с Польшей, через которую 
должна прибыть украинская делегация. 
МИД прилагает фотографию предо-
ставленного переговорного помеще-
ния — небольшая комнатка с длинным 
столом в центре. Согласно последней 
информации от главы делегации Рос-
сийской Федерации, встреча пройдет 
в Брестской области. Темой перегово-
ров с Украиной станут гуманитарный, 
политический и военно-технический 
аспекты. Украинская же сторона сооб-
щает, что намерена сосредоточиться на 
обсуждении гуманитарных коридоров 
для выхода мирного населения. 

По мнению Кремля, украин-
ская сторона старается затянуть 

переговоры. «Здесь, безусловно, 
предположения есть, мы не хотели 
бы о них говорить. Очевидным оста-
ется один факт: украинская сторона 
не спешит с переговорами», — заявил 
пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков. Такого же мнения придержи-
вается и Сергей Лавров, считающий, 
что задержка связана с получением 
инструкций из США: «Наверняка они 
получают указания из Вашингтона. 
У меня сомнений нет, что эта страна 
совершенно несамостоятельна. Тем 
не менее должны состояться пере-
говоры», — отметил он.

К чему может привести очеред-
ной раунд переговоров, мы попросили 
прокомментировать экспертов. 

«Любые переговоры на острой 
фазе, когда идет активная операция, 
— это обсуждение того, что могло 
бы быть после ее окончания, — рас-
сказывает главный редактор журна-
ла «Россия в глобальной политике», 
председатель президиума Совета по 
внешней и оборонной политике Федор 
Лукьяненко. — Это не о немедленном 
перемирии. Ставки слишком высоки, 
в такой ситуации остановка боевых 
действий ради мирных переговоров с 
непонятным исходом катастрофична 
и полностью обессмысливает саму 
операцию, как и все принесенные 
жертвы, уже огромные в политиче-
ском, экономическом и гуманитарном 
смыслах. К сожалению, это военные 
азы. Россия изучила их во время пер-
вой чеченской войны. Переговоры 
необходимы, но как консультации о 
предстоящих вариантах, вероятность 
и реализуемость тех или иных из них 
решается на «земле».

Эксперт Института стран СНГ, 
экономист и политолог Александр 
Дудчак не верит, что у Украины есть 
желание сделать хоть что-то для 

сохранения мира. «Они пытаются 
воспользоваться тактикой, которая 
помогла им в 2014–2015 гг., — под-
писанием «Минска-1, 2», — рассказы-
вает он. — Тогда Украина была готова 
подписать что угодно, лишь бы не 
дать разгромить группировку ВСУ на 
Донбассе. Надеются, что им удастся 
подписать «Минск-3». И так же, как и 
после предыдущих соглашений, не 
выполнять их».

— Какая у них сейчас цель?
— Сейчас они будут делать все 

возможное, чтобы тянуть время. Оно 
им надо для передислокации войск, 
укрепления позиций на самых про-
блемных участках, снабжения под-
разделений и пр. Будут продолжать 
терроризировать население и обви-
нять в своих преступлениях военнос-
лужащих РФ. Надеются на поставку 
вооружений с Запада и коллективную 
работу по дезинформации через ми-
ровые СМИ.

— Как считаете, есть вероят-
ность, что это получится?

— Вряд ли им это удастся сейчас. 
Президент Владимир Путин сказал, 
что на время переговоров проведе-
ние операции останавливаться не 
будет.

— Как вы оцениваете поведе-
ние украинской делегации?

— Ведут они себя крайне по-
хамски. Сутки добираются к месту 
встречи, затем требуют отдыха… 
Сложно представить, чтобы кто-
нибудь из российских переговорщи-
ков на любом уровне требовал время 
на сон и завтрак, когда от результатов 
переговоров зависят очень многие 
жизни. Перед первой встречей де-
легаций Украины и России Давид 
Арахамия решил разместить у себя 
в Фейсбуке хамский, нецензурный 
пост. Сегодня Владимир Зеленский 
призвал Россию учить термины «ре-
парация» и «контрибуция». На что они 
рассчитывают? Это их выбор. 

Михаил АЛИМОВ.

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС

«НАС ПРОСТО БРОСИЛИ»

ПРИЗЫВНИКОВ 
НА УКРАИНУ НЕ ОТПРАВЯТ
Эксперт успокоил мам 18-летних россиян
Огромное число фейков, появившихся в последнее вре-
мя в Сети, пугают тем, что в операции на Украине якобы 
гибнут российские солдаты-срочники. Тех молодых 
людей, которым подошел срок идти в армию, стращают 
«отправкой на фронт». Скоро ведь 1 апреля — начало 
весенней призывной кампании. 

Официальный представитель военного ведомства генерал-
майор Игорь Конашенков объяснял, что в спецоперации на Украи-
не принимают участие только контрактники. Почему не только с 
гуманитарной, но и с военной точки зрения там нецелесообразно 
задействовать призывников, «МК» объяснил главный редактор 
журнала «Национальная оборона» Игорь Коротченко.

«Все последние годы у нас в Вооруженных силах делалась 
ставка прежде всего на военнослужащих по контракту, учитывая, 
что идет усложнение вооружений и военной техники, — пояснил 
эксперт. — Квалифицированно эксплуатировать такую технику 
могут в первую очередь, конечно же, военнослужащие контрактной 
службы. Плюс профессионализм при проведении сетецентрических 
войн гибридного типа, которые характерны для большинства во-
енных конфликтов нынешнего времени, также предусматривает, 
что воевать должны профессионалы.

У нас, к примеру, уже активно внедряется система управления 
тактического звена. Она предусматривает и возможность взаи-
модействия с беспилотниками, и внешними целеуказаниями на 
поражение объектов, и взаимодействие подразделений на поле 
боя путем обмена соответствующей тактической информацией. 
Выполнять такие задачи должны никак не 18–19-летние срочники, 
а исключительно профессионалы-контрактники. Что, кстати гово-
ря, и было отработано еще в ходе операции в Сирии. Там никаких 
срочников нет». 

Эксперт напомнил: учитывая, что мы действуем на Украине 
ограниченной группировкой войск, то она, разумеется, полностью 
состоит из профессионалов. Это исключительно контрактники и 
офицеры. 

«Ну и, конечно же, — поясняет Коротченко, — те призывники, 
которые придут в армейский строй по призыву с 1 апреля, отпра-
вятся исключительно в воинские части, дислоцированные в наших 
внутренних военных округах. Причем только в те части, которые 
никоим образом не задействованы сейчас и не будут задействованы 
позже в ходе операции на Украине».

Ольга БОЖЬЕВА.

Украинские 
нацгвардейцы 
несколько дней 
плутали по лесам, 
пока не сдались 
милиции ЛНР.

МЕСТО ВСТРЕЧИ ИЗМЕНИТЬ МОЖНО

Так в Сети 
делают 
фейки.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

На индонезийском острове Бали прошло празднование Ньепи — ежегодно-
го дня молчания, поста и медитации, знаменующего местный индуистский Но-

вый год. Одна из примет праздника — большие скульптуры, известные как «ого-ого». Они 
символизируют злых духов и различные пороки. Балийцы носят скульптуры по улицам, а 
потом сжигают. В день тишины большинство балийцев практикуют самоанализ и остают-
ся дома. Туристов, посещающих Бали, убедительно просят не покидать свои отели, и 
даже аэропорт прекращает работу.

КАДР

СПЕЦОПЕРАЦИЯ

ИНИЦИАТИВА

КАДЫРОВ НАЗНАЧИЛ НАГРАДУ ЗА ГОЛОВЫ УКРАИНСКИХ БОЕВИКОВ

БРИТАНСКИЕ ПОЛИЦЕЙСКИЕ ВЫТАЩИЛИ КОРОВУ ИЗ НАВОЗНОЙ ЖИЖИ

ДЕПУТАТЫ ХОТЯТ ОТПРАВЛЯТЬ ЗАДЕРЖАННЫХ 
НА НЕСАНКЦИОНИРОВАННЫХ МИТИНГАХ СЛУЖИТЬ В ДОНБАСС

Глава Чеченской респу-
блики Рамзан Кадыров 
объявил награду за 
«головы командиров 
украинских национали-
стов». Об этом он написал 
в своем telegram-канале. 
«Объявляется награда 

за головы командиров 
украинских националистов: 
бандеровцев, «Азова» 
(запрещен в РФ. — «МК»), 
дудаевского батальона 
шайтанов». Кадыров от-
метил, что говорит не как 
чиновник, а как доброво-

лец. Сумма награды может 
составить по $500 тыс. за 
голову каждого командира. 
Ранее Кадыров сообщил 
об отправке на Украину 
подразделений, уком-
плектованных уроженцами 
Чеченской республики.

Беспечная корова родом 
из английского Лестер-
шира чуть не погибла 
во время прогулки по 
ферме. Она забрела на 
пруд, в котором готовились 
удобрения. По сути, это 
была обширная глубокая 
яма, наполненная водой 
вперемешку с навозом. 
Животное не только увязло 
в неприятной жиже, но и 
рисковало захлебнуться.
Однако местная пожарная 
команда добралась до 
коровы на надувном плоту 
и успешно вывела ее на 
твердую землю. Позже 

спасатели признались, что 
сами гордятся этим при-

мером хорошей командной 
работы.

Депутаты Андрей Луговой 
и Ярослав Нилов внесли 
в Госдуму законопроект 
«О внесении изменения в 
статью 22 Федерального 
закона «О воинской обя-
занности и военной служ-
бе». Им предусматривается, 
что «граждане, привлечен-
ные к ответственности за 
участие в несанкциониро-
ванном публичном меропри-
ятии, направленном против 
использования Вооруженных 

сил РФ за пределами тер-
ритории страны, подлежат 
призыву на военную службу 
на территории Донецкой 
или Луганской Народных 
Республик». В пояснитель-
ной записке к законопроекту 
депутаты указывают, что 
«уже на протяжении восьми 
лет продолжаются обстрелы 
жилых домов, издеватель-
ства и геноцид национали-
стического режима Украины 
над жителями ДНР и ЛНР, 

в том числе гражданами 
России, проживающими на 
территории этих республик». 
Но при этом «в нашей стране 
находятся лица, которые не 
согласны с проведением 
военной операции и готовы 
нарушать закон, добиваясь 
ее прекращения». Депутаты 
считают, что «такие лица 
должны увидеть своими 
глазами то, во что превратил 
киевский режим территории 
данных республик».

Совет муниципальных образований 
Москвы — организация, объеди-
няющая все районные собрания 
города — выпустил специальное 
заявление. Оно посвящено высту-
плениям отдельных муниципальных 
депутатов Москвы, касающимся 
спецоперации, проводимой на 
Украине. Координационный орган 
столичного местного самоуправле-
ния подчеркнул: мнения отдельных 
депутатов нельзя считать пози-
цией муниципалитетов. Выдавать 
личную позицию за коллективную 
— значит распространять заведомо 
ложную информацию, добавили в 
СМОМ.

Напомним, после начала войсковой 
спецоперации по демилитаризации Украи-
ны ряд муниципальных депутатов Москвы 
выступил с особым мнением в социальных 
сетях. В Совете муниципальных образований 
Москвы считают крайне важным подчеркнуть, 
что это не более чем личные высказывания 
депутатов, не являющиеся выражением по-
зиции районных собраний. 

«Отдельные депутаты публикуют свое 
частное мнение о ситуации на Украине и 
спецоперации российских Вооруженных сил, 
— отметили в пресс-службе СМОМ. — Эти за-
явления являются личным мнением депутатов 
и не относятся к официальным решениям 
советов депутатов как представительных 
органов местного самоуправления».

Чтобы претендовать на представитель-
ность, выражение мнения даже не жителей 
районов, а хотя бы муниципальных собраний 
в целом, та или иная позиция должна быть 

оформлена в виде официального заявления 
и принята большинством голосов депутатов 
в ходе голосования на заседании. В Совете 
муниципальных образований Москвы заяви-
ли, что такие голосования не проводились ни 
в одном из случаев, когда муниципальные 
депутаты делали публицистические заяв-
ления в соцсетях.

Причина такой процессуальной забыв-
чивости вполне очевидна: провести через 
муниципальное собрание заявления по не 
относящейся к жизни района теме затрудни-
тельно. И уж вовсе невозможно представить 
себе, чтобы большинство муниципальных 
депутатов — люди, взвешенно и серьезно 
подходящие к своему статусу представителя 
сотен избирателей — подписались бы под 
безответственными, а порой и откровенно 
враждебными к России заявлениями именно 
в тот момент, когда всему нашему обществу 
необходима выдержка, сплоченность и спо-
койствие. Эскапады отдельных депутатов, 
фактически занимающихся сомнительным 
самопиаром, не могут разделяться их более 
ответственными коллегами.

В СМОМ подчеркнули, речь идет имен-
но о частных высказываниях, которые для 
большей весомости маскируют под позицию 
местного самоуправления. Это можно тракто-
вать как распространение фейков и заведомо 
ложной информации, что влечет за собой 
уголовную ответственность, предостерегли 
коллег в совете. Позиция муниципальных 
образований в любом случае остается не-
изменной: служить Москве и москвичам в 
любых, в том числе и непростых условиях. И 
соблюдать спокойствие.

Дмитрий ФИЛИМОНОВ.

Счетная палата сооб-
щает, что за год госдолг 
нашей страны вырос на 
10,5%. Всего же он со-
ставляет 18,1% от Валово-
го внутреннего продукта 

(ВВП) России — это одно 
из самых низких значе-
ний среди ведущих стран 
мира. Для сравнения: в 
Японии этот показатель 
равен 234%, в США — 

160%, в Великобритании 
— 144%, в Еврозоне в 
среднем — 120%. Общий 
госдолг всех государств 
мира составляет 105% от 
их суммарного ВВП.

составил государственный долг 
России по итогам 2021 года 1,981 трлн рублей

ЦИФРА

СОВЕТ МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЙ МОСКВЫ СДЕЛАЛ 
СПЕЦИАЛЬНОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ
Мнения по Украине отдельных депутатов 
не являются позицией Совета
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За покупку валюты людям 
придется доплатить
За покупку валюты на бирже обыч-
ным россиянам придется доплачи-
вать. ЦБ обязал брокеров снимать с 
рядовых клиентов комиссию в 30%. 
Это касается сделок с долларами, 
евро и фунтами. Регулятор объяс-
няет новое правило «выравниваем 
конкурентных условий между бан-
ками и биржевыми посредниками». 
Эксперты в свою очередь уверены, 
что люди не захотят платить факти-
чески заградительные пошлины, и 
операции с валютой будут проходить 
в обменниках. Которые, не исключе-
но, вслед за биржевыми операциями 
могут также обложить дополнитель-
ными сборами.

Предписание Банка России распростра-
няется только на операции, проводимые 
через брокерские счета, и не должны по-
влиять на массовый обмен наличной валюты 
в обменниках банков. По мнению регулято-
ра, существующая у банков возможность 

использовать спред (то есть разницу между 
курсом покупки и продажи иностранных 
денежных знаков) дает им преимущество 
перед торговыми агентами, через которых 
население приобретает валюту на бирже. 
Введенная мера пока безвременна, и о сроках 
ее отмены ничего не известно. Распоряжение 
ЦБ затронет все брокерские счета, включая 
Индивидуальные инвестиционные счета.

По словам главного аналитика TeleTrade 
Марка Гойхмана, регулятор еще в октябре 2021 
года в своем обзоре отмечал, что в последние 
годы покупки валюты обычными гражданами 
на бирже наращиваются, а на внебиржевом 
рынке остаются сопоставимыми с прежни-
ми периодами. В результате в III квартале 
прошлого года биржевая разница между по-
купками и продажами валюты людей через 
брокеров превысила $9 млрд, что почти в 2,3 
раза больше, чем за тот же период 2020 года. 
«И самое интересное, что они превысили объ-
ем операций на внебиржевом рынке, — отме-
чает эксперт. — Сейчас, при турбулентности, 
разница в ценах стала гораздо значительнее. 
Например, 3 марта при курсе Мосбиржи в 118 
рублей за доллар розничный курс продажи в 

обменниках доходил до 138, а в ряде случаев 
— даже до 180 рублей».

Стоит отметить, что самая ходовая в 
нашей стране валюта на фоне геополити-
ческих событий и административных мер 
ЦБ действительно продолжала резко доро-
жать. Биржевой курс доллара утром 3 марта 
повысился до 118 рублей, а евро — до 125 
рублей. Немногим меньше оказались курсы, 
установленные регулятором на 4 марта: 111,74 
рубля за доллар и 124 рубля — за евро. Всего 
за последние две недели стоимость доллара 
поднялась на 55%, а евро — на 45%.

Аналитики полагают, что теперь брокеры 
смогут, как и банки, зарабатывать на валют-
ных операциях, только не на спреде, а на 
комиссии. Между тем такая ситуация вряд ли 
затянется надолго, поскольку она свойствен-
на только во время панического состояния 
рынка. Стоит страстям улечься, как комис-
сия станет запретительной для брокерских 
клиентов. «В дальнейшем необходимость 
платить дополнительный сбор приведет к 
снижению объема покупок долларов и евро 
через брокеров, а население, как и раньше, 
будет приобретать валюту в банках и обмен-
никах», — полагает первый вице-президент 
«Опоры России» Павел Сигал.

В решении ЦБ нет заботы об интересах 
брокеров, объясняет Гойхман. Задача та-
кой резолюции заключается в ограничении 

покупки валюты рядовыми гражданами. За 
счет снижения спроса на евро и доллары мож-
но противодействовать падению курса рубля. 
Это вполне рациональное решение в экстре-
мальной ситуации, с позиции ЦБ, но имеет 
малое отношение к стремлению выровнять 
условия заработка брокеров и банков.

В свою очередь обычные люди, которые 
ранее могли немного сэкономить на покуп-
ке валюты через рыночных посредников, 
теперь потеряют такую возможность. На-
пример, при покупке долларов на бирже за 
118 рублей и комиссии в 30% желающему 
придется выложить уже 153 рубля за каж-
дый американский дензнак. Что сравнимо со 
средним курсом, который уже наблюдается 
в некоторых обменниках.

«Государство намерено напугать граждан 
высокими биржевыми курсами, чтобы отбить 
желание покупать валюту на фоне падения 
рубля, разгоняя тем самым инфляцию и подо-
гревая тревожное настроение. Тем не менее 
нельзя исключать, что следующим решением 
ЦБ станет ввод аналогичной комиссии и в 
обменных пунктах, иначе нынешнее распоря-
жение регулятора не будет иметь особого 
смысла. Правда, при дополнительных сборах 
в обменниках можно будет увидеть новые 
запредельные курсы», — предупреждает 
финансовый аналитик Михаил Беляев.

Николай МАКЕЕВ.

До 8 Марта рукой подать. Обычно в 
предпраздничные дни в торговых 
центрах ажиотаж. Но последние со-
бытия внесли свои коррективы. Поку-
пателей нет, сотрудников магазинов 
одежды пугают увольнением, цены 
на товары повысились.
Как готовятся к Международному 
женскому дню столичные ТЦ — в ма-
териале «МК».

 «Дорогие россияне, мы рады вас при-
ветствовать в торговом центре «Океания»! 
Желаем вам хорошего дня», — бодрый жен-
ский голос по громкой связи звучал странно 
на фоне происходящих событий. Дальше по-
следовало уже забытое в нынешних реалиях 
объявление: «У нас вы можете сделать при-
вивку от коронавируса и пройти бесплатный 
экспресс-тест».

К полудню людей в торговом центре прак-
тически не было. Если люди и приходили, то 
большинство направлялось в сторону банко-
матов, где с утра выстраивались очереди.

Останавливаюсь около стойки, где торгу-
ют израильской косметикой. «Мы пока цены 
не поднимали. По старым бы ценам продать: 
в последние дни продажи резко останови-
лись. Никто ничего не покупает. Хотя обычно 
перед 8 Марта хорошо расходилась наша 
продукция».

В среду стало известно о закрытии сайта 
H&M — больше нельзя заказать товары он-
лайн. Для тех, кто не в теме, — это шведский 
бренд, цены на вещи более чем доступные. 
Марка является одной из самых популярных в 
России. В этих магазинах одевалось порядка 
50 процентов населения.

В четверг не открылся и магазин H&M. На 
витрине появилось объявление: «Временно 
закрыты по техническим причинам». Сотруд-
ники магазина паковали вещи в зале.

— Ничто не предвещало закрытия, все 
случилось в один миг, — говорит охранник. 
— Людей теперь уволят. Они и так не много 
здесь получали — 260 рублей в час им пла-
тили. Не представляю, как будут выживать. 
Некоторые плакали…

Рядом магазин бюджетного российского 
бренда. Здесь до сих пор распродажа 50–70 
процентов. Трусы можно купить по 90 рублей, 
футболки — по 150, брюки — по 230.

— Цены мы не повышали, — говорит де-
вушка на кассе. — А вот скидки в это время 
обычно убираем, но сейчас решили оставить. 
Вероятно, народ теперь будет покупать только 
дешевые товары.

Более дорогой магазин Guess тоже пока 
не повышал цены, но продавцы на низком 
старте. «Не знаю, накроется ли наш бренд, 
но нашу точку закрывают, — говорит молодой 
человек, работающий в зале. — Продажи 
остановились, покупателей уже четвертый 
день совсем нет».

Сотрудники магазина Zara, еще одного 
популярного бренда, в легкой панике после 
того, как закрыли их коллег из H&M.

— Мы же все общались, дружили, теперь 
девочки, которые там работали, не понимают, 
что им делать, — рассказывает продавец. 
— Никто не ожидал, что их закроют, думали, 
только онлайн-продажи прекратятся. У нас 
тоже стали увольнять сотрудников за нена-
добностью. Покупателей с понедельника не 
стало от слова «совсем». Естественно, и со-
трудники стали не нужны. Товар у нас подо-
рожал за последние дни прилично. Какие-то 

вещи на 300–400 рублей, какие-то — на 2000. 
В целом на 30 процентов примерно. Будут ли 
поставки, тоже нет ясности. 

На кассу возврата товара подходит де-
вушка: «Хоть бы вас не закрыли. Ну где тогда 
одеваться?..»

Почти во всех дорогих магазинах, куда я 
заходила, продавцы меняли ценники. Сфото-
графировать процедуру не разрешили.

В бутике, где представлены дорогие 
бренды — Hugo Boss, Trussardi, Armani, 

— пояснили, что цены в четверг поднялись 
от 5 до 20 процентов на разные товары. До-
бавили, что покупателей меньше не стало, 
обстановка спокойная, паники у руководства 
нет. Но за все время, пока я находилась в этом 
магазине, никто туда не зашел.

А вот в популярном магазине «Рандеву», 
где продают обувь разных известных брендов, 
народ был. По словам администратора торго-
вой точки, цены они подняли на 10 процентов. 
И добавили: это только начало.

Заглянула я в американский магазин 
Levi’s. «Мы думали, что по нам первым ударят 
санкции, но пока держимся. Цены не поднима-
ли, все идет как идет», — прокомментировал 
молодой человек.

В Аdidas меня проинформировали, что 
им поступило распоряжение, и, скорее всего, 
с пятницы цены на одежду поднимутся на 15 
процентов. «На складах продукция еще есть, 
но поставок, вероятно, больше не будет. Того, 
что есть, хватит на несколько месяцев. А по-
том нам придет конец», — дала прогноз одна 
из продавщиц.

Магазин популярного японского бренда 
UNIQLO тоже пока продает товар по прежним 
ценам.

Сеть магазинов парфюмерии и косметики 
«Рив Гош» в четверг меняла цены на всю про-
дукцию. По словам сотрудников, стоимость 
товаров повысилась на 12 процентов: «По-
сетители постоянно спрашивают, что и на 
сколько подорожало. Кому принципиальна 
разница в 300–500 рублей, те уходят. Но в 
основном такое подорожание никого не сму-
щает. Тем более скоро 8 Марта, надо где-то 
подарки покупать».

Разговорилась я с девушками у прилав-
ка с золотыми украшениями. «У нас все как 
обычно, цены мы не поднимали. Но заметили 
тенденцию, что часто стали подходить люди 
и спрашивать: «Правда, что сейчас лучше 
вкладывать деньги в золото?» Где-то по ново-
стям они услышали. Но никто из этих людей 
ничего у нас так не купил. Признавались, что 
нет возможностей, но они подумают. Мы не 
приветствуем такую панику. Потерпеть при-
дется немного, и все наладится».

В магазине электроники и бытовой тех-
ники «М-Видео» ажиотажа не наблюдалось. 
«Несколько дней назад действительно было 
много покупателей, так же, как перед Новым 
годом, — рассказала продавец. — Брали 
абсолютно все. Сейчас поставок почти нет. 
На складах кое-что осталось, но ненадолго. 
Не знаю, чем будем торговать. А ценники 
меняем целыми днями. В зависимости от 
курса доллара — то повышаем цены, то пони-
жаем. Вот сегодня принесли огромную пачку 
с новыми ценами. Клеим. Нам даже некогда 
покупателей консультировать».

На последнем этаже торгового центра 
— пункт вакцинации, рестораны и кинотеатр. 
Этаж оказался абсолютно пустым.

В пункте вакцинации — скучающие жен-
щины в белых халатах. В ресторанах тоже 
негусто.

— Мы все на панике, не понимаем, на 
сколько поднимать цены, — поделилась со-
трудница бургерной. — Вот с коллегами из 
соседних заведений советуемся. Все сами 
решают, какое повышение делать. Мы под-
няли цены на блюда примерно на 250 рублей. 
А вот рядом с нами ресторан — они повысили 
ценник всего меню на 25 процентов.

В кинотеатре тоже все грустно.
— Обычно с четверга по воскресенье у 

нас почти полные залы. И днем есть люди, и 
вечером. А сегодня еще ни одного билета не 
купили. Никогда мы с таким не сталкивались. 
Хотя что удивляемся — смотреть-то особо 
нечего, — вздохнула девушка на входе.

Пока мы разговаривали, все-таки на-
шлась одна желающая посмотреть кино. Даме 
лет тридцать. Она отправилась смотреть 
фильм «Хочу замуж».

Ирина БОБРОВА.

В ответ на проведение спецоперации по 
демилитаризации и денацификации Украины 
коллективный Запад во главе с США начал 
вводить санкции в отношении России, ко-
торые становятся тотальными и все более 
жесткими. Впрочем, в том, что так и будет, 
никто не сомневался. Удар уже пришелся по 
ведущим российским банкам, стратегиче-
ским отраслям российской экономики, ко-
торым блокируется доступ к ключевым для 
России технологиям и рынкам. Европейские 
производители и банкиры теперь не могут 
сотрудничать с компаниями нашей страны, 
производящими продукцию двойного на-
значения. Запрещена продажа российским 
авиакомпаниям самолетов европейского 
производства, оборудования и запчастей к 
ним, автопроизводители отказались постав-
лять машины в РФ. Запрещено поставлять в 
Россию полупроводники, микроэлектронику, 
сенсоры, лазеры, оборудование для произ-
водства микросхем и другие товары, которые 
могут применяться в оборонной промышлен-
ности, поставлять товары и оборудование, 
которое применяется при нефтепереработке. 
Под рестрикции попали операции с россий-
ским суверенным долгом и проект «Северный 
поток-2». О заморозке активов Банка России 
и о запрете российским предпринимателям 
использовать свои активы на рынках сообще-
ства приняли решение Евросоюз, США, Ка-
нада и Великобритания. 

Все страны Евросоюза выступают за 
отключение российских банков от систе-
мы международных денежных переводов 
SWIFT — своего рода «мозга» всей миро-
вой банковской системы, а также о запрете 
на экспорт нефти, газа и металлов. Эти два 
ограничения связаны между собой, поскольку 
Европа активно покупает у России сырье и 
расплачивается валютой через междуна-
родную платежную систему. Контролировать 
выполнение санкций против России будет 
специальная международная группа.

Итак, если говорить о политико-
экономической сути нынешних процессов, 
то Россия оказывается во все большей между-
народной изоляции, ее фактически выдавли-
вают из международной глобальной системы, 
контролируемой западными финансовыми 
институтами, усиливая игру на нервах для 
российских граждан.

Введение жестких санкций для отече-
ственной экономики в целом — это угроза 
нарастания научно-технологического отста-
вания, риски выхода из строя важнейших 
технологических систем, остановка сотен 
предприятий. Жесткие международные санк-
ции для населения — это сужение доступного 
ассортимента товаров и услуг, обвал рубля, 
рост цен, новый виток инфляции, обесценение 
накоплений, рост безработицы и дальнейшее 
обнищание людей.

На фоне сложной геополитической об-
становки курс рубля обвалился до рекордно 
низких значений, индексы Московской биржи 
на открытии торгов упали на 45–49%, фон-
довый рынок пережил крупнейший обвал 
в истории. Банк России поднял ключевую 
ставку сразу до 20% — абсолютный рекорд. 
Но если учесть, что это уже девятое начиная 
с 2021 года повышение ключевой ставки, то 
такая мера — без развития реального сектора 
экономики — малоэффективна, сравнима с 
затыканием прорыва водяной трубы ватой.

В условиях глобальных санкций против 
России Правительство РФ объявило о до-
полнительных мерах поддержки экономики, 
стабилизации финансово-экономической 
ситуации — новый антикризисный план. Речь 
идет о налоговых льготах для компаний, за-
нимающихся научными и технологическими 
разработками, грантах аграриям и масштаб-
ной амнистии капиталов. Это, в принципе, 
верные шаги, и третий антикризисный план 
премьера Мишустина верен для мирного 
времени, но слабо повлияет на сложившееся 
в стране чрезвычайное положение. 

В условиях современных глобальных вы-
зовов перед страной встает важнейшая зада-
ча — укрепление национальной безопасности 
и всех ее составляющих — в идеологической, 
внешнеполитической, оборонной и особенно 
в экономической сферах. Другими словами, 
в новых условиях необходимо найти особые 
пути увеличения национальной безопасности 
единого народно-хозяйственного комплекса. 
И такие пути мировая практика выработала. 
Это прежде всего мобилизационная модель 
развития. 

Вспомним позитивный опыт противо-
стояния молодого Советского государства 
жесточайшей западной финансовой блокаде. 
Именно мобилизационная модель, проведен-
ная ударными темпами, позволила обеспе-
чить ускоренную и успешную индустриализа-
цию и модернизацию молодого Советского 
государства. Победа советского народа в 
Великой Отечественной войне очень четко 
подвела итоги предшествующего 10-летнего 
периода реализации мобилизационной мо-
дели экономики.

Характерными в плане использования 
мобилизационной экономики являются также 
опыт США для выхода из Великой депрессии 
30-х годов, опыт Советского Союза, Германии 
и других стран для восстановления экономики 
после отечественной войны 1941–1945 годов, 
Китая при развертывании стратегии построе-
ния социализма с местной спецификой.

В нынешних сложных для России условиях 

начать процесс построения новой модели 
социально-экономического и политического 
развития — формирования мобилизационной 
экономики — придется весьма жестко. Прежде 
всего необходимо более активно развернуть 
экономическую политику от сырьевой ее на-
правленности в сторону восстановления оте-
чественного производства, ускоренного роста 
производительности общественного труда на 
основе стимулирования научно-технического 
прогресса, концентрации материальных, фи-
нансовых и кадровых ресурсов на ключевых 
направлениях национальной экономики, ак-
тивной поддержки этого направления инсти-
туционально и идеологически, формирования 
кадровой составляющей. 

В рамках мобилизационной экономики 
предлагается срочная разработка комплекс-
ной программы антисанкционных мер, форми-
рование не столько процесса восстановления, 
сколько ускоренного развития народнохозяй-
ственной базы замкнутого цикла на основе 
высокого уровня импортозамещения, которое 
минимизирует негативное внешнеэкономиче-
ское воздействие на внутренние рынки. 

Необходимо, наконец, понять, что при 
дальнейшем продолжении реализации 
ущербной монетаристской модели эконо-
мического «роста» Россия будет отставать от 
развитых стран еще более быстрыми темпа-
ми. А слабых, как известно, бьют. 

Первоочередные качественные состав-
ляющие мобилизационной экономики вклю-
чают в себя:

— повышение роли государства в эко-
номической политике при оптимальном со-
хранении рыночных механизмов;

— создание национальной независимой 
финансовой системы с учетом перекрытия 
каналов вывоза капиталов из страны;

— возрождение отечественной науки и на 
этой основе — формирование инновационной 
экономики нового типа; 

— развитие отечественного производ-
ства на новой научно-технической и техноло-
гической основе, концентрацию материаль-
ных и финансовых ресурсов на приоритетных 
отраслях отечественной экономики, увели-
чение доли государственных предприятий, 
особенно в сфере производства средств 
производства; 

— восстановление системы планирова-
ния, причем не только краткосрочного (пяти-
летнего), но и, самое главное, — среднесроч-
ного и долгосрочного с помощью современных 
автоматизированных систем управления, 
основанных на цифровых технологиях; 

— формирование бюджета развития, 
значительное увеличение нормы накопления, 
объема инвестиций в наращивание основного 
капитала; 

— обеспечения максимальной защиты 
от внешних факторов, реальной деофшори-
зации экономики; 

— усиление диверсификации экспорт-
ных рынков путем продвижения российских 
товаров и услуг на рынки Латинской Америки, 
стран Африки и Ближнего Востока;

— восстановление системы воспроиз-
водства кадрового резерва;

— создание системы государственного 
контроля как важнейшего условия укрепле-
ния исполнительской дисциплины на всех 
уровнях.

Мобилизационная экономика первым 
шагом предполагает радикальную смену 
значительной части правящего сословия 
— «эффективных менеджеров», кадровую 
революцию — реальную борьбу и ликвида-
цию коррупции, воровства государственных 
средств, взяточничества как институтов вос-
производства олигархата.

Самое сложное в кадровой проблеме 
— то, что специалистов-профессионалов, 
которые понимают, какая может быть аль-
тернативная модель нынешнему социально-
экономическому курсу, к сожалению, осталось 
очень мало. Их надо собирать по крупицам. 
И это сегодня главная задача первых лиц 
страны, если они действительно хотят до-
биться снижения негативного эффекта от 
санкционных вызовов. 

Наши зарубежные стратегические кон-
куренты весьма умело вносят раскол между 
высшим политическим руководством России 
и крупным олигархатом, посредством санк-
ций сталкивая их между собой. Наступление 
на Кремль началось прежде всего по линии 
конфискации за рубежом наворованного рос-
сийской элитой, которая вывезла за пределы 
страны 4–5,5 трлн долларов. Расчет здесь на 
то, что это ведет к недовольству политическим 
руководством страны, с одной стороны, и к 
расколу «элиты» — с другой. 

Неудивительно, что многие должностные 
лица «вертикали власти» и их семьи ищут 
«запасной аэродром» — вид на жительство 
или гражданство в странах, которые, как ни 
парадоксально, по их же заявлениям явля-
ются врагами России. Только этим можно 
объяснить предательство «элит», когда 82 
депутата Госдумы РФ 15 февраля 2022 года 
воздержались от голосования за признание 
ДНР/ЛНР, а следовательно, и не попали под 
санкции ЕС.

Таким образом, именно мобилизацион-
ная модель, как свидетельствует мировой 
опыт, позволит не только резко сократить 
санкционное давление на экономику, но и 
обеспечит необходимую экономическую 
безопасность страны.

ПРИШЛО ВРЕМЯ 
МОБИЛИЗАЦИОННОЙ ЭКОНОМИКИ

Как ответить на санкционные вызовы Запада
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Юрий ВОРОНИН, доктор экономических наук, профессор

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС

■ ■ ■
«Я кокетка, такая у меня натура» – Анна Котова-
Дерябина о том, как оказывать влияние на людей

■ ■ ■
«Я не могу соглашаться на что-то, за что мне потом 
будет стыдно перед женой» – журналист Сергей Гилев 
о смене профессии

■ ■ ■
«Мы до сих пор проверяем друг друга» – веселая 
семейка Владимира и Ксении Маркони

■ ■ ■
«Я научилась дружить с бывшими» – Алена Коломнина 
о жизни после развода

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ
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СЕРГЕЙ ГИЛЕВ :

МНЕ ВСЕ ВРЕМЯ 
К А ЖЕ ТСЯ,  ЧТО 

Я ВИНОВАТ

А ЛЕНА
КОЛОМНИНА :

Я НАУ ЧИЛАСЬ 
ДРУ ЖИТЬ 

С БЫВШИМИ

АННА КОТОВА
ДЕРЯБИНА

ДРУЗЬЯ ЦЕНЯТ МОЮ МУДРОСТЬ 
И ЖИЗНЕ ЛЮБИЕ

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

c 1-й стр.
Российские цветочные сети 
предупреждают о задержках 
заказанных цветов из других 
стран из-за ситуации на Украи-

не. Отметим, что доля импортных цветов на 
рынке России достигает 85–90%, остальное 
— нашего производства.

Правда, большинство продавцов осу-
ществили закупки к 8 Марта еще в середине 
февраля: таково логистическое «плечо» по 
цветам. Большая часть заказов уже приехала. 
Остальное задерживается — пока ненадолго: 
если раньше цветы из Голландии прибыва-
ли в Россию с учетом всех транспортных и 
таможенно-пограничных процедур за пару 
дней, то сейчас на это уходит дня 3–4. По-
ставки не были заморожены, контракты осу-
ществляются. Эмбарго на поставку растений 
никто пока не ввел. Другое дело, что сейчас 
застопорилось авиасообщение, и многие 
товары стали транспортировать наземным 
транспортом. На таможенных пунктах обра-
зовались очереди из фур, и цветы прибывают 
с задержкой.

Многие осуществляли закупки следую-
щим образом: сначала заключали контракт на 
поставку, а расплачивались с поставщиками 
уже после реализации цветов в России, рас-
сказывает директор компании по озеленению 
помещений Вячеслав Евсеев. По его словам, 
именно с такими договоренностями сейчас 
могут возникнуть сложности. «Контракт за-
ключали по старому курсу евро, а возвращать 
деньги придется по новому. Сейчас постав-
щики, если речь идет о новых закупках, про-
дают на день отгрузки по текущему курсу. 
Купить сегодня, чтобы зарезервировать курс, 

а отгрузить дня через три, уже не получится», 
— отмечает он.

У некоторых компаний получилось при-
обрести цветы по старому курсу. «К 8 Марта 
все цветочники готовятся обычно заранее, у 
нас, соответственно, поставки к празднику 
спланированы и оплачены тоже заранее», 
— рассказали в крупном сервисе достав-
ки цветов и подчеркнули, что сложностей с 
поставками не было: «Все, что мы заказали 
— пришло».

«Так как закупка происходит большей 
частью по предоплате, то и влияния изме-
нения курса валют на цены цветка у нас нет. 
Доля импортных цветов в закупке составляет 
порядка 70–80%, — рассказывают представи-
тели компании. — Из-за границы поставляют 
все виды цветов, в России берем в основном 
часть роз и тюльпаны. Можно отметить, что 
от года к году доля российских цветов в за-
купке все-таки растет, еще лет пять назад 
это было 5–10%, сегодня уже в два-три раза 
больше».

Между тем на российском рынке лишь 
порядка 10% цветов — отечественного про-
изводства, рассказывает президент ассо-
циации «Теплицы России» Алексей Ситников. 
«Доля наших производителей в общем объеме 
продаваемых в стране цветов невелика. Вос-
полнить отсутствие импорта мы не сможем. 
С другой стороны, много импортеров вы-
ходило на контракты с Эквадором, Кенией 
и осуществляли прямые поставки. Это те 
страны, которые не вводили санкции против 
России. Перед 8 Марта все склады заполнены, 
но есть сомнения в том, что поставки импорт-
ных цветов продолжатся после праздника. 

Возможно, мы ощутим дефицит. Понадобится 
8–10 месяцев, чтобы восполнить недостаток 
этого товара на внутреннем рынке», — от-
метил Ситников в беседе с «МК».

Первый вице-президент «Опоры России» 
Павел Сигал считает: подорожание букетов 
неизбежно. «Несмотря на то что в преддверии 
праздника дефицита не предвидится, из-за 
проблем с логистикой цены на цветы заметно 
вырастут, — подчеркивает он. — Основная 
причина — это разрыв логистических цепо-
чек, из-за чего затраты на транспортировку 
возрастают и вместе с тем приходится уве-
личивать конечную стоимость цветов. Сейчас 
нужно перестраивать логистику, проблема с 

поставками цветов будет как минимум еще 
месяц после праздника».

По мнению члена совета по финансово-
промышленной и инвестиционной политике 
Торгово-промышленной палаты РФ Анны 
Вовк, тех запасов цветов, которые уже есть 
у импортеров, хватит еще на неделю-две 
после 8 Марта. Что касается цен, то они по 
традиции вырастут перед самим женским 
днем. Однако если в прошлые годы после 
праздника фиксировалось падение стоимо-
сти цветов, то в этом году мы его не увидим. 
«Ожидается подорожание цветов в рознице 
на 30–50%», — полагает она.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ЦВЕТОЧНАЯ РЕВОЛЮЦИЯ

ДОЛЛАРЫ ОБЛОЖИЛИ НАЛОГАМИ

БОЙ ЗА ВОСЬМОЕ МАРТА
Одежда, обувь и косметика подорожали на 5–30 процентов 
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Если узнают, что это россияне, 
реакция может быть совершенно 
любой, добрососедские отно-
шения, увы, остались в прошлом, 

на дорогах полно непонятно кого с оружием. 
Это игра, ставка в которой — жизнь.

Вчера на границе с Молдавией был убит 
житель Израиля, которого случайно приняли 
за чеченца. 

Люди, те, кому удалось оказаться в безо-
пасном месте, дают советы тем, кто пока еще 
размышляет, что делать. Но сделать оконча-
тельный выбор для себя должен каждый.

Безвизовый режим для граждан России 
остался на данный момент только в Молдове 
и РБ.

Некоторых официальных пограничных 
пунктов на границе Белгородской и Харь-
ковской областей в РФ как таковых уже не 
существует. Там фактически нет границы и ее 
охраны, но и добраться до них практически 
нереально. Разбиты мосты.

В Белоруссию можно было въехать пря-
мо из Незалежной еще буквально накануне, 
в данный момент украинская сторона про-
пускает туда только граждан Украины. Есть 
непроверенная информация, что также можно 
попасть в РБ через пункт пропуска Выступо-
вичи (с белорусской стороны — Новая Рудня), 
но — только белорусам. Чтоб наверняка ока-
заться в Белоруссии, лучше сперва пересечь 
Польшу, а оттуда уже в РБ. Опять же неизвест-
но по какой причине, но наши, те, кому удалось 
достичь Белоруссии, выехать оттуда в Россию 
тоже пока не могут. Но там спокойнее.

В Молдову должны пропустить, пока без-
визовый режим для россиян официально не 
отменен, однако все меняется с каждой се-
кундой, и что будет завтра для тех, кто рискнет 
выехать сегодня, никто не знает.

Остаются Румыния, Венгрия, Словакия, 
Польша. Проход есть везде, но для граждан 
РФ действует визовый режим, так что те, у 
кого открыта виза, могут попробовать.

Счастливчики, которым уже удалось вы-
браться, дают свои рекомендации. Насколько 
им можно следовать — каждый решает сам. 
Они могут показаться не совсем патриотич-
ными, но такова сегодня правда жизни.

«Не светите российским паспортом и 
любыми удостоверениями РФ, особо ни с кем 
по дороге не разговаривайте, — рассказала 
мне женщина, чья дочь добралась до Львова. 
— В первую очередь пробуйте предъявить на 
границе документы, подтверждающие офи-
циальное проживание в Украине: трудовой 
контракт, документы об учебе, основания 
въезда, приглашение, все, что есть на руках, 
и только в случае, если не пропустят, показы-
вайте паспорт.

Максимально визуализируйте, что вы по-
литически нейтральны. Обозначьте себя как 
секс-меньшинство, если вы не один».

На границе обстановка напряженная, 
каждое решение принимается индивидуально 
в каждом конкретном случае. Рассказыва-
ют, что некоторых россиян пропустили «под 
честное слово». Но опять же, это могут быть 
слухи. Будьте готовы, что пограничники могут 
впустить или не выпустить вас лишь на свое 

усмотрение. Если не пропустили, ждите пере-
сменки у погранцов. Не пустила ни одна сме-
на? Идите к другому пропускному пункту.

Есть информация, что граждане РФ с 
украинским ВНЖ и другими документами, 
подтверждающими проживание в Украине, 
спокойно проходили украинско-польскую 
границу без визы. Что делать после пере-
сечения границы?

Сразу просите:
■ Депортировать в РФ.
■ Предоставить убежище.
■ Статус беженца, думаю, так быстро не 

получить, так как вы гражданин официально 
не воюющей страны.

■ Можно попробовать отправиться даль-
ше в безвизовые страны.

На границе с Польшей сегодня самый 
большой ажиотаж и наплыв беженцев. Очень 
сложно сесть на поезд, автобус. В новостях 
есть сообщения о драках. Людей высаживают 
за 20 км от пропускного пункта, многие готовы 
идти дальше пешком и стоять в очереди на 
переход больше суток.

Самые спокойные погранпереходы, есте-
ственно, расположены в стороне от основных 
магистралей. Хотя некоторые из них могут 
закрываться на ночь или вообще не работать. 
Поэтому прежде чем добираться до них, вы-
ясняйте ситуацию на погрансайте Украины 
или в телеграм-чатах по переходу границ 
соответствующей страны.

Самые стабильные пропускные пункты 
— в Молдавии, ближе к Румынии.

В телеграм-чатах по эвакуации из разных 
городов есть куча полезной информации в 
режиме реального времени. Например: на 
какой улице стрельба, какая очередь на гра-
нице, там можно найти тех, кто вас подвезет, 
задать свой вопрос и узнать много интересно-
го. Чаты, где люди напрямую общаются друг 
с другом, — это вообще спасение.

Также и у большинства городов есть свои 
чаты в Телеграме. Введите в поиске название 
города и выберите нужный из списка. Там тоже 
будет вся необходимая информация:

■ когда комендантский час;
■когда нужно срочно пройти в 

укрытие;
■ по какому поводу была сирена;
■ адреса действующих бомбоубежищ.
«Когда подруга находилась в Киеве, у 

метро «Оболонь», наши брали аэродром, и 
она не снимала трубку. Оболонь как раз на-
ходится со стороны Гостомеля. Я сидела в 
Киевском чате и, следуя за ее передвижением 
по всем пунктам, где она останавливается, я 
открывала чат города и знала всю обстановку 
вокруг», — рассказывает россиянка.

Если удалось прорваться к границе, при-
хватите с собой воду, еду, теплые вещи, что-
то, на чем можно сидеть, это все нужно для 
того, чтобы не замерзнуть в очереди ночью 
и не голодать. После перехода обычно везде 
работают волонтеры, кормят, поят, довозят, 
бесплатно размещают на ночлег.

Будем надеяться, что в скором време-
ни возвращением россиян домой все-таки 
займутся централизованно.

Екатерина САЖНЕВА.
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Страшная ситуация на Украине при-
остановила передачу заключенных 
между двумя соседними странами. 
Договоренности по поводу возврата, 
которые были между Россией и Украи-
ной и в принципе неплохо исполнялись 
до недавнего времени, теперь раз-
рушены до основания. Сотни людей, 
которые ожидали этапа на родину, в 
панике.
Впрочем, есть и те, кто, наоборот, не 
хочет, чтобы их возвращали на роди-
ну, где ждет верная гибель.
Две истории граждан Украины, за-
стрявших между тюремными система-
ми двух стран, — в материале «МК». 

 37-летний Вадим Комаров, осужденный в 
России за бандитизм и отбывавший наказание 
в тюрьме №1 Ульяновской области, не ест и 
не пьет вот уже пятые сутки. Сухая голодовка 
опасна для жизни, но он надеется: только так 
можно привлечь внимание к своей судьбе.

Комаров — из Харькова. Арестовали его 
в Москве по обвинению в особо тяжких пре-
ступлениях, совершенных на территории Рос-
сии в 2011–2013 годах. Речь о двух заказных 
убийствах и одном покушении на убийство. 
При этом, как уверяет следствие, в одном из 
случаев лично Комаров выпустил 11 пуль в 
хозяина мастерской, занимавшейся ремон-
том дорогих авто. Вообще, это было громкое 
дело о банде киллеров, поскольку одним из 
убитых был человек, в свое время разобла-
ченный погибшим в тюрьме юристом Сергеем 
Магнитским. Как бы то ни было, Комаров вину 
не признавал и на стадии следствия паспорта 
не предоставил. А потом неожиданно в деле 
появился паспорт гражданина на имя Кома-
рова, выданный якобы в Ялте.

— Но УМВД по городу Ялте ответило нам, 
что никогда такой документ не оформляло 

и что данных о гражданстве РФ у Комарова 
нет, — говорит его защитник Иван Сидоров. 
— Потом было установлено, что Комаров был 
и остается гражданином Украины. Нашелся и 
его настоящий украинский паспорт, выданный 
в Харькове (копия есть в распоряжении редак-
ции). После приговора его отправили в тюрьму 
№1 Димитровграда Ульяновской области. С тех 
пор заключенный просит передать его Украине, 
чтобы он мог отбывать наказание на родине — в 
Харькове, где все его близкие. 

Россия и Украина являются участника-
ми Конвенции о передаче осужденных с 1983 
года. Процедура такая: осужденный пишет 
обращение в минюст страны, где находится, 
ведомство отправляет запрос коллегам, и если 
те соглашаются принять уголовника, то послед-
нее слово остается за судом. Так случилось и 
с Комаровым: он обратился в Минюст России, 
оттуда ушло письмо в минюст Украины, где 
ответили согласием. 

— Последнее письмо из Минюста России 
мы получили 22 февраля 2022 года, то есть за 
два до начала спецоперации, — говорит Сидо-
ров. — Мы надеялись, что его вот-вот отправят. 
Но теперь вообще непонятно, произойдет ли 
это в обозримом будущем. Связи с близкими 
у Комарова сейчас нет — он боится, что с ними 
что-то случилось. 

Если мыслить здраво: куда Комарова сей-
час отправлять? В Харькове, мягко говоря, не-
безопасно. Да и местным тюремщикам вряд ли 
сейчас нужен еще один арестант (если только 

не для последующего освобождения и участия 
в боевых действиях).

 Мужчина объявил голодовку в знак про-
теста против приостановления процедуры 
его передачи на родину. Он требует каких-то 
гарантий, что это рано или поздно случится. 
Но кто ему их даст?

— Дипломатические отношения между 
странами разорваны, но он действительно 
имел право по Конвенции отбывать наказание 
дома, — говорит член СПЧ Андрей Бабушкин. 
— Уверен, есть и граждане РФ, отбывающие 
тюремный срок на Украине, которые хотят сей-
час домой. 

 Интересный, но грустный факт: в свое 
время Россия отправляла на Украину немало 
людей, которым там угрожала реальная опас-
ность (например, они разыскивались украин-
ской полицией за политическую деятельность, 
за их активную поддержку присоединения 
Крыма к России и т.д.).

— Я знаю шесть достоверных случаев, но 
полагаю, что их намного больше, — говорит Ба-
бушкин. — Потом эти люди получили большие 
сроки на родине. Получается, мы этих людей 
подставили. Я в МИДы двух стран направлял 
запрос: что с этими украинскими гражданами, 
где они? Ответов не получил. 

Речь о гражданах Украины, которые были 
задержаны в России по ходатайству украинской 
стороны (преступлений в нашей стране они не 
совершали). Один из таких сейчас содержится 
в подмосковном СИЗО. 

32-летнего гражданина Украины Евгения 
Дайнеко задержали в начале октября 2021 года 
в Красногорске по поручению Интерпола (по 
просьбе украинской стороны).

— Изначально спецслужбы Украины ввели 
в заблуждение сотрудников прокуратуры Крас-
ногорска, указав, что Дайнеко был причастен 
к угону воздушного судна, — говорит адвокат 
Дмитрий Алекринцев. — Когда Дайнеко был 
помещен под стражу, представители Украины 
прислали документы о том, что он причастен 
к угону старого автомобиля ВАЗ-2106. Но в 
действительности все связано с его деятель-
ностью во время политического переворота 
на Украине в 2014 году. Он активно выступал 
против «Правого сектора» (запрещенная в РФ 
экстремистская организация) и был на стороне 
законной — на тот момент — власти президента 
Януковича. После переворота на Украине Дай-
неко бежал в Крым, оттуда — в Московскую 
область. В России у него появилась семья, в 
2015 году родился ребенок. Возвращаться на 
Украину он не собирался, это для него крайне 
опасно. Была информация, что он разыскива-
ется «Правым сектором». 

Дайнеко просил политического убежища — 
ему отказали. В решении об отказе приводятся 
доводы: дескать, он мог быть мобилизован в 
Вооруженные силы Украины и только поэтому 
не возвращался на родину. 

— Но Дайнеко к военной службе негоден по 
состоянию здоровья, у него отсутствует один 
глаз и имеются хронические заболевания, — 
говорит защитник.

Как бы то ни было, сейчас Дайнеко сидит в 
подмосковном СИЗО вообще, по сути, без осно-
ваний. Как его будут передавать Украине, которая 
делала запрос? Никак. Тогда зачем он вообще 
сидит под стражей? Никаких преступлений в 
России человек, повторюсь, не совершал. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЗАСТРЯВШИЕ В НЕВОЛЕ
Процедура передачи заключенных между Россией и Украиной 
приостановлена на неопределенное время

На Россию после начала военной 
операции на Украине со стороны 
«коллективного Запада» обрушилась 
беспрецедентная волна санкций. И, 
судя по всему, предел еще не достиг-
нут — нас ждет эскалация санкци-
онного давления по всем направле-
ниям. Об ожидаемых последствиях 
новых рестрикций для российской 
экономики и том, как ограничения 
повлияют на самих инициаторов 
санкций, говорили российские и за-
рубежные эксперты во время устро-
енной на площадке клуба «Валдай» 
дискуссии «Порочный круг санкций: 
могут ли Россия и Запад удивить 
друг друга?». 

Новые санкции уже ударили по ряду 
крупных финансовых институтов России, 
затронули добывающие секторы экономики 
и инфраструктурные компании. Запад пыта-
ется вытеснить нашу страну с европейского 
и мирового рынка сырья. Нанесен удар по 
гражданской авиации. Замораживаются 
бизнес-сделки, санкции проникли в дале-
кие от политики сферы — в науку, искусство, 
спорт и т.д. Мы задали вопросы о происходя-
щем участникам экспертной дискуссии.

— Чем чревата тотальная санкцион-
ная война Запада против России, затраги-
вающая все сферы жизни — от экономики 
до культуры и спорта?

— Основной системный риск нарастания 
санкционного давления на фоне эскалации 
информационной войны (сопряженный со 
всеми сферами жизни общества) состоит 
в формировании в массовом западном со-
знании образа России как идеологического 
противника, нарушителя общепринятых норм, 
правил и системы «демократических ценно-
стей», — считает эксперт клуба «Валдай», 
директор Центра экспертизы санкцион-
ной политики Института международных 
исследований МГИМО МИД России Ека-
терина Арапова.

— Насколько эффективными с точки 
зрения поставленных Западом целей 
могут быть санкции?

— Зависит от формулировки цели. Если 
в качестве цели считать изменение политиче-
ского поведения России в отношении Украи-
ны, то санкционный режим неэффективен. 

Если в качестве основной цели считать 
нанесение максимального ущерба россий-
ской экономике на фоне минимизации не-
гативных эффектов для стран-инициаторов 
санкций, то частично эффективен. Послед-
ствия введения столь масштабных санкций 
действительно имеют серьезные негатив-
ные последствия (хотя на данном этапе не 

катастрофические). Это и проблемы ликвид-
ности, связанные с ограниченным доступом к 
иностранным займам и инструментам финан-
сирования госдолга, и удорожание кредитов 
для бизнеса (за счет блокирования валютных 
резервов и последующего повышения клю-
чевой ставки), и сбои во внешнеторговых 
поставках и т.д.

При этом минимизации ущерба для эко-
номик стран-инициаторов достичь не удалось. 
«Эффект бумеранга» оказался сильнее, чем 
предполагалось. Это касается нарушения 
поставок энергоресурсов и критически важ-
ных металлов в Европу (в меньшей степени 
в США), потенциальных убытков от запрета 
экспорта и передачи в лизинг самолетов, а 
также долгосрочных перспектив снижения 
доли доллара и евро в международной ва-
лютной системе на фоне роста других валют 
(главным образом китайского юаня).

На вопросы «МК» о санкционной 
войне Запада против России ответил и 
исследователь из Китая, эксперт клуба 
«Валдай», вице-президент Шанхайского 
центра стратегических и международных 
исследований Нельсон Вонг:

«Кто-то может сказать, что Россия сейчас 
обречена и не сможет пережить введенные 
Западом масштабные санкции, а я бы ска-
зал, что не только некоторые из заявленных 
действий являются явно иррациональными и 
необоснованными (как, например, расторже-
ние исполнительских контрактов со всемирно 
известными российскими артистами в Евро-
пе), но и для многих из объявленных санкций 
их применимость все еще может быть со-
мнительной просто потому, что они, кажется, 
были поспешно отменены под политическим 
давлением без тщательного обоснования их 
практического применения.

Со стороны России явно неправильно 
недооценивать те серьезные последствия 
для экономики и политической стабильно-
сти страны, которые может вызвать столь 
масштабная серия санкций, объявленных 
против нее США и их союзниками. 

Но не менее неправильно, возможно, 
со стороны Запада недооценивать реши-
мость российского руководства противо-
стоять любым трудностям, с которыми оно 
сталкивается, а также общенациональный 
моральный дух и самоуважение, которые 
были созданы среди россиян, смыкающих 
ряды, чтобы поддержать свое правительство 
во время «национального кризиса».

Хотя ЕС таким образом может ускорить 
процесс перехода к альтернативным и воз-
обновляемым источникам энергии (таким 
как солнечная и ветровая энергия), его 
зависимость от российской нефти и газа 
не прекратится сразу и не может полно-
стью исчезнуть просто так, — продолжает 
Нельсон Вонг. — То, что Европа может также 
обратиться к Ближнему Востоку и Север-
ной Америке за энергоснабжением, также 
может привести к серьезному беспорядку 
в нынешней схеме распределения энергии 
по всему миру и, следовательно, в мировой 
экономике. 

Восстановление экономики — болезнен-
ный процесс для любой страны, находящейся 
в состоянии военного конфликта с другими. 
Но Россия — мировая держава с большой тер-
риторией, богатая природными ресурсами, 
одна из очень немногих стран, которые могут 
быть самодостаточными в традиционном по-
нимании. То же самое верно и для Украины с 
экономической точки зрения».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЭФФЕКТ 
БУМЕРАНГА
Эксперты оценили 
воздействие беспрецедентных 
санкций: России придется 
нелегко, но пострадает 
и Европа

Санкции Запада чреваты тектониче-
скими сдвигами в мировой экономи-
ке и прямым ущербом для стран, их 
вводящих. В условиях глобализации 
наивно рассчитывать на уничтожение 
чьей-то экономической, промышлен-
ной инфраструктуры в односторон-
нем порядке. Очень похоже, что от 
спонтанной «кампании возмездия» 
пострадают и целые отрасли, и сотни 
миллионов ни в чем не повинных 
обывателей на всей планете. 

Такую перспективу осознают и в ЕС. При 
этом лидеры альянса стараются избегать 
излишне алармистских формулировок. «Я 
понимаю, что санкции повлияют на нашу 
экономику тоже», — признается председа-
тель Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен. 
«Кризис повысит наши цены. Санкции будут 
иметь для нас последствия, как и для России. 
Придется рисковать. Поэтому нам придется 
объединиться с Европой и начать отвыкать от 
российского топлива», — констатирует пре-
мьер Великобритании Борис Джонсон. «На 
рынке энергии произойдут потрясения. Цены 
будут оплачиваться потребителями», — дает 
безрадостный прогноз глава европейской 
дипломатии Жозеп Баррель. 

Намного более конкретно высказался 
экс-председатель по внешней политике фрак-
ции «Альтернатива для Германии» в бунде-
стаге Армин-Паулус Хампель. Он напомнил 
о серьезной зависимости своей страны от 
российских металлов и продукции сельского 
хозяйства. А также о том, что «санкции уни-
чтожают привычную жизнь», лишают граждан 
ФРГ работы. К слову, одним из последних 
звеньев в этой цепи стала новость о том, что 
утром 3 марта прекратилась прокачка газа че-
рез Польшу в Германию по газопроводу Ямал 
— Европа, несмотря на бронь мощностей со 
стороны «Газпрома» до утра пятницы. 

Условно говоря, Запад произвел по 
России несколько залпов, расчехлив и за-
действовав почти всю свою санкционную 
артиллерию. Что было дальше? Например, 
по итогам торгов 1 марта биржевые инди-
каторы государств еврозоны снизились в 
диапазоне 2,4–4,1%, а акции банков обвали-
лись в среднем на 18%. На следующий день 
цены на газ превысили $2 тысячи за тысячу 
кубометров. Понятно, что потери понесут, в 
частности, европейские авиакомпании — из-
за неминуемого роста цен на авиакеросин 
и удлинения маршрутов. Проблемы ждут и 
лизингодателей: им необходимо не только 
физически вернуть сотни самолетов с тер-
ритории РФ в условиях запрета на полеты, но 

и найти применение этим бортам. Нужно ли 
напоминать о той финансовой яме, которая 
уготована рынку туризма на континенте, 
о той же прекрасной и незадачливой Гре-
ции, в лучшие годы до ковида принимавшей 
у себя на отдых около миллиона россиян 
ежегодно? 

«Речь идет об обоюдном ущербе, — от-
мечает аналитик ИАЦ «Альпари» Анна Бо-
дрова. — Введенные в отношении нас меры 
болезненны не столько для США, сколько для 
ЕС. Уходящий из России автопром лишается 
мощного, надежного и долгосрочного рынка 
сбыта, перенаправить производимый объ-
ем автомобилей некуда. Взаимная торговля 
товарами и услугами также делает уязвимы-
ми обе стороны — это и продукция, и рабо-
чие места. Не говоря уже о значимости для 
ЕС российского сырьевого экспорта: даже 
сейчас, когда цены взлетели до небес, осу-
ществляется масштабная прокачка газа по 
трубопроводам. Если абстрагироваться от 
политики, Россия остается удобным, пер-
спективным, финансово емким, способным 
к быстрой адаптации рынком сбыта».

Самое заметное последствие — рез-
кий рост цен на энергоносители, металлы, 
сельхозпродукты, удобрения на мировом 
рынке, считает главный аналитик Teletrade 
Марк Гойхман. Поставки основных слагаемых 
российского экспорта обвалятся, а для по-
требителей в Европе, Азии, США это аукнется 
не только увеличением расходов на сырье, 
но даже прямой, физической его нехваткой. 
Усилится общая инфляция, начнет стагни-
ровать экономика, упадет уровень жизни 
людей. Сократятся доходы иностранных 
компаний от продаж в Россию самолетов, 
автомобилей, электроники, оборудова-
ния, потребительских товаров, перевозок. 
Значительные убытки понесут инвесторы, 
причем не только «портфельные» (которые 
вкладывались в акции и облигации РФ), 
но и прямые, развивавшие совместные с 
нами проекты, строившие заводы и объекты 
инфраструктуры. 

Запад пока отключил от SWIFT семь 
российских банков, но не всю финансовую 
систему. Видимо, сработал инстинкт само-
сохранения, рассуждает ведущий эксперт 
Центра политических технологий Никита 
Масленников. В противном случае произо-
шел бы полный развал действующего ме-
ханизма платежей и расчетов по внешне-
торговым сделкам, связанным с жидкими 
углеводородами. Как продать или купить газ, 
когда нет четко зафиксированной гарантии 
проведения платежа, а сама сделка может 
проходить неделями и месяцами? Все это 
крайне громоздко, неудобно и ведет к до-
полнительным издержкам. Плюс заместить 
российские объемы газа (а это примерно 
треть всего европейского импорта голубого 
топлива) достаточно сложно, инфляция в 
еврозоне из-за этого достигла 5,8%. Что 
касается российской нефти, то это около 
10% ежедневного глобального потребления, 
и, когда от рынка отваливается такой кусок, 
мир рискует перейти некую красную линию 
и впасть в глобальную рецессию. 

Георгий СТЕПАНОВ.

САНКЦИОННЫЙ САМОСТРЕЛ
Наказывая Россию, Запад бьет по собственной экономике

У россиян, в первые весенние деньки 
оказавшихся за рубежом, словно де-
жавю событий двухлетней давности: 
начались вывозные рейсы. 3 марта
в воздух поднялись «первые ласточ-
ки» — борта, эвакуировавшие на-
ших туристов из Болгарии, Мексики 
и Доминиканы. 4 марта столица 
ждет эвакуированных из кипрской 
Ларнаки.

Мы выяснили, сложно ли попасть на 
вывозной борт и каковы перспективы со-
отечественников, все еще остающихся за 
пределами родины. 

По отзывам ответственных за вывоз на-
ших туристов ведомств (Росавиация, Росту-
ризм и МИД), организовать эвакуацию наших 
граждан в условиях закрытого для российских 
бортов неба над 36 странами очень непро-
сто. Первым удалось согласовать пролет в 
запрещенном пространстве в гуманитарных 
целях спасения соотечественников флагману 
отечественных авиаперевозчиков, за ним 
о спецрейсах договорились его «дочки» и 
чартеры ведущих туроператоров. 

— У нас пакетный тур, — рассказывает 
туристка Элеонора из Москвы, находящаяся 
сейчас в Доминикане с семьей. — Услышав 
про вывозные рейсы, мы хотели на них заре-
гистрироваться. Но пришел наш гид и сказал, 
чтобы мы не дергались, нас организованно 
заберет наш туроператор. А вывозные рей-
сы — только для самостоятельных туристов, 
без группы. 

Тот рейс, на который хотели попасть Эле-
онора и ее муж с дочерью, был утвержден 

рано утром 3 марта. Как заявлено на сайте 
перевозчика, вылет самолета из аэропорта 
«Шереметьево» утвердили на 7.30 утра. Об-
ратно авиалайнер намерен выдвинуться в 
15.00 того же дня. Если все пройдет благо-
получно, застрявшие в Доминикане будут в 
российской столице к полудню 4 марта. 

— А нас не вывозят пока, — расстраива-
ется наша соотечественница, находящаяся в 
гостях у родни мужа на Кубе. — Я позвонила в 
свою авиакомпанию, на которую у меня обрат-
ный билет. Там сказали написать заявление о 
переоформлении обратного билета на вывоз 
и отметиться на специальном мидовском 
ресурсе. Мы с сыном все это сделали, но 
эвакуации с Кубы пока просто нет. 

Как ответили нам в турфирме, специали-
зирующейся на отправке наших отпускников 
в страны Карибского бассейна и в Латин-
скую Америку, туристам нужно просто ждать. 
График спецрейсов по их возвращению уже 
составлен. 

— Своих пакетников мы сами вернем и 
сами держим их в курсе, — поясняют в тур-
фирме. — А самостоятельные путешествен-
ники должны найтись и заявить о себе сами. 

Ближайший гуманитарный борт из тех краев 
будет 5 марта из Канкуна. Может, кто-то на-
ходится недалеко и может добраться туда 
наземным транспортом.

Но вот наши самостоятельные путеше-
ственники, застрявшие в Мексике, уверяют, 
что не все так просто. 

— Мы слышали про самолеты из Канкуна 
3 и 5 марта, — говорит Аня из Питера, нахо-
дящаяся сейчас в Мехико в составе группы 
студентов-археологов. — Но мы поняли, что 
забирают как раз тех, кто приехал по путев-
кам. И до Канкуна надо еще как-то доехать, 
а мы все из-за курса рубля остались почти 
без денег. 

Студенты уверяют, что заполнили все 
предлагаемые электронные формы регистра-
ции — мидовскую, на Госуслугах и на сайте 
авиакомпании, обратные билеты которой у 
них на руках. Теперь остается только ждать 
и надеяться. 

— Наши тут заполняют анкету в прило-
жении «Зарубежный помощник», его запустил 
МИД, — делится россиянка, самостоятельно 
путешествующая по Кипру. — Но я просто 
лично явилась в наше консульство, и меня 

любезно зарегистрировали на рейс Ларнака 
— Москва 4 марта. Теперь молюсь, чтобы все 
получилось и завтра я уже была дома! 

Организаторы эвакуации напоминают, 
что на 7 марта запланирован вывоз россиян с 
Мадейры, его осуществит отправивший их ту-
роператор. Россиян, находящихся на острове 
без группы, просят уведомить о себе на специ-
альных ресурсах. По уверению ответственных 
ведомств, работа по вывозу соотечественни-
ков из европейских стран в самом разгаре. 
Ближайшие в очереди — застрявшие в Нидер-
ландах, Франции, Швейцарии и Германии, за 
ними те, кто оказался отрезан от отечества в 
США и Канаде. Ближайшие рейсы в Москву 
из Женевы, Амстердама и Мюнхена, если ни-
что не помешает, состоятся уже 6 марта. За 
подтверждением заявленных рейсов просят 
следить на сайтах авиакомпаний. Даты и вре-
мя, по словам уполномоченных организаций, 
могут смещаться, так как «получение согла-
сований в текущих обстоятельствах занимает 
длительное время — по не зависящим от нас 
причинам». 

— А нам наша турфирма велела возвра-
щаться самостоятельно! — жалуются наши 
«пакетники» на Крите. — Мол, покупайте ту-
рецкие авиалинии или эмиратские, добирай-
тесь сами как можете. Собирайте чеки, а мы 
вам потом все компенсируем. Но только когда 
это еще будет, если будет! А мы сейчас уже на 
мели. Евро перевалил далеко за 100 руб.!

Аналогичная ситуация у застрявших в 
Венгрии, им предлагается выбираться само-
стоятельно иностранными авиалиниями. 

— Мы купили билеты сербской авиаком-
пании, — делятся наши туристы в Будапеште. 
— Доехать по земле до Белграда и вылететь 
сербскими авиалиниями дешевле, чем другие 
варианты. 

Столкнувшись с ажиотажным спросом 
со стороны застрявших в Европе россиян, 
национальная авиакомпания Сербии сооб-
щает, что все билеты из Белграда в Москву 
до конца марта распроданы, но обещает в 
ближайшее время организовать дополни-
тельные рейсы. 

Тем временем первый вывозной рейс с 
нашими туристами из Болгарии с небольшой 
задержкой, но поднялся в воздух 3 марта — 
за его полетом можно наблюдать с помощью 
сервиса радара полетов. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Россия начала вывоз своих 
граждан из Европы

ПРОЛЕТАЯ 
НАД ГНЕЗДОМ 
ИЗ САНКЦИЙ
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ПЕРСОНА
Военные действия на Украине оттес-
нили другие события, которые в этом 
году могли бы претендовать на роль 
главных явлений. Во Франции грядут 
президентские выборы, по итогам 
которых станет понятно, останется 
ли в Елисейском дворце Эммануэль 
Макрон или же его сменит новый пре-
зидент. Или, точнее, новая — помимо 
привычной соперницы в лице Марин 
Ле Пен у нынешнего главы Республи-
ки появилась еще одна конкурентка, 
Валери Пекресс. Кто она и каковы ее 
шансы на успех? Попробуем разо-
браться.

■ ■ ■
Президентские выборы 2022 года во Фран-

ции состоят из двух туров, первый из которых 
состоится 10 апреля, а второй — двумя неде-
лями позже. В марте все кандидаты должны 
представить список из 500 подписей в под-
держку их от мэров страны или конкретных 
выборных должностных лиц. 

Среди тех, кто решился вступить в схватку 
с Макроном за должность президента Респу-
блики, несколько женщин. Помимо привычной 
Марин Ле Пен о своих президентских амби-
циях заявили представительницы и левых, 
и правых сил.

«Правые возвращаются» — под таким за-
головком в начале декабря прошлого года 
вышла в британском издании The Guardian 
статья о том, что французские голлисты вы-
брали кандидатку-женщину Валери Пекресс, 
чтобы сразиться с Макроном на предстоящих 
президентских выборах.

Бывшая министр неожиданно стала по-
бедителем в номинации от республиканцев 
— впервые в своей истории эта правая оппо-
зиционная партия Франции выбрала женщину 
в кандидаты на выборах главы государства.

Валери Пекресс одержала победу после 
двух туров голосования среди республикан-
цев. После чего окунулась в тяжелую борьбу 
за кресло в Елисейском дворце. Среди ее 
соперников не только нынешний президент 
Макрон, но и, к примеру, мэр Парижа Анна 
Идальго, кандидат от Социалистической пар-
тии, которая отстает, по данным опросов, и с 
которой Пекресс регулярно конфликтовала 
из-за решений столичной мэрии.

Но не Идальго будет главным конкурентом 
Пекресс на пути к главной битве против Макро-
на. Скорее соперничать ей придется с правыми 
— и прежде всего с Эриком Земмуром, который 
говорит от имени молчаливого большинства 
правых избирателей, не говоря о том, что то же 
самое делает Марин Ле Пен. 

С конца декабря Пекресс и Ле Пен были 
близки в опросах за второе место в первом 
туре, чтобы выйти во второй тур вместе 
с Макроном.

54-летняя Валери Пекресс в настоящее 
время является президентом регионально-
го совета Иль-де-Франс, в который входит 
Париж. Во время президентства Николя 
Саркози в 2007–2012 годах она занимала 

посты министра бюджета и министра высшего 
образования. 

За время своего пребывания в должности 
министра высшего образования она провела 
множество реформ, стремясь предоставить 
университетам большую степень автономии 
в отношении своих ресурсов и открыть путь для 
большего финансирования из частного секто-
ра. И реформы эти вызвали волну забастовок. 
Что не помешало в свое время Financial Times 
назвать Пекресс одним из самых успешных 
министров Саркози, она даже рассматривалась 
как кандидат на смену Кристин Лагард на посту 
министра экономики и финансов.

Пекресс называют протеже Саркози — что 
неудивительно, если учесть, что еще в 2004 
году она стала пресс-секретарем Николя Сар-
кози, который был тогда лидером партии «Союз 
за народное движение» (UMP).

«Впервые в своей истории у нашей партии 
будет женщина-кандидат на президентских вы-
борах, — сказала Пекресс. — Между уходящим 

президентом и мной есть разница в характере. 
У Эммануэля Макрона есть одна навязчивая 
идея — угождать. У меня есть только одна 
страсть — делать».

Она добавила: «Ничто не обречено. Мы 
не обречены ни на беспорядок, ни на упадок. 
Наша страна полна талантов, полна энергии. 
Правые республиканцы вернулись… мы вер-
нем нашей стране ее единство, достоинство 
и гордость».

Валери Пекресс, назвавшая как-то себя 
«на две трети Ангелой Меркель и на одну треть 
Маргарет Тэтчер», утверждает, что она тот 
самый кандидат с опытом и известностью, 
который способен бросить вызов Макрону. 
В качестве министра образования она сталки-
валась с длительными уличными протестами 
и сидячими забастовками в университетах, 
чтобы протолкнуть реформы высшего об-
разования. Бывший министр бюджета, она 
до сих пор была проевропейской и умеренной; 
она обещает сосредоточиться на экономике 
и достижении консенсуса, если доберется 
до Елисейского дворца, и пообещала повысить 
зарплаты и отказаться от 35-часовой макси-
мальной рабочей недели.

Однако, как пишет The Guardian, в пред-
выборной кампании, которая до сих пор 

бесконечно вращалась вокруг трех «И» — им-
миграция, интеграция, ислам, — Пекресс также 
ужесточила свою линию, обещая законы для 
повышения «внутренней безопасности и борь-
бы с исламским экстремизмом».

Пекресс предлагает ввести максимальные 
ежегодные иммиграционные потолки и ужесто-
чить условия выдачи вида на жительство, такие 
как наличие «достаточных ресурсов», владение 
французским языком и «уважение к светскости 
и ценностям Республики». Наконец, она хочет 
исключить из социальной помощи людей, жи-
вущих во Франции менее пяти лет.

Валери Пекресс предстоит борьба за го-
лоса той части электората, которым близки 
идеи ультраправых кандидатов Марин Ле Пен 
или Эрика Земмура, которые до сих пор доми-
нировали в президентской кампании.

«Не нужно быть экстремистом, чтобы быть 
воинственным, не нужно оскорблять, чтобы 
быть убедительным, — говорит Пекресс. — Вы 
знаете, что торговцы страхом никогда не были 
способны к действию, и в нашей истории никто 
из тех, кто разделял нас, нас не спас».

■ ■ ■
Валери Пекресс родилась в богатом па-

рижском пригороде Нейи-сюр-Сен, в семье 
известного экономиста Доминика Ру. Она вы-
пускница ныне распущенной Национальной 
школы управления (ENA), крупнейшей школы 
и «теплицы» для политической элиты страны. 
Оттуда вышло много французских президен-
тов, от Ширака и Олланда до Макрона.

А еще до этого она была блестящей учени-
цей, этаким вундеркиндом: получила бакалав-
риат в 16 лет, на два года раньше положенного 
срока, а в 15 лет выучила русский язык, побывав 
в пионерском лагере в Крыму.

«Я посещала курсы пропаганды и пела 
«Интернационал» по-русски, — вспоминала 
Валери Пекресс впоследствии. — Из этих по-
ездок у меня осталась привязанность к свободе 
мысли, идея о том, что нонконформизм скорее 
правый, чем левый. И язык».

Помимо русского и, само собой, фран-
цузского Пекресс говорит по-английски и по-
японски. Полиглотские навыки сыграли злую 
шутку с политиком: в 2009 году организация, 
выступающая против распространения ан-
глийского языка во франкоязычных странах, 
вручила ей антиприз «Английский коврик» 
за то, что она не стала говорить по-французски 
на международных встречах в Брюсселе. Сама 
Валери Пекресс объяснила, что английский 
язык является самым простым средством 
общения.

Артековское прошлое госпожи Пекресс 
не мешает критическому отношению ее к Рос-
сии. На фоне украинского кризиса она не только 
осудила действия Москвы, но и воспользо-
валась ситуацией, чтобы упрекнуть Макрона 
в провале его миротворческих усилий.

Еще один любопытный штрих: в 2010-е 
годы Пекресс участвовала в различных демон-
страциях против однополых браков и воспита-
ния детей представителями ЛГБТ-сообщества. 
Правда, после принятия закона «Брак для всех» 

она дистанцировалась от прежних замечаний 
и пояснила, что однополые браки являются 
законным правом, которое она не планирует 
оспаривать.

«То, что Пекресс достигла своего положе-
ния в печально известном сексистском мире 
французской политики, свидетельствует о силе 
ее характера, — пишет The Spectator. — Она 
так же настойчива, как и амбициозна, и, не-
сомненно, многие женщины смотрят на нее 
как на образец для подражания. Некоторые 
из ее противников обвиняли ее в эксплуата-
ции своей женственности, что несправедливо. 
Она влиятельная общественная фигура, и она 
права, когда критикует сексизм там, где она 
его видит». 

Став первой женщиной, представляю-
щей французских консерваторов, и написав 
биографию под названием «Быть женщиной-
политиком не так просто», Валери Пекресс 
не считает себя феминисткой.

Пекресс замужем за бывшим инвестици-
онным банкиром и нынешним генеральным 
директором GE Renewable Energy Жеромом 
Пекрессом с 1994 года. У пары трое детей.

Супруг политика обещает, что если Валери 
будет избрана президентом, то он будет за-
ботиться о «детях и готовке», как он это делал, 
когда она была министром при Николя Саркози. 
Правда, дети у них уже достаточно взрослые 
— от 18 до 26 лет.

В 2010 году мадам Пекресс в шутку сказа-
ла журналу Paris Match, что ее муж — «самый 
большой феминист из нас двоих», приписав 
ему заботу о семье, которая позволила ей 
реализовать свои политические амбиции.

■ ■ ■
Как считает издание The Spectator, если 

бы Валери Пекресс вышла во второй тур вслед 
за Макроном, она была бы гораздо более изо-
щренным противником, чем Марин Ле Пен 
в 2017 году. То отношение, которое многие 
во Франции испытывают к Макрону, может 
привести к тому, что эта часть электората будет 
голосовать почти за кого угодно, кроме него.

Если представить себе, что Валери Пе-
кресс победит, то приход ее в Елисейский 
дворец не приведет к кардинальной смене 
курса по сравнению с политикой Макрона. Оба 
они централисты, глобалисты и еврофилы, от-
мечает The Spectator. Пекресс построила свою 
карьеру на удобной политике консенсуса. 

Кое-кто во французских СМИ называет ее 
«Макрон в юбке», намекая на схожесть повестки 
обоих политиков. Правда, Пекресс нечасто но-
сит юбки и гораздо чаще фотографируется в хо-
рошо сшитых брюках и элегантном жакете.

Как заявил один из ее бывших однопар-
тийцев, переметнувшихся к Эрику Земмуру, 
Пекресс — это «клон Эммануэля Макрона», 
и ее «убеждения колеблются в зависимости 
от последних новостей». 

Между тем Валери Пекресс жестко вы-
сказывалась по двум любимым темам Земмура 
— иммиграции и исламскому экстремизму. 
«Но какой правоцентристский политик за по-
следние два десятилетия этого не делал? 

— задается вопросом The Spectator и продол-
жает: — Беда Пекресс в том, что основные из-
биратели ее партии стали цинично относиться 
к основным политикам. Они смотрят новости 
и читают газеты; они знают, что в последние 
годы преступность с применением насилия 
возросла до такой степени, что некоторые 
районы Марселя и предместья Парижа часто 
называют запретными зонами для полиции. 
В прошлом месяце Пекресс пообещала за-
чистить эти анклавы. Эту фразу впервые про-
изнес Николя Саркози в 2005 году, когда он 
был министром внутренних дел. Он так и не 
реализовал свою угрозу».

Еще в 90-е годы Валери Пекресс получила 
в политических кругах прозвище Бульдозер, ко-
торый, по словам бывшего премьер-министра 
Жан-Пьера Раффарена, «движется медленно, 
но очень устойчив».

В 2005 году Пекресс стала депутатом 
от правоцентристской партии UMP Жака Ши-
рака (с тех пор переименованной в «Республи-
канцев») и была видным участником кампании 
«Да», когда Франция проводила референдум 
по Конституции ЕС. Но Франция проголосо-
вала «против». Хотя Ширак пообещал уважать 
результаты волеизъявления, через несколько 
недель провел дебаты в Национальном собра-
нии, целью которых было найти способ обойти 
результаты референдума. И вскоре после того 
как Саркози пришел к власти, и на этот раз 
парламент не допустил ошибки, интересуясь 
народным мнением, — он просто ратифици-
ровал Лиссабонский договор.

Валери Пекресс, правый кандидат от Ре-
спубликанской партии на выборах во Франции, 
представила свое «патриотическое и европей-
ское» видение Европы. Когда речь заходит о ЕС, 
любимая тема политика — иммиграция. Она 
обещает в случае своего избрания президен-
том настаивать на пересмотре ключевых ев-
ропейских соглашений, таких как Шенгенское 
соглашение, и будет настаивать на ускорении 
набора 10 тысяч дополнительных погранични-
ков для Frontex, пограничного агентства ЕС. 
Недавно она также обрушилась на «дырявые» 
границы ЕС во время посещения лагеря ми-
грантов в Греции.

Пекресс также призывала остановить про-
цедуры расширения ЕС, выделив в качестве 
приоритета Турцию. По ее словам, это позволит 
«перераспределить помощь, предшествовав-
шую присоединению, к другим европейским 
приоритетам», как, например, предложенная 
ею реализация «европейского плана Маршал-
ла» для Африки, который, по ее словам, по-
может развить экономику континента и таким 
образом ограничит передвижения мигрантов 
в Европу.

Кандидат от консерваторов также заявила, 
что намерена «укреплять Европу, а не убегать 
от нее». Однако ранее Пекресс говорила, что 
если закон ЕС проявит несовместимость с ее 
политическими проектами, она не колеблясь 
будет ссылаться на «конституционную иден-
тичность» Франции.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«МАКРОН 
В ЮБКЕ»
Валери Пекресс хочет 
стать президентом 
Франции: кто она?

То, что в российском селе накопи-
лось немало насущных проблем, зна-
ют все. В самом деле, как объяснить, 
что в стране-экспортере сельхозпро-
дукции, крупном игроке на мировом 
рынке продовольственная инфляция 
который год просто зашкаливает, 
а продавцы в магазинах не успевают 
менять ценники?
Но не все знают, что у нас есть Всерос-
сийский институт аграрных проблем 
и информатики, который мониторит 
ситуацию, по мере сил и возможности 
влияет на распутывание «гордиевых 
узлов» в агропромышленном комплек-
се.
«МК» встретился с директором этого 
института, доктором экономических 
наук, академиком РАН Александром 
ПЕТРИКОВЫМ.

— Александр Васи-
льевич, продукты 
в стране дорожают, 
а их качество неред-
ко оставляет желать 
лучшего. Все чаще 
раздаются призы-
вы отменить наше 
торговое эмбарго 
с Западом. Это по-
может возродить 
конкуренцию, о ко-

торой в том числе говорил и Владимир 
Путин?

— На мой взгляд, эмбарго отменять не сто-
ит. Наша страна располагает уникальным по-
тенциалом для решения продовольственных 
проблем. Развивать конкуренцию следует 
на внутреннем рынке за счет стимулирова-
ния малого бизнеса в сельском хозяйстве, 
улучшения его доступа на прилавок, создавая 
альтернативные крупным торговым сетям си-
стемы сбыта.

— Что вы имеете в виду, говоря о нашем 
небывалом потенциале села? 

— В России сосредоточено 9% мировых 
запасов пашни, 2,6% пастбищ, около 9% произ-
водства минеральных удобрений, 20% пресной 
воды… И только 2% мирового населения. Мы 
в состоянии кормить не только себя, но и дру-
гие страны. На мировом продовольственном 
и биотопливном рынке Россия может выступать 
таким же крупным игроком, как на рынке нефти 
и газа. Главная задача — наладить эффектив-
ное использование этого потенциала. 

— Что же мешает? Многие эксперты по-
лагают, что в сельхозпроизводстве власть 
делает акцент на крупных агрохолдингах. 
Им и субсидии, и отеческая забота госу-
дарства. Каково ваше мнение? 

— Соглашусь, правительство в приори-
тетном порядке продолжает поддерживать 
крупные предприятия. Доля их субсидий в при-
были в 2020 году составила 22,3%, в то время 
как крестьянских (фермерских) хозяйств и ин-
дивидуальных предпринимателей — 5,7%, т.е. 
в 4 раза ниже.

В период, когда требовалось наполнить 
рынок отечественным продовольствием, — вы 
знаете, что явилось толчком в 2014 году, — такая 
политика была логична. Легче собрать в кулак 
главные силы и ставить перед ними задачи. 
Однако сейчас эта задача в основном решена. 
Мы даже перешли к экспортоориентированно-
му сельскому хозяйству. 

— Цифры назовете?
— А почему нет? В «Доктрине продоволь-

ственной безопасности» пороговые значения 
самообеспечения страны зерном в 2020 году 
составили 167% при плане 95%. Идем дальше: 
маслом растительным, соответственно, 196% 

против 90%, сахаром — 100% и 90%, мясом 
и мясопродуктами 99,4% и 85%. Как видите, 
прогресс налицо. 

Однако по картофелю эти показатели про-
валиваются — 89,2% вместо 95% запланиро-
ванных, по овощам и бахчевым 87,1% против 
90%, по фруктам и ягодам 41,2% и 60%. Также 
не достигнуты пороговые значения по молоку 
и молокопродуктам — 84,1% вместо ожидае-
мых 90%.

В целом, благодаря политике импортоза-
мещения, выравнивается баланс внешней тор-
говли. В 2015 году импорт сельскохозяйствен-
ного сырья и продовольствия превышал наш 
экспорт на 10,4 млрд долларов. А уже через пять 
лет, в 2020 году, впервые за всю постсоветскую 
историю, отечественный экспорт превысил 
импорт почти на миллиард долларов. 

— Извините, но здесь важна еще и до-
ступность продовольствия для населения. 
А оно, как известно, не всем по карману, 
цены кусаются…

— Здесь гордиться нечем, после объяв-
ленного эмбарго в семейном бюджете россиян 
расходы на питание увеличились с 33,9% в 2014 
году до 37,3% в 2015 году. Потом они несколько 
снизились, однако в пандемию вновь увеличи-
лись до 37,0% в 2020 году. 

Это очень высокий показатель: в богатых 
странах питание занимает около 12–15 % се-
мейного бюджета. 

— Так что насчет производства? Как 
я понял, агрохолдинги со своей историче-
ской миссией в основном справились?

— И да, и нет… Рынок наполнен, дефицита 
продовольствия нет. Но цены, как вы говорите, 
зашкаливают. Остается неудовлетворенным 
спрос на качественное (в т.ч. органическое) 
продовольствие. Качественная пища — залог 
нашего здоровья. Ее значение было важно всег-
да, а в период пандемии, когда важно укрепить 
иммунитет, особенно. Чтобы решить эти непро-
стые задачи, следует всячески развивать кон-
куренцию на внутреннем рынке, но не за счет 
импорта (извините за повтор, но это важно), 
а путем развития малого и среднего бизнеса, 
сельскохозяйственной кооперации.

Новым направлением аграрной политики 
должно стать стимулирование так называемого 

контрактного сельского хозяйства. Когда круп-
ное предприятие — рыночный интегратор (аг-
рофирма, агрохолдинг, перерабатывающее 
предприятие, крупная сельскохозяйственная 
организация) — передает часть своего произ-
водственного цикла мелким производителям. 
Поставляя им производственные ресурсы, 
перерабатывая и реализуя продукцию. Соз-
дается не только система гарантированного 
сбыта для малого предпринимательства, но и 
обеспечивается их доступ к современной ин-
фраструктуре, хранению. 

— А можно ли говорить об импортоза-
мещении, если основа производства — се-
менной фонд — в основном формируется 
за счет импортных материалов? В конце 
минувшего года Валентина Матвиенко 
грозно спросила аграриев: «Перестанут 
поставлять семена картофеля — чем будем 
людей кормить?»

— По «Доктрине продовольственной безо-
пасности», доля семян отечественной селекции 
должна быть не менее 75%. Сейчас этот по-
казатель 62,7%, но это «средняя температура 
по больнице». Так, удельный вес отечественных 
семян в зерновых культурах 90%, кукурузы — 
46%, в овощах 43%. А по сое, яровому рапсу 
и подсолнечнику, соответственно, — 42, 32 
и 26 процентов. 

Есть над чем работать.
После критики Валентины Ивановны 

и ее обещания поставить вопрос «на осо-
бый контроль» в отрасли, что называется, 
зашевелились. Семеноводство — ключевая 
задача, ее можно решить только на принци-
пах частно-государственного партнерства, 
создавая преференции этому бизнесу. Имею 
в виду выделение инвестиционных кредитов, 
помощь в маркетинге, стимулирование за-
купок их семян.

— Некоторые эксперты предлагают 
семеноводству идти по пути отечествен-
ного автопрома, заниматься локализацией 
производства. Если иностранная компа-
ния выращивает свои семена на террито-
рии России, необходимо стимулировать 
их деятельность.

— Автопромовский подход, «отверточная 
сборка» в семеноводстве не годится. Речь идет 

о продовольственной безопасности страны, 
а это стратегическая задача. Когда вы можете 
влиять на продовольственный рынок, вы мо-
жете влиять на всю политику страны.

Нам лучше стимулировать не западное 
семеноводство, а российское.

— По данным ООН, наши крестьяне 
бегут в город. В деревнях кто-нибудь оста-
нется или надежда на роботов?

— В принципе, сокращение занятости 
в этой сфере в какой-то степени закономерно 
— с 13,7% в 1990 году до 6,0% в 2020-м. Более 
чем в 2 раза. Как говорится, железный конь 
пришел на смену крестьянской лошадке. 

Вместе с тем альтернативные рабочие 
места в сельской экономике не были созданы. 
Это питает безработицу, массовую миграцию 
в города, что создает риски для продоволь-
ственной безопасности России, утраты сель-
ского образа жизни и культуры — корневого 
элемента национальной идентичности. 

Выходом является диверсификация сель-
ской экономики за счет расширения несель-
скохозяйственной занятости, развития соци-
альной и инженерной инфраструктуры.

— Сколько сегодня в России 
деревень?

— Эти данные Росстата публиковались 
по результатам Всероссийской переписи на-
селения 2010 года. Тогда их было 153 124, од-
нако из них в 19 416 на дату переписи никто 
не проживал. 

С другой стороны, мы знаем, что в стране 
72,3 тыс. некоммерческих товариществ — са-
доводческих, огороднических, дачных. Это 
больше половины от численности сельских 
населенных пунктов…

— Звучат призывы считать такие объ-
единения деревнями и, соответствен-
но, нагружать их производственными 
заданиями…

— Горожане за счет собственных инве-
стиций практически создали другую деревню, 
расположенную по соседству с традиционной. 
Но было бы утопией рассматривать подобные 
поселения как форму аграрного производства. 
Опять же сошлюсь на результаты Всероссий-
ской сельскохозяйственной переписи 2016 
года. 

В пользовании садоводов, огородников 
и дачников было всего 719 тыс. га сельско-
хозяйственных угодий — это 0,43% от общей 
площади. Хотя в посевах некоторых овощных 
и садовых культур их доля заметна: 20% чес-
нока, 15% кабачков, 11% лука, 39% клубники, 
34% вишни… 

Но прежде всего они выполняют рекреа-
ционные функции, делают нашу жизнь краше. 

В пандемийное время жители крупных городов 
массово спасались на дачах. Соцопросы по-
казывают, что спрос на загородное проживание 
сохранится и после коронакризиса, государ-
ству следует всерьез подумать о развитии 
таких поселений. 

Скажем, сейчас СНТ регулируются за-
коном о некоммерческих товариществах, а по 
сути нужен закон об особых населенных пун-
ктах в сельской местности. 

Сегодня садоводы живут сами по себе, 
региональные власти им не помогают — у них 
нет средств на поддержание традиционных-то 
деревень, что уж говорить про дачников.

Хотя поддержка со стороны крупных 
агломераций принесла бы большой эффект. 
Хороший опыт есть в Санкт-Петербурге. Там 
подсчитали, какую пользу получает город 
в весенне-летний период, когда жители уезжа-
ют на дачи, снижается нагрузка на инфраструк-
туру, транспорт, прочее. В Северной столице 
есть программа развития таких поселений. 
В прошлом году из городского бюджета ис-
трачено 451 млн рублей, из них 140 млн рублей 
на инженерную и социальную инфраструктуру, 
300 млн рублей — на поддержку многодетных 
владельцев СНТ.

— Однако государство не случайно 
вспомнило про ЛПХ как мощный резерв 
в конкуренции с агрохолдингами. Уже в ны-
нешнем году обещает осыпать их субси-
диями на развитие. Согласитесь, это может 
стать хорошим источником заработка, по-
полнения доходов.

— Государство всегда вспоминает о лич-
ных подсобных хозяйствах в трудное время. 
Но надо, чтобы их поддержка была постоянной 

и дифференцированной по отношению к раз-
ным группам хозяйств. Подавляющее большин-
ство ЛПХ ведут производство с целью продо-
вольственного обеспечения семей, и только 
небольшие излишки поставляют на рынок. Им 
необходима помощь в обеспечении качествен-
ными семенами, саженцами, племенным ско-
том и птицей, предоставление мест на рынках 
для реализации продукции. 

Но существует группа высокотоварных 
ЛПХ, владельцы которых рассматривают свое 
хозяйство как источник постоянных денежных 
доходов. По данным Всероссийской сельскохо-
зяйственной переписи 2016 года, таких в стра-
не 2 млн 334 тыс. (в то время как фермерских 
хозяйств на тот момент было 174,8 тыс. — в 13 
раз меньше). Они нуждаются в краткосрочных 
и инвестиционных кредитах, дополнительных 
земельных участках, содействии в создании 
снабженческих, перерабатывающих и сбы-
товых кооперативов, льготном социальном 
страховании. Чтобы комплексно решить про-
блемы этих хозяйств, необходимо принятие 
специального закона «О семейном крестьян-
ском хозяйстве» и программы по развитию 
этих хозяйств.

— Как можно оценить результаты сель-
ской ипотеки? Сколько процентов от всего 
аграрного бюджета отчисляется на дере-
венский быт, его улучшение?

— На мой взгляд, она требует существен-
ного улучшения. Во-первых, даже с учетом 
льготного процента в ряде регионов России 
она недоступна крестьянам. Во-вторых, ею 
могут воспользоваться жители малых городов. 
По оценкам Счетной палаты РФ, на 1 октября 
2020 года 45,8% получателей сельской ипотеки 
постоянно не проживают на селе, являются го-
родскими жителями. Тогда как доля заемщиков 
в сфере АПК и социальной сфере составила 
лишь 4,4% и 12%. 

— Но почему так происходит?
— Кто бы знал. Средства на поддержку 

сельской ипотеки выделяются госпрограммой 
комплексного развития сельских территорий. 
Малые города к таким территориям не отно-
сятся. Кроме того, для их жителей есть нацио-
нальный проект «Жилье и городская среда», 
в рамках которого можно было предусмотреть 
льготные ипотечные кредиты. 

Что касается улучшения деревенского 
быта, то в 2021 году выделено 40,9 млрд руб., 
меньше 13% расходов госпрограмм на селе. 
В Евросоюзе на эти цели тратится около 20% 
аграрного бюджета. Правда, у нас на сельские 
территории предусмотрены средства еще 
по линии Минпросвещения, Минздрава, Мин-
культуры и других ведомств. Однако сколько 
конкретно выделяется, остается неизвестным, 
в бюджетах этих ведомств сельская строчка 
не выделена. 

Беспокоит и другое обстоятельство: в по-
следнее время приоритет в региональном 
развитии страны отдается крупным городским 
агломерациям. Стратегией пространственного 
развития РФ на период до 2025 года предусмо-
трена разработка не менее 20 долгосрочных 
планов социально-экономического развития 
крупных городских агломераций. 

По нашему мнению, упомянутая стратегия 
требует корректировки. Необходим специаль-
ный национальный проект по развитию рос-
сийского села. Сердцевиной проекта должна 
стать диверсификация сельской экономики, 
повышение занятости и доходов крестьян. 
По этому показателю село уступает городу 
на 31,7%, а по совокупным доходам на 28,8% 
— чуть меньше, но лишь за счет натуральных 
поступлений от огорода или личного подсоб-
ного хозяйства.

Владимир ЧУПРИН.

«В России 9% мировых запасов пашни, 
а распорядиться этим мы не умеем»
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Да здравствуют равные права муж-
чин и женщин! История показывает, 
что в борьбе за это представитель-
ницы прекрасного пола преодолели 
немало серьезных барьеров, доби-
ваясь возможности заниматься де-
лами и совершать поступки наравне 
с мужчинами. Одно из таких дости-
жений — весьма спорных с точки 
зрения нынешней этики и теперь со-
всем уже позабытых — участие дам и 
девиц в дуэлях.

Судя по сохранившимся свидетельствам 
из исторических хроник, воспоминаниям со-
временников, ко многим из этих инцидентов 
вполне подходит известная фраза о «русском 
бунте — бессмысленном и беспощадном». 
Нужно только заменить «русский бунт» на 
«женскую дуэль».

Впрочем, сами участницы таких поедин-
ков, похоже, бессмысленными их отнюдь не 
считали. Такой вывод можно сделать, узнав о 
конкретных случаях, про которые рассказал 
корреспонденту «МК» Михаил Белкин — чело-
век, называющий свое увлечение поисками 
интересных эпизодов, произошедших в про-
шлом, «коллекционированием историй».

Добровольные 
гладиаторши

В числе законодательниц европейской 
моды на дуэли с участием представительниц 
прекрасного пола называют мадемуазель 
Мопен, которая блистала на балах во вре-
мена короля Людовика XIV. Барышню весьма 
утомили надоедливые поклонники. Желая 
защититься от их навязчивых ухаживаний, 
она не придумала ничего лучше, как освоить 
искусство владения шпагой. Благо и учитель 
подходящий имелся: месье Серан — лучший 
фехтовальщик Парижа и «по совместитель-
ству» — ее любовник.

Приобретенные навыки во владении клин-
ком пригодились француженке на очередном 
светском мероприятии. Во время бала она 
позволила себе сделать резкое замечание 
в адрес одной из присутствовавших дам. Ее 
спутники в ответ потребовали от нахалки не-
медленно покинуть зал. На что мадемуазель 
предложила мужчинам «выйти и поговорить» 
— вызвала каждого их на поединок. 

«Она шутит!» — господа не видели угро-
зы со стороны хрупкой с виду барышни. А 
потому, решив продолжить «спектакль», 
приняли ее вызов. Это оказалось роковой 
ошибкой. Во дворе Мопен заколола своих 
обидчиков — одного за другим. А после 
этого как ни в чем не бывало вернулась в 
зал для танцев.

У мадемуазель Мопен нашлись последо-
вательницы, которые с оружием в руках готовы 
были наказывать мужчин, задевших их честь. 
А порой даже вступались таким образом и за 
честь своих близких. Сохранились воспоми-
нания современника о некой мадам Шатеру, 
супруг которой получил пощечину от другого 
мужчины, но «проглотил» такое оскорбление. 
Узнав об этом, дама сама вызвала обидчика 
мужа на дуэль.

Порой женщинам, решившим «подуэли-
ровать», приходилось прибегать к конспира-
ции. Весной 1571 года миланский женский 
монастырь святого Бенедикта вдруг посети-
ли две знатные особы. Они заявили сестре-
привратнице, что приехали на богомолье, и 
попросили выделить келью для проживания. 
Не заподозрив подвоха, монахини провели 
«паломниц» в отдельную комнату. А через не-
которое время оттуда вдруг раздались крики. 
Когда сбежавшиеся на шум обитательницы 
монастыря смогли открыть дверь, их глазам 
предстала печальная картина. Оказывается, 
уединившись, гостьи затеяли дуэль на припа-
сенных кинжалах — для этого, собственно, они 
и приехали в малолюдную обитель. К моменту, 
когда монахини проникли в комнату, одна из 
дуэлянток уже была мертва, а другая, тяжело 
раненная, билась в предсмертной агонии. 

В мадридском музее «Прадо» демонстри-
руется картина художника Хосе де Риберы 
«Женская дуэль», изображающая реальное со-
бытие, произошедшее в Неаполе в 1552 году. 
Тогда две знатные неаполитанки — Изабелла 
де Карацци и Диамбра де Поттинелла — со-
шлись в поединке, отстаивая право на любовь 
некого Фабио де Зересолы. Ситуация, которая 
предшествовала такому инциденту, вполне 
банальна. Барышни влюбились в одного и того 
же мужчину, а Фабио, не испытывая никаких 
угрызений совести, крутил амуры с обеими. 
Причем девушки были подругами, но до поры 
каждая из них не знала о наличии соперницы. 
Когда правда случайно открылась, красавчик 
Зересола предоставил поклонницам возмож-
ность самим разобраться в ситуации. А те, не 
сумев достичь консенсуса на словах, догово-
рились перейти к выяснению отношений уже 
при помощи оружия. 

О своем решении они оповестили всех 
знакомых. В итоге дуэль происходила в при-
сутствии многочисленной публики. Зрелище, 
получилось увлекательное и изысканное. Со-
перницы приехали верхом, причем обе оде-
лись в самые красивые наряды. Сам поединок 
состоял из двух раундов. Сперва красавицы 
сражались на копьях, а когда этот бой не выявил 
победительницы, вооружились мечами.

Судя по сохранившимся свидетельствам, 
дело обошлось без серьезных ранений. По-
бедительницей была признана Диамбра. Хро-
ники умалчивают о дальнейших ее успехах в 
отношениях с доном Фабио, но о самой этой 
дуэли вспоминали потом еще очень долго. В 
итоге много лет спустя ее даже увековечил 
художник де Рибера. Правда, он, подчиняясь 

существовавшей тогда моде, стилизовал 
эту жанровую сцену под эпизод из античных 
времен.

Велосипед и ногти

Помимо классических клинков дамы-
дуэлянтки не пренебрегали и другим вооруже-
нием. А в некоторых случаях они использовали 
весьма эксклюзивные способы определения 
победительницы.

Например, графиня Мари д’Агу, будучи в 
сердечных отношениях с великим композито-
ром и пианистом Ференцем Листом, однажды 
приревновала его к скандально известной 
писательнице Авроре Дюпен, известной под 
псевдонимом Жорж Санд. Решив наказать 
соперницу, она вызвала ее на дуэль, а драться 
предложила… на ногтях. Поединок решено 
было устроить прямо в доме у самого гения 
музыки. О понесенном дамами физическом 
ущербе от столь своеобразного дуэлирования 

история умалчивает. Маэстро 
Лист во время женской битвы 
сидел, запершись в кабинете, и 
вышел оттуда лишь когда шум и 
крики в зале стихли. Хотя явной 
победы не одержала ни одна 
из участниц «ногтевой» дуэли, 
однако более осмотрительная 
Жорж Санд после этого инци-
дента сочла за лучшее не пере-
ходить дорогу темпераментной 
Мари д’Агу и прервала близкое 
знакомство с Листом.

А две горячие испанские 
барышни, сражаясь за объект 
своей сердечной страсти, ре-
шили устроить велосипедный 
поединок. Дело было в середине 
1890-х, когда Европу охватила 
мода на двухколесные средства 
передвижения. Молоденькие 
Луиса и Анхела являлись ярыми 
поклонницами велосипедизма. 
Так получилось, что обе они вос-
пылали чувствами к одно-

му и тому же «товарищу по колесу». 
Соперницы договорились, что 
одна из них должна уступить 
другой дорогу к сердцу лю-
бимого. А решить, кто же 
здесь лишний, должна 
дуэль. Условия для 
нее девушки приду-
мали специфиче-
ские. Они захотели 
биться — в прямом 
смысле слова! — 
на велосипедах: 
по команде разо-
гнаться навстречу 
одна другой и идти 
на таран. Та, которая 
в этом столкновении 
больше пострадает, 
должна признать себя 
побежденной и отка-
заться от дальнейшего 
общения с понравившим-
ся парнем.

Сказано — сделано. Де-
вушки пригласили двух знакомых 
велосипедистов в качестве секун-
дантов, вместе с ними приехали на безлюдный 
пустырь, разошлись на дальние его края… 
«Старт!» Анхела и Луиса помчались вперед, не 
стали сворачивать, устроили лобовое столкно-
вение. Результат был плачевный. Велосипеды 
пришлось после этого выбросить на помойку, 
а самих дуэлянток, получивших серьезные 
раны и ушибы, — отвезти в госпиталь. Пока 
они — все перевязанные и покрытые синяками 
— восстанавливали здоровье на больничной 
койке, объект девичьих воздыханий положил 
глаз на их подружку.

Зато в другом случае финал в ситуации с 
подобным же любовным треугольником ока-
зался «правильным». Газета, издававшаяся в 
американском штате Джорджия, в 1817 году 
писала: «…Вопрос чести разрешился между 
двумя молодыми леди: Джейн Уэйл и Синди 
Дайер. Их объект присутствовал в качестве 
судьи. Ему пришлось своими глазами увидеть, 
как одна из его поклонниц, серьезно раненная 
соперницей, упала… Все было обставлено с 
соблюдением правил, и победительница вы-
шла замуж за арбитра, как и было предусмо-
трено условиями дуэли». 

Помимо споров из-за мужчины суще-
ствовало немало других поводов для женских 
поединков. 

Случалось, вызов другой дамы на дуэль 
провоцировал ее туалет. В хрониках описан 
эпизод, произошедший в 1612 году в Англии. 
На балу у графа Сассекского присутствовав-
шая там леди Рокфорд увидела конкурентку 
— леди Эстер Рейли — в точно таком же на-
ряде. Аристократка еще больше расстроилась, 
заметив, что сопернице платье идет гораздо 
больше, чем ей самой. Чаша терпения го-
спожи Рокфорд переполнилась, когда граф 
Сассекский предпочел пригласить на танец 
именно леди Рейли. В итоге последовал вызов 
обидчицы на дуэль. Однако выяснилось, что 
дамы не умеют фехтовать. Поэтому в качестве 
оружия выбрали яд.

Дуэлянтки приехали на постоялый двор 
недалеко от Лондона, заказали отдельную 
комнату, велели подать бутылку вина и два 
бокала. В один помимо напитка ими был 

добавлен ядовитый порошок. Затем бокалы 
перетасовали, так что ни одна из участниц 
необычного поединка не знала, в какой из 
емкостей находится отрава. Дальше — по 
классике: право выбора было предоставлено 
ответчице, а инициатор вызова выпила вино 
из оставшегося бокала. Но закончилось все 
отнюдь не смертью. Ведь, как выяснилось, яд, 
взятый одной из участниц дуэли из каких-то 
прадедовских запасов, хранившихся в доме, от 
времени потерял свои убийственные качества. 
В итоге «побежденная» леди Эстер получила 
всего лишь сильное расстройство желудка. 

В 1886 году поединок между францужен-
кой Мари-Роз Асти де Вальсэр и американкой 
по фамилии Шелби состоялся из-за возникших 
научных разногласий. Дамы были врачами и 
однажды во время встречи поспорили, чьи ме-
дицинские разработки более прогрессивны. 
Разгорячившись во время дискуссии, мисс 
Шелби обозвала француженку идиоткой, а 
та, не сдержавшись, ударила оппонентку по 
щеке перчаткой. Дуэли после 
этого было уже не избежать. 
Обе женщины неплохо владели 
навыками фехтования, но все-
таки Мари-Роз оказалась более 
проворной и в итоге смогла на-
нести сопернице легкое ранение 
в руку. Американку признали по-
бежденной, и она была вынуж-
дена просить прощения. 

А в этом случае причиной 
дуэли стал «производственный 
конфликт». В 1892 году, во время 
подготовки Венской музыкально-
театральной выставки, две дамы, 
входившие в ее организацион-
ный комитет, — княгиня Паулина 
Клементина фон Меттерних и 
графиня Килманнсегг, переру-
гались между собой по причине 
разных подходов к цветочному 
оформлению выставки. Слово 
за слово — и 56-летняя княгиня 
вызвала более молодую коллегу 

на дуэль. 
Сражаться решили на шпагах. 

Предполагая, что дело может 
обернуться тяжелыми по-

следствиями, пригласили 
на всякий случай сведу-

щую в медицине баро-
нессу Любинскую. Та 
предупредила, что 
при соприкосновении 
ран с нестерильной 
одеждой может слу-
читься тяжелое за-
ражение организма. 
А потому настояла 
на том, чтобы дамы 
сражались топлес. 
Пришлось княгине и 

графине подчинить-
ся и фехтовать, раз-

девшись до пояса.
К слову сказать, 

столь пикантный вариант 
практиковался довольно 

часто. Дело было не только 
в гигиенических причинах и 

боязни инфицирования от одеж-
ды через раны. Ведь в те времена, 

о которых идет речь, женщины носили кор-
сеты, а они создавали дополнительную за-
щиту от удара клинка или пули. Проверять, 
чтобы у дуэлянток конструкция корсетов и 
их защитные свойства были одинаковыми, 
считалось неэтичным — что-то вроде личного 
обыска. Поэтому, чтобы уравнять условия, обе 
женщины снимали с верхней части тела всю 
одежду. Такая «спортивная форма» вдобавок 
не стесняла свободы движений. Само собой, 
дуэлировали полуголые дамы в отсутствие 
нескромных мужских взглядов. Секундантами, 
врачами на дуэли были только женщины.

Впрочем, зафиксированы случаи, когда 
санитарно-гигиенические заботы о здоровье 
участниц поединка отнюдь не ставились ими 
во главу угла. Даже наоборот: некоторые особо 
разозленные противницей дамы стремились 
причинить ей как можно больший ущерб и ради 
этого пускались на хитрость. Они смазывали 
кончики своих шпаг отравляющим веществом 
или составом, который, попадая в рану, вы-
зывал боль и жжение. 

Русская «вендетта»

Ну а что же в России? Оказывается, по 
части женских дуэлей мы были отнюдь не в 
отстающих. Пример на сей счет российские 
представительницы слабого пола могли брать 
с самой императрицы Екатерины Великой. 

Правда, дуэльный опыт знаменитой пра-
вительницы относится ко времени, когда она 
еще и не помышляла о русском троне. Эпизод 
этот произошел летом 1743 года. Тогда 14-
летнюю принцессу Софью Августу Фредерику 
Анхальт-Цербстскую, будущую русскую цари-
цу, вызвала на дуэль ее кузина принцесса Анна 
Кристина Людвиг-Антхальская. Сведения о 
причине их ссоры до нас не дошли, но о факте 
такого поединка вспоминала впоследствии 
сама Екатерина Великая. Две молоденькие 
девушки заперлись в спальне и стали вы-
яснять отношения на шпагах. При этом, как 
признавалась позднее участница, обе они 
очень боялись причинить друг другу серьезные 
повреждения. Поэтому дуэль больше походила 

на урок фехтования и закончилась «ничьей»: 
барышни, отбросив шпаги, помирились.

В годы царствования Екатерины женские 
дуэли были весьма распространены — при 
том, что мужские государыня запрещала. Не-
редко дуэлянтками становились придворные 
дамы или представительницы высшего света. 
По свидетельствам современников, только 
за один лишь 1765 год при дворе Екатерины 
Великой состоялось не менее 20 женских дуэ-
лей. Однако условием, исполнения которого 
безоговорочно требовала царица, было пре-
кращение поединка, если одна из участниц 
окажется ранена до крови. В итоге за 30 лет 
правления этой императрицы было зафик-
сировано только три смертельных случая во 
время дамских поединков.

Одним из самых известных эпизодов ста-
ла дуэль, в которой участвовала лучшая подру-
га государыни княгиня Екатерина Воронцова-
Дашкова — президент Российской академии 
наук. Правда, случился этот «баттл» не в Рос-
сии, а в Англии, во время поездки туда русской 
княгини. Находясь в гостях в лондонском доме 
графини Натальи Пушкиной, Дашкова встре-
тилась с английской герцогиней Фоксон, кото-
рая считалась одной из самых образованных 
женщин Британской империи. Дамы завели 
беседу, в ходе которой между ними возник 
спор. Словесная перепалка кончилась тем, 
что англичанка позволила себе оскорбитель-
ное высказывание в адрес Екатерины. Тогда 
Дашкова попросила гостью встать и залепила 
ей пощечину. Далее уже не миновать было 
поединка. Хозяйка дома проводила дуэлян-
ток в сад, и там они начали фехтовать друг с 
другом. Бой продлился недолго и закончился 
ранением Дашковой в плечо. 

Порой поединки между русскими жен-
щинами были очень жестокими. Вот один из 
самых показательных случаев. Летом 1829 
года в Орловской губернии состоялась дуэль 
между двумя помещицами — Ольгой Заваро-
вой и Екатериной Пoлeсовой. Серьезно поссо-
рившись по какому-то поводу, они вступили в 
сражение, воспользовавшись саблями своих 
мужей. Дамы смогли нанести друг другу очень 
серьезные раны, от которых обе скончались. 
Самое вопиющее, что дуэль происходила в 
присутствии не только гувернанток (они вы-
ступили в роли секундантов), но и 14-летних 
дочерей соперниц. И те увиденного не забыли. 
По прошествии пяти лет, когда барышням было 

уже по 19, они устроили «вендетту» — поединок 
между собой. Причем сошлись в бою на том же 
месте, где бились их матери, и в присутствии 
тех же гувернанток, которые были секунданта-
ми 5 лет назад. В итоге дочь Полесовой Анна 
получила смертельный удар шпагой. Об этой 
кровавой истории написала в своем дневнике 
уцелевшая Александра Заварова.

Много шума наделал случай с гибелью 
актрисы Мариинского театра Анастасии Ма-
левской. Она по пустяковому поводу прирев-
новала своего кавалера к некой юной особе. 
Словесная стычка кончилась вызовом на дуэль. 
Дрались на пистолетах, и в этой перестрелке 
удачливее оказалась соперница Малевской.

Дуэли затевали не только представитель-
ницы благородных сословий. Но и барышни 
«из простых». О таком поединке сообщала, 
например, в одном из номеров за 1912 год 
газета «Камско-волжская речь». 

«Две фабричные девушки — Мария Чу-
нилкова и Екатерина Зубенко, проживающие 
в Одессе с малых лет, были подругами. Но 
вот появился некий Валентин С., и бывшие 
неразлучные подружки сделались лютыми 
врагами. Каждая из них старалась завладеть 
Валентином. Молодому же человеку девушки 
нравились в одинаковой мере. Ревность под-
руг с каждым днем усиливалась, и кончилось 
дело тем, что Мария сказала подруге: «Я вызы-
ваю тебя на дуэль! Кто кого победит, тот явится 
женою Вали! Согласна?» Та согласилась…»

Судя по газетной информации, поединок 
устроили прямо в комнате Зубенко. А в каче-
стве оружия за неимением пистолетов и шпаг 
выбрали обычные ножи. В какой-то момент 
одна из девушек выронила свой клинок, со-
перница, воспользовавшись этим, налетела 
на нее и стала наносить удары.

«В квартиру Зубенко сбежались соседи, 
— сообщил репортер газеты. — Умирающую 
девушку увезли в больницу, а Чунилкову — в 
участок. «Теперь он мой!» — не переставала по-
вторять убийца, близкая к помешательству». 

Одним из последних по времени поедин-
ков с участием женщины могла бы стать дуэль 
19-летней Мариэтты Шагинян — будущей из-
вестной советской писательницы. Есть сведе-
ния, что в 1907 году она попыталась вызвать 
на бой поэта Владислава Ходасевича, чтобы 
отомстить ему за якобы плохое отношение 
к жене Марине Рындиной. Однако Ходасе-
вич отказался от дуэли, заявив, что не станет 
драться с женщиной. Впоследствии между 
писательницей и поэтом установились очень 
дружеские отношения. 

Поединки представительниц прекрасного 
пола в обществе вызывали различные мнения. 
В XIX веке считалось, что случаи, когда сра-
жаются между собой дамы, чреваты более 
тяжелыми последствиями. По статистике из 
десяти дуэлей между европейскими женщи-
нами восемь оканчивались смертью одной 
из участниц. А вот мужчины более гуманны: 
аналогичный показатель для дуэлей с их уча-
стием в два раза ниже.

При этом один из знатоков дуэльного ис-
кусства писал: «Если мы примем во внимание 
большую раздраженность, которая так часто 
сопутствует отношениям между женщинами, 
мы удивимся, что они еще сравнительно редко 
дерутся на дуэли, которая является клапаном 
для страстей». 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391)256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов по продаже имущества Акционерного общества «Ре-
монтно-Эксплуатационное управление» в форме публичного предложения в электронной форме на электронной 
торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов являетсяследующее имущество: 

Задаток в размере 10 (десять) процентов от начальной 
цены продажи в соответствующем периоде должен быть 
перечислен в срок не позднее даты и времени окончания 
приема заявок соответствующего периода по следую-
щим реквизитам: р/сч 40702810500040000876 в ПАО 
Банк ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, докумен-
тами и характеристиками имущества осуществляется с 
07.03.2022 по 26.06.2022 (включительно), в рабочие дни 
с 09.00 до 17.00 (время местное), по адресам: г. Москва, 
Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. 
Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8. 

Подача заявок на участие в торгах с приложением необ-
ходимых документов осуществляется на электронной тор-
говой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 
с 00 час. 00 мин. 07.03.2022 до 23 час. 59 мин. 26.06.2022 
по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах 
в первом периоде продажи имущества посредством 
публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 07.03.2022 
до 23 час. 59 мин. 10.04.2022 по московскому времени), 
рассмотрение заявок и подведение итогов первого пе-
риода состоится 13.04.2022.

В случае отсутствия заявок на приобретение имуще-
ства по начальной цене продажи, указанной в сообщении, 
цена продажи имущества подлежит снижению на 9% от 
начальной цены продажи, каждые 7 календарных дней, 
но не ниже минимально допустимой, которая равна 1% 
от начальной цены продажи.

Победителем торгов по продаже имущества посред-
ством публичного предложения признается участник 
торгов, который представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах, содержащую предложение о цене 
имущества должника, которая не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, при отсутствии предложе-
ний других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов 
по продаже имущества посредством публичного пред-
ложения представили в установленный срок заявки, 
содержащие различные предложения о цене имуще-
ства, но не ниже начальной цены продажи имущества, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную цену 
за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по про-
даже имущества посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене имущества, но не ниже 
начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику торгов, 
который первым представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах по продаже имущества посредством 
публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стои-
мости имущества предоставляется заинтересованным 
в приобретении имущества лицам на электронную по-
чту при направлении запроса о предоставлении такой 
информации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о месте 

нахождения, почтовый адрес (для юридического лица), 
фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения 
о месте жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, саморегу-
лируемой организации арбитражных управляющих, чле-
ном или руководителем которой является арбитражный 
управляющий; а также иные сведения в соответствии с 
положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, 
Регламента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной ре-
гистрации физического лица в качестве индивидуального 
предпринимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица); 
копии документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие в 
торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о 
результатах торгов конкурсный управляющий направляет 
победителю торгов предложение заключить договор куп-
ли-продажи имущества. В случае отказа или уклонения 
победителя торгов от подписания данного договора в 
течение 5-ти дней с даты получения указанного пред-
ложения конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий вправе 
предложить заключить договор купли-продажи имущества 
участнику торгов, которым предложена наиболее высо-
кая цена по сравнению с ценой, предложенной другими 
участниками торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисления 
денежных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40502810200010003707 в ООО «Универсальный фондо-
вый банк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 770401001.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, д. 18, 
корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитражного суда 
города Москвы от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: 
ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, г. Мо-
сква, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.
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Лот  Наименование имущества Начальная цена
№  продажи (руб.) 
  без НДС

91 Подогреватель мазута ПМ 25-6 (г. Москва) 147 420,00
92 Фильтр Nа катионитовый 2000мм ФИП (г. Курск) 101 059,33
93 Установка ВПУ-2,5 (г. Владикавказ) 66 289,57
94 Вентилятор центробежный ВЦ 4-75-12,5 сх.1 ТУ-4861-004-39400557-07 (г. Благовещенск) 90 404,24
95 Вентилятор центробежный ВЦ 4-75-12,5 сх.1 ТУ-4861-004-39400557-07 (г. Благовещенск) 90 404,24
96 Теплообменный пункт (ТОП 5,2÷5,7 Гкалл\ч) (г. Красноярск) 9 824 889,60
97 Теплообменный пункт (ТОП 3,8÷4,2 Гкалл\ч) (г. Чита) 6 201 855,00
98 Теплообменный пункт (ТОП 3,8÷4,2 Гкалл\ч) (г. Чита) 6 201 855,00
99 Теплообменный пункт (ТОП 4,2÷4,7 Гкалл\ч) (г. Чита) 8 388 108,00
100 Теплообменный пункт (ТОП 3,0÷3,4 Гкал/ч) (г. Красноярск) 4 871 362,50
101 Теплообменный пункт (ТОП 3,0÷3,4 Гкал/ч) (г. Красноярск) 4 871 362,50
102 Теплообменный пункт (ТОП 1,6÷1,9 Гкалл/ч) (г. Чита) 2 404 557,00
103 Теплообменный пункт (ТОП 1,9÷2,2 Гкалл/ч) (г. Чита) 2 754 511,20
104 Теплообменный пункт (ТОП 2,6÷3,0 Гкал/ч) (г. Чита) 4 771 068,30
105 Теплообменный пункт (ТОП 3,8÷4,2 Гкалл\ч) (г. Красноярск) 6 201 855,00
106 Горелка газомазутная ротационнна РГМГ-2 (г. Чита) 138 294,00
107 Теплообменный пункт (ТОП 4,7÷5,2 Гкалл\ч) (г. Чита) 9 372 018,60
108 Теплообменный пункт (ТОП 4,7÷5,2 Гкалл\ч) (г. Чита) 9 372 018,60
109 Теплообменный пункт (ТОП 4,2÷4,7 Гкалл\ч) (г. Красноярск) 8 388 108,00
110 Емкость из полимерных материалов Р-25 (г. Петропавловск-Камчатский) 577 296,00
111 Деаэратор атмосферный ДА-3 (г. Петропавловск-Камчатский) 305 721,00
112 Теплообменный пункт (ТОП 3,4÷3,8 Гкалл\ч) (г. Красноярск) 5 042 700,00
113 Теплообменный пункт (ТОП 5,7÷6,2 Гкалл\ч) (г. Обь, Новосибирская область) 8 115 300,00
114 Электроагрегат Generator Wilmar WDW 180 (г. Ростов-на-Дону) 27 457,62
115 Таль ТЭ (г. Санкт-Петербург, п. Песочный) 97 501,50
116 Таль ТЭ (г. Санкт-Петербург, п. Песочный) 97 501,50
117 Пилорама Р63 (г. Псков) 324 909,00
118 Угольный котел Heistechnir Q Eko 45 ku (Калининградская область) 203 013,00
119 Топочное устройство котла КСВм-1,0К (г. Мурманск) 135 468,00
120 Установка блочная водопр. БВПУ-10 (г. Хабаровск) 533 898,31
121 Установка блочная водопр. БВПУ-10 (г. Хабаровск) 533 898,31
122 Установка блочная водопр. БВПУ-10 (г. Хабаровск) 533 898,31
123 Автомашина «Газ 3102-406» (г. Ростов-на-Дону) 7 932,20
124 Вентилятор центробежный ВЦ 4-75-12,5 сх.1 ТУ-4861-004-39400557-07 (г. Хабаровск) 90 404,24

Организатор торгов — конкурсный управляющий ООО «Московская международная строительная группа» 
(ООО «ММСГ») (129090, Москва, ул. Щепкина, д. 29, ИНН 7702348088, ОГРН 1037702013777, СНИЛС 087107030379) 
Брычков Михаил Валерьевич (302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15; ИНН 575102697807; СНИЛС 084-041-686 55; тел.: 
8 (4862) 54-21-95, e-mail: bmv.msro@yandex.ru), действующий на основании Решения Арбитражного суда г. Москвы 
по делу №А40-319654/2019 от 26.10.2021 г. (рез. часть объявлена 25.10.2021 г.), являющийся членом Ассоциации 
МСРО «Содействие» (302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14, ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071), 
сообщает о результатах повторных открытых торгов по продаже имущества ООО «ММСГ» в электронной форме на 
электронной площадке АО «НИС» (https://nistp.ru/). Торги №20136-ОАОФ признаны несостоявшимися в связи с 
тем, что участниками торгов ценовых предложений не подано. Торги №20190-ОАОФ признаны несостоявшимися 
в связи с тем, что на участие в торгах допущен только один участник.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) 
сообщает, что торги по продаже имущества ООО «СТРОЙТРАНСГАЗ» (117042, г. Москва, ул. Адмирала 
Лазарева, д. 34, кв. 135, ОГРН: 1164350068057, ИНН: 4345448672, КПП: 772701001), признано банкротом 
Решением Арбитражного суда г. Москвы от 22.06.2020 г. (дата оглашения резолютивной части) по делу 
№А40-34825/20-109-69, конкурсным управляющим утвержден Скоркин Иван Сергеевич (ИНН 580601970512, 
СНИЛС 114-095-268 35), член Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, Орловская область, г. Орел, ул. 
3-я Курская, д.15, помещение 6, оф.14, ИНН 5752030226,  ОГРН 1025700780071), проводимые на условиях 
опубликованных  в газете «КоммерсантЪ» от №6 от 15.01.2022 г. (сообщение №34010032058) признаны 
несостоявшимися.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное 
управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), по-
чтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес элек-
тронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел.: +7(391)256-22-26, 
сообщает о результатах торгов № 2337-ОТПП и № 2398-
ОАОФ, состоявшихся на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), победителем 
по лоту: № 728 стал ИП Душев А.А. (ИНН 526010130172, 
ОГРНИП 304526024500025), предложивший 36 789,70 
руб.; № 736 стал Шерманов Д.В. (ИНН 503416000881), 
предложивший 12 257,00 руб.; № 737 стал Шерманов 
Д.В. (ИНН 503416000881), предложивший 8 250,00 руб.; 
№ 744 стал Постников К.В. (ИНН 280115144534), пред-
ложивший 1 602 890,00 руб.; № 745 стал Постников К.В. 
(ИНН 280115144534), предложивший 3 512 900,00 руб. 

По остальным лотам торги признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок. Победители торгов не 
имеют заинтересованности по отношению к кредиторам, 
должнику и конкурсному управляющему. В капитале по-
бедителей торгов НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» и конкурсный 
управляющий не участвуют.

 АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, д. 18, 
корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитражного суда 
города Москвы от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 
1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, 
Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

НЕ ПРОПУСТИ!

ЖЕНСКОГО РОДА
В прошлые столетия дамы предпочитали 

сражаться друг с другом топлес

«Оружие»
✔ Убить невозмож-
но — обзор прицелов 
Schmidt & Bender.
✔ Франц МАЦКА — 
ружья Петербургского 
штучника.
✔ Итальянский брат 
маузера — Sabatti 
Rover 870.

«Природа»
✔ Зимние сезоны — 
подводим итоги про-
шедших охот.
✔ Новый год — пери-
петии промысла. 
✔ Кодекс поведения 
— что нужно знать при 
встрече с медведем.

«Трофеи»
✔ Необычный Па-
кистан — в Синд и 

Белуджистан за газе-
лями и бенгальской 
кошкой. 
✔ Колорадский гусь 
— охота на канадскую 
казарку в Северной 
Америке.
✔ На приваде — регу-
лирование численности 
рыжего хищника.
✔ Красным по серому 
— тонкости проведения 
облавных охот на волка 
с флажками.

«Рыбалка»
✔ Рыбацкое госте-
приимство Таиланда 
— со спиннингом по 
Меконгу.
✔ Блеснение окуня — 
техника ловли полоса-
тых горбачей.
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Хосе де Рибера. 
«Женская дуэль» (1636).
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Эмиль Антуан Байяр. 
«Дуэль» (1884).

Жорж Санд.
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КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

«Чтобы женщина успешно 
работала на судне, ей нужно 
забыть, что она женщина» 

Диана Киджи родом из Санкт-Петербурга. 
Удивительно, но в ее семье не было никого, кто 
был бы связан по работе с морем. 

— Моряков среди моих предков и правда 
нет. Но у семьи были знакомые, кто рассказы-
вал о морях, корабельной жизни… Да и сама 
атмосфера города-порта Санкт-Петербурга, 
как говорится, располагала. В моем детстве 
мы выезжали на Финский залив — и конечно, 
суда, идущие по фарватеру, не могли не при-
влечь внимание. Все это запало в душу. 

Диана признается, что была в детстве 
абсолютно неспортивным ребенком. Ее даже 
освобождали в школе от физкультуры. 

— В старших классах мне все это надоело. 
Я начала заниматься спортом, увлеклась фех-
тованием. И, исходя из собственного опыта, 
убедилась, что здоровая физическая нагрузка 
полезна абсолютно всем. 

Еще в младших классах Диана начала за-
ниматься в детской автошколе экстремального 
вождения, участвовала в городских соревно-
ваниях, выигрывала кубки и медали. В стар-
ших классах, думая о будущем, она выбирала 
между медициной, структурой МВД и морем. 
Но все больше склонялась к службе в военно-
морском флоте. 

— Меня интересовали именно плавспе-
циальности. Но, поскольку на военный флот 
девушек в плавсостав не брали, да и сейчас не 
берут, я остановилась на «Макаровке» — граж-
данской Государственной морской академии 
имени адмирала Макарова. С 2008 года там 
начали принимать девушек на все факультеты. 
А я поступала в 2010-м. Родные, конечно, пере-
живали. Но, зная мою упертость и категорич-
ность, мой твердый настрой, отговаривать не 
пытались. У меня была сильная школа, высокие 
баллы за ЕГЭ. Поступить в «Макаровку» мне не 
составило труда. 

Самое интересное началось, когда курсан-
ты попали на свою первую практику. 

— Выйдя в море на учебном парусном 
судне «Мир», мы наконец поняли, куда попали. 
После практики большое количество ребят 
либо отсеялись, либо поняли, что они все-таки 
закончат вуз, потому что два курса уже отучи-
лись, но в море ходить не будут.

— С чем это связано?
— С трудностью морской жизни. Они поня-

ли, что такое море, что такое отсутствие связи, 
что такое качка, что такое тяжелый физический 
труд без выходных на протяжении 5–6 месяцев. 
Море и судовождение — это не просто работа, 
это образ жизни. Не каждый человек выдержит 
оторванность от мира. В некоторых странах, 
например курсанты, которые поступают в плав-
состав, сначала отправляются на практику, а 
уже потом приступают к изучению теории. На 
мой взгляд, это очень логично.

— Вам тоже непросто далась первая 
морская практика? 

— Я понимала, что к девушке, пришедшей 
на судно, всегда будет предвзятое отношение. 
Для меня с самого начала обучения в «Мака-
ровке» было принципиально важно работать 
наравне с парнями. Я никогда не хотела, чтобы 
мне делали какие-то поблажки, потому что я 
девушка. Наравне со всеми поднималась по 
мачтам, красила, мыла, участвовала в швар-
товных операциях… И на старших курсах, на 
практике, находясь на борту, помимо работы 
на палубе всегда старалась найти время, чтобы 
пойти не только на мостик, но и отправиться в 
спортзал. Потому что не хотела, чтобы ко мне 
были какие-то претензии. Я понимала, что при-
шла работать матросом — значит, должна эту 
работу выполнять.

И сегодня я по-прежнему считаю, что 
женщина, чтобы успешно работать на судне, 
должна в некотором смысле забыть о том, 
что она женщина. И пахать наравне со всеми, 
выполнять свои должностные обязанности, 
которые иногда требуют в том числе и физиче-
ской силы. Никто за нее эту работу выполнять 
не обязан.

— Как попали после мореходки рабо-
тать на ледокол?

— В Санкт-Петербурге проходил очеред-
ной «Фестиваль ледоколов». Мне несколько 
знакомых предлагали пойти посмотреть на 
ледоколы. Я отнекивалась, спрашивала: «Что 
я там не видела?» А потом ко мне обратились с 
просьбой, сказали: «Выручай!» На фестиваль-
ную площадку срочно требовался администра-
тор. Пришлось согласиться, потому что людям 
объективно надо было помочь. Это было как 
раз перед выпускными экзаменами. Я была 
администратором на площадке на Английской 
набережной, где были ошвартованы ледоколы 
«Мудьюг» и «Иван Крузенштерн». И с капитаном 
«Ивана Крузенштерна» Александром Игореви-
чем Ефимовым у нас как-то сразу завязался 
диалог. Он, увидев мой интерес, предложил 
показать судно. И в процессе разговора выяс-
нилось, что у него как раз освобождается место 
третьего помощника капитана. И он пригласил 
меня к себе на работу. Я, посмотрев на ледокол, 
на экипаж, на капитана, согласилась. 

Дизель-электрический ледокол «Иван Кру-
зенштерн» работал в Финском заливе, очищал 
водные пути между Питером и Балтийским 
морем.

— Приняли меня очень хорошо. Ледо-
кольщики вообще люди особенные. Дело 
в том, что на современных грузовых судах 
есть практика перемещения экипажей. Тебя 
«сажают» на контракт на какое-то опреде-
ленное судно, и ты не уверен, придешь ли на 
этот пароход (сленг) в следующий раз. Там 
нет сложившихся экипажей. А на ледоколах 
сохраняется практика закрепленного за судном 
экипажа. Складываются дружеские связи и от-
ношения. На «Иване Крузенштерне» был очень 
душевный экипаж. Мы относились к своему 
судну как ко второму дому. Я проработала на 
дизельном ледоколе два года — с 2016 по 2018 
год. И до сих пор с огромным теплом вспоми-
наю то время. С экипажем мы продолжаем 
общаться.

«Чувствую всю мощь 
ледокола, которая лежит 
у меня под рукой»
А Диана Киджи тем временем пополнила 

команду атомного ледокола «50 лет Победы» 
ФГУП «Атомфлот».

— Какие были первые ощущения, когда 
оказались на этой громадине общей высо-
той 55 метров?

— Сразу оценила размер ледокола. Если 
честно, он меня немножко «задавил». На прак-
тике я, конечно, была на больших танкерах-
стотысячниках, но потом работала на неболь-
шом портовом «Иване Крузенштерне». А тут 
стоял огромный линейный ледокол, предназна-
ченный для работы в открытом море в условиях 
Арктики. Его габариты меня впечатлили.

На тот момент Диана стала первой жен-
щиной в судоводительском командном соста-
ве, которая пришла на атомный ледокольный 
флот.

— Меня встретили не то чтобы насто-
роженно, но ко мне присматривались. Мой 
случай был уникальный: обычно на атомный 
ледокольный флот приходят либо в прежней 
должности, либо с понижением. А я пришла на 
стажировку с повышением в должности: стала 
вторым помощником капитана. Но это было 
решение отдела безопасности мореплавания, 
согласованное с кадрами, а не чья-то прихоть. 
Оно было принято по результатам собеседо-
вания, на основе протокола сдачи экзаменов 
на должность.

— Теперь вы уже старший помощник ка-
питана. Что входит в ваши обязанности? 

— Сразу объясню ледокольную специфику. 
У нас на судне не один старший помощник ка-
питана, а три. По идее, вахту во льдах должен 
нести сам капитан (плавание во льдах отно-
сится к особому виду и требует специальной 
организации вахты). Но понятно, что капитан 24 
часа не может находиться на мостике. Поэтому 
он как бы делегирует свои обязанности стар-
шему помощнику. 24 часа в сутках поделены 
на три вахты. Вахту несут по 4 часа днем и 
по 4 часа ночью. И во главе каждой ходовой 
вахты стоит старший помощник капитана. В 
этом случае даже присутствие капитана на 
мостике не снимает с нас ответственности за 
вахту. Только если он официально заявит, что 
берет управление на себя. 

Старший помощник капитана — это тот 
человек, который непосредственно управля-
ет судном, оценивает окружающую ледовую 
обстановку, навигационные условия и выби-
рает наиболее оптимальный путь движения 
во льдах. 

— На нас, собственно, лежит сама задача 
ледокольной проводки, поддержание скорости 
и дистанции в караване, выполнение маневров 
при необходимости. Это может быть и околка 
— освобождение ледоколом застрявшего во 
льдах судна. И подход для взятия на буксир, 
если судно не способно идти самостоятельно. 
Коллеги рассказывали, что в старые добрые 
времена они водили караваны по 5 судов. Мне 
пока доводилось вести максимальный караван 
только из двух судов. Но, думаю, у меня все 
впереди.

Диана говорит, что чувствует всю мощь 
ледокола — 55 МВт, — которая лежит у нее под 
рукой. И от этого захватывает дух.

— Это правда, что ледокольщик 

смотрит столько же времени вперед, 
сколько и назад?

— Я не только ищу дорогу, но и отвечаю за 
тех, кто идет следом. Моя задача — провести 
суда. Мне постоянно нужно контролировать 
не только свои параметры движения, но и как 
выдерживается дистанция, насколько суда 
в состоянии поддерживать скорость. Только 
на приборы ориентироваться нельзя. Всегда 
должно быть визуальное наблюдение, если, 
конечно, позволяют условия видимости. Так что 
да, ледокольщик половину времени смотрит 
назад. На грузовом флоте такое бы категори-
чески не поняли. Повернуться там спиной к 
лобовому иллюминатору — это нарушить все 
традиции так называемой «хорошей морской 
практики».

— Можете рассказать о каких-то 
сложных моментах, связанных с ледовой 
обстановкой? 

— Бывает, когда с первого раза не удается 
подойти к судну, чтобы взять его на буксир 
по ледовой обстановке. Ничего не остается 
делать, как сжать зубы, собраться и повто-
рить попытку. Лед может не пускать, создать 
ледовую подушку, которую сложно пробить. 
Или, наоборот, лед может быть слишком раз-
рушенным, и у ледокола в самый последний 
момент может повести, «увалить» корму. Для 
взятия на буксир мы даем задний ход, спуска-
емся к судну таким образом, чтобы его фор-
штевень оказался в нашем кормовом вырезе. 
Это требует определенной точности и умения 
маневрировать ледоколом.

— Может ледокол сам застрять во 
льдах?

— Ледокол даже может заклиниться (вы-
нужденная остановка, когда судно не в состоя-
нии продолжить движение вперед или сойти 
со льда задним ходом. — Авт.). Это Арктика, 
здесь бывают очень тяжелые ледовые условия. 
В прошлом году, например, мы выполняли уни-
кальный, сверхпоздний рейс на восток. Прошли 
в феврале через весь Северный морской путь 
и чуть ли не в Тихом океане взяли под про-
водку танкер-газовоз «Кристоф де Маржери» 
и провели его в Обскую губу в порт Сабетта 
под погрузку. До нас, в феврале, этого никто 
не делал. В Восточно-Сибирском море там 
были настолько тяжелые ледовые условия и 
торосы, что ледокол в них клинился. Но есть 
уже отработанные методы выхода из клина. 
Для этого на ледоколе есть балластная система 
и перекачка дифферента, креновая систе-
ма. Необходимо пустить винты на вращение 
в разные стороны (так называемый раздрай), 
при этом работая рулем, с постепенной рас-
качкой ледокола с перекачиванием балласта. 
В принципе, за полчаса мы из клина вышли. 
Это все рабочие моменты. 

— Какую максимальную толщину льда 
может преодолеть ледокол? 

— Штатно — 2,7 метра. Но это если идет 
речь о ровном льде. Понятно, что ровного льда 
мы в Арктике практически не встречаем, чаще 
всего он весь торошенный. Самая большая 
проблема даже не в толщине льда, а в сжатии. 
Под действием ветра ледовые поля начинают 
дрейфовать, сталкиваясь и наваливаясь друг 
на друга. Вследствие чего возникают торосы, 
а если в это время между полями оказывается 
судно, то происходит сжатие. Бывают ситуа-
ции, когда судно настолько плотно встает, что 
не остается ничего другого, кроме как ждать 
изменения погодных условий. Бывает, что мы 
теряем и 4 часа, и 8 часов, пока не сменится 
ветер или течение. 

— Сколько по времени длятся дальние 
походы? 

— У нас, у экипажей, график работы — 4 
месяца через 4: 4 месяца мы находимся на 
борту и 4 — в отпуске. А сам ледокол имеет 
автономность плавания 7,5 месяца только по 
запасам провизии. Судно обычно выходит в 
навигацию либо в декабре, либо сразу после 
Нового года. И вплоть до мая–июня находится 
на дежурстве на трассе. Зимний период — это 
в основном Карское море и Обская губа. Смена 
экипажа производится в порту Сабетта. На 
полуостров Ямал отправляется специальный 
чартерный рейс. Просто так билеты на него 
не купишь. 

«Коллеги умудряются 
в рейсе сохранить цветы 
и вручить их на 8 Марта»
— Сколько человек у вас в экипа-

же? Кроме вас на ледоколе есть еще 
женщины? 

— Экипаж — почти 90 человек. Женщины 
есть — по большей части это представитель-
ницы службы быта: повара, дневальные, бу-
фетчицы. Но хочу сказать, что помимо меня 
на ледоколе «50 лет Победы», правда, в другой 
смене, как раз в той, которая сейчас на борту, 
работает моя однокурсница с судомеханиче-
ского факультета Александра Лисина. Она ста-
ла первой женщиной-инженером-оператором 

энергетической установки. Я ею восхищаюсь, 
потому что в ее работе еще больше физиче-
ской нагрузки. И она очень успешно прошла 
все стажировки. Работает на ледоколе уже 
не первый год.

— В чем особенность круизных 
рейсов?

— Круизные рейсы для нас более про-
стые, потому что в них отвечаешь только за 
свое судно, нет задачи ледокольной проводки. 
Круизные рейсы выполняются в уникальных, 
красивейших местах. Чего стоит одна гео-
графическая точка Северного полюса — инте-
ресная с точки зрения и физики, и географии. 
Или взять архипелаг Земля Франца-Иосифа 
с его уникальным животным миром. Мне, на-

пример, довелось увидеть в естественной 
среде обитания настоящих нарвалов, мор-
ских единорогов, которых еще называют 
зубатыми китами. Но те же проливы Земли 
Франца-Иосифа, с точки зрения навигации, 
не самое безопасное место, потому что там 
очень много ледников. В любой момент 
перед судном может возникнуть обломок 
айсберга. Приходится маневрировать, что, 
собственно, и является моей основной за-
дачей на вахте.

— Насколько часто встречаетесь с 
белыми медведями?

— Один из основных наших приори-
тетов в работе в Арктике — это бережное 
отношение к природе и животному миру. 
Когда находимся в рабочем рейсе, при 
встрече с белым медведем, мы стараемся 
по максимуму отойти в сторону, чтобы 
не мешать ему охотиться. Если мы на-
ходимся в круизе, при появлении мишки 
стараемся аккуратно подойти к нему, но 
опять же — на безопасное расстояние. 
Все проходит под контролем инспек-
торов национального парка «Русская 

Арктика», которые находятся на борту.
— Как медведи реагируют на ваше 

появление?
— Одни, едва заметив на горизонте судно, 

пускаются наутек. Есть медведи-пофигисты, 
которые практически не обращают на нас ника-
кого внимания, продолжают заниматься своими 
делами. А есть очень любопытные медведи 
из числа молодых, которые сами пытаются 
подойти поближе и посмотреть, что же такое 
удивительное к ним пожаловало в Арктику. 
Мы также видим тюленей, моржей… На Земле 
Франца-Иосифа, в бухте Тихой, есть очень 
большой птичий базар. Если же говорить о 
зимней навигации, то птиц в Арктике мало. 
Считаем чудом, если удастся увидеть полярную 
сову раз за навигацию. А вот песцов в районе 
Обской губы достаточно много.

— Где на ледоколе находится ваша 
каюта?

— Штурманский состав традиционно 
живет на верхних ярусах надстройки, чтобы 
быть ближе к ходовому мостику. У старшего 
комсостава есть некоторая привилегия, их 
каюты больше по размеру. Это связано с ра-
бочей необходимостью. Потому что помимо 
несения вахты на мостике у каждого из нас 
есть свое заведование. И зачастую старший 
комсостав принимает у себя в каюте членов 
экипажа. Каюта у них — фактически второе 
рабочее место. Она у них двухблочная, делится 
на рабочий кабинет и на спальню. 

— Что берете с собой в рейс?
— Для моряков предоставляется увели-

ченная норма провоза багажа в самолете. Но 
надо понимать, что тащить свой чемодан ты 
будешь сам. Поэтому что можешь на себе уне-
сти — то и берешь. Часть вещей мы оставляем 
на борту, упаковав в коробки и поместив их 
в кладовку. Все накачивают с собой в рейс 
фильмы, книги, музыку в электронном виде. 
Спутниковое телевидение на ледоколе есть, но 
каналов мало. Конечно, захватываем с собой 
что-нибудь вкусненькое. Например, орехи — и 
вкусно, и полезно. Бывает — особенно когда 
рейс затягивается, — начинает хотеться или 
пиццы, или роллов. Но, надо отдать должное, 
наши повара стараются разнообразить наше 
меню и иногда делают нам пиццу. 

— Как связываетесь с родными? 
— По спутниковой связи через мессен-

джеры — либо ждем, когда судно подойдет 
ближе к берегу: в порту Сабетта есть мобиль-
ная вышка.

— Говорят, что ледокольщики после 
вахты любят попариться в сауне и окунуть-
ся в бассейн с соленой морской водой…

— На борту созданы все условия для жизни 
и отдыха. Есть сауна и бассейн, а также трена-
жерный зал и спортзал, где можно поиграть в 
мини-футбол, баскетбол, волейбол. Многие из 
членов экипажа в свободное время одеваются 
потеплее и выходят прогуляться по палубе.

— Разрешено брать на борт домашних 
животных?

—Нет, это не разрешается. Кроме того, 
на судне большое количество электрообору-
дования, которое неизбежно наводит элек-
тромагнитные поля. Животные к этому очень 
чувствительны. Как и к постоянной вибрации 
и тряске, которые присутствуют на ледоколе. 
Наши любимцы ждут нас дома.

— 8 Марта к вам — повышенное внима-
ние. Много ли получаете подарков?

— Конечно, экипаж проявляет внимание. 
Можно сказать, что 8 Марта — единственный 
день на борту, когда позволительно почув-
ствовать себя не только старшим помощником 
капитана, но и женщиной. Но опять же чтобы это 
не мешало выполнению рабочих обязанностей. 
На моей практике были даже случаи, когда 
мне вручали цветы. Каким-то образом моим 
коллегам удалось их сохранить. Хотя судно 
уже месяц было в рейсе. В основном же дарят 
сладкие подарки — конфеты, шоколадки… Но 
важен ведь не сам подарок, а внимание.

— Кто вас ждет дома?
— Родители, друзья.
— О собственной семье не думаете?
— Я вообще много о чем думаю, с глубоко 

философской точки зрения. Но пока еще не 
встретила того человека, с которым была бы 
рада создать семью. А так, конечно, семью 
хотелось бы иметь.

— Кем видите себя в будущем, о чем 
мечтаете?

— Это очень сложный вопрос. С одной 
стороны, я надеюсь дойти до логической точки 
карьеры в плавсоставе, стать капитаном. И 
поработать в этой должности. В то же время 
я понимаю, что наступит время, когда надо 
будет переходить на берег, строить береговую 
жизнь, создавать семью. И тут я затрудняюсь с 
ответом, на какой позиции я себя вижу. Скорее 
всего, это будет какая-то управленческая дея-
тельность. Но, чтобы занимать какие-то руко-
водящие позиции, надо продолжать обучение. 
В 2020 году я закончила аспирантуру в своем 
родном университете. Защита диссертации 
пока не прошла, но я над этим работаю.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Близится премьера воплощаемой Андреем 
Соколовым в Ленкоме «Люболи», вспоминаются 

небезынтересные эпизоды...
Дружный шквал негодующих откликов 

обрушился на спектакль Андрея Соколова 
по моей пьесе «Койка». Слаженную когорту 
придирчивых критиков огорчило: лесбиянки 
предстали на сцене не хореографичными, а 
главный герой получил всего одно (!) эротиче-
ское предложение-приглашение от гомосек-
суалистов (дискриминация: почему не десять 
и не двадцать?). Елену Ямпольскую возмутило 
малоэстетичное название произведения. 
Романа Должанского вывел из равновесия 
мой голос, которым я рассказывал на одной из 
радиостанций о состоявшемся (невзирая на 
недовольный ропот) успехе. Григория Заслав-
ского покоробили цены на входные билеты. 
К троице этих записных авторитетов  — зна-
ковых фигур нашего театроведения (и по со-
вместительству больших административных 
начальников) — примкнули эксперты рангом 
пожиже. Букет сложился на диво пахучий. 

Казалось бы: дебютная режиссура попу-
лярнейшего Соколова, его альянс с начинаю-
щим драматургом — «интересное начинание, 
между прочим», говаривали персонажи «Со-
звездия козлотура», есть повод, не охаивая 
феномен с порога, поразмышлять о молодых 
(в те времена) смельчаках, отечественных 
производителях-создателях мельпоменного 
эксперимента. Проявить, что называется, 
государственную рачительность. Нет, навали-
лись скопом — с понятной прозрачной целью: 
заклевать, ведь Андрей Соколов намеревался 
положить ту работу в основу своего эскизно 
намечаемого будущего театра. Угробить-
разрушить крепкую постройку не удалось, 
но тень бросили, осадочек, как в анекдо-
те о пропавших и нашедшихся серебряных 
ложечках, остался. В том и смысл деятель-
ности артели налетчиков-искусствоведов 
— ославить неугодных, зато другие, те, кого 
заушатели превозносили, обрели завидные 
театры, упрочили свои позиции, сами го-
нители, ничего не создавшие и не могущие 
создать (лишь «Шумим, братец, шумим!»), 
выстроили карьеры на загляденье, захватили 
карт-бланш в управлении культурой, погнали 
ее в нужную — на потребу заказчиков — сто-
рону и получили в оплату удовлетворение 
личных амбиций, удостоились руководить 
освещением художественного процесса, 
воспитывать театральную поросль, сзывать 
международные форумы и фестивали. Чем 
заслужили? Что явили миру — помимо пара-
зитирования на чужом? 

Название «Койка», по мнению Ямполь-
ской, неэстетично (а титул ее собственной 
(мемуарной?) книги «Гимн настоящей стер-
ве…», посвященной теме поиска героиней 
подходящего постельного партнера, вероят-
но, представляется ей верхом утонченности 
и изящества), она толкует: «Если бы Андрей 
Яхонтов не отстал от жизни лет на двадцать, 
он бы понял, как безнадежно устарел его 
застойный рефлектирующий герой еще в 
момент творческого зачатия. (Ну и лекси-
ка! — А.Я.) Время полетов во сне и наяву, к 
счастью, миновало…». 

Огорчу прямолинейную прокуроршу (и 
главную формировательницу государствен-
ного закона о культуре): время рефлексирую-
щих персонажей не истечет и не закончится, 
чацкие и печорины в отличие от скалозубов 
всегда будут сомневаться (разумеется, не в 
тех пенатах, которые не место для дискуссий), 
отрицание отрицания не устареет, оно — как 
бы подоходчивее выразиться? — отличитель-
ная черта неплоскостного мировосприятия. 
А вот срок влиятельности матрон, даже если 
облечены в неприступные Думские доспехи и 
используют мужские ухватки при проталкива-
нии себя в законодательный орган, короток. 
В подтверждение приведу бесхитростные 
цитаты: «…наверное, каждый мужчина дол-
жен пройти в своей жизни через (? — А.Я.) 
свинскую стадию, но, согласитесь, далеко не 
каждый пребывает в свинстве с рождения до 
гробовой доски. А иначе с кем бы мы жили?» 
Вот он — сакраментальный, сердцевинный, 
подспудно животрепещущий нерв гневных 
волнений: не «как жить?», а «с кем?», это и 
есть повод банальных «табу», а зато матрицу 
кубиков-событий пьесы, которые составляют 
жизнь каждого, она не разглядела — между 
тем детали этого конструктора могут скла-
дываться в любом порядке, от перемены сла-
гаемых местами сумма не изменится. Что до 
«коечного», показавшегося охранительнице 
неэстетичным названия, распахну перед ней 
«Америку»: словечко «койка» не высокопарно, 
но многомерно и многосмыслово, подразуме-
вает не только плотские утехи, а напоминает 
о том, что ложе, где предаемся любовным 
радостям, имеет тенденцию превращаться в 
больничную койку, а затем и смертный одр. 

Обращу внимание: в качестве параллелей 
«Койке» перечисленные аналитики приводят 
замечательный фильм Мережко—Балаяна, 
публицистический опыт любимовской Таганки 
(Заславский упоминает о нем, естественно, не 
в пользу Соколова—Яхонтова), классическую 
«Жизнь человека» Леонида Андреева (Павлу 
Рудневу «Койка» навеяла именно это срав-
нение)… С чего столь высокие камертоны? 
Неужто на пустом месте? Культуртрегер Дол-
жанский в личном разговоре со мной хвалил 
пьесу и спектакль, но вдруг развернулся на 
сто восемьдесят градусов. Впоследствии 
объяснил флюгерность тем, что желал шуми-
хой взвинтить зрительский интерес. (Скажу 

апропо: «Койка» получила широкий позитив-
ный отклик и без прихотливой помощи добро-
хота.) Растаптывающему хору противостояли 
многие — Марина Райкина, Элла Аграновская, 
Валентина Федорова, Андрей Максимов… 
Должанский исторг (свысока, с неумелой иро-
нией и плохо скрытой издевкой): «Койка» по-
священа проблемам полового воспитания. Но 
получилось-то не издевательски и не смешно, 
а с неизбывной завистью к тем, кому такое 
воспитание пошло впрок. Укор Должанского: 
усталый голос, которым я говорил о пьесе в 
радиоэфире,  изобличает ментора — ему по 
сути нечего сказать (а говорить-то, коль вы-
звался, надо): ну какое тембр моего голоса 
имеет отношение к кулисам? Разве только 
то, что я безмерно устал от прикормленных 
чванливых театроведов. 

Назначенный аж самим Мединским на 
должность ректора ГИТИСа Заславский в сво-
ей рецензии (жанр в данном случае обозначен 
весьма условно) рубит (мня себя истиной 
в последней инстанции?): «Мне не понра-
вилось» — редкостный пример объектив-
ности. В его репортаже  сочетаются жалоба 
на Губенко, предоставившего помещение в 
аренду труппе Соколова, и экономические вы-
кладки о стоимости билетов плюс отчет о том, 
как его, Заславского, уговаривали посетить 
спектакль, а он не хотел, но смилостивился. 
Маловато собственно профессиональной 
фактуры, но — не беда — она с лихвой за-
менена статистикой. Тем не менее сквозь 
зубы мэтр признает: аншлаг. Вот бы и за-
дался вопросом о причинах. Вместо этого 
рассусоливает с близсидящими зрителями: 
«Что заставило сюда явиться?» А свои-то со-
ображения (хоть какие-то) имеются? Блин! Ну 
давайте расскажу в статье, как ехал в транс-
порте, стоял в пробке, посещал буфет, чем 
закусывал и сколько стоят бутерброды — и 
ведь нескрываемо ясно, что эксперту это куда 
интереснее, чем происходящее на подмост-
ках, а в финале подытожу: «не понравилось». 
Что именно? Цены? Пирожки?

У Ямпольской песня — о ком-то, кто по-
лагает себя драматургом, но драматургом не 
является, мнит себя режиссером, но ставить 
не умеет. А кем она сама себя полагает? А у 
Должанского какой голос? Ботинки и воло-
сы — какого цвета? Давайте опустимся на 
естественно органичный для этих умников 
уровень огульщины. 

Мою пьесу напутствовал в печать (она 
была опубликована в журнале «Современна 
драматургия») Леонид Зорин, куда больший 
авторитет, чем все, вместе взятые, вышеу-
помянутые энциклопедисты. И правильней 
было бы отмахнуться от завываний назой-
ливых злопыхателей, унтеров пришибеевых, 
регулирующих культурный обиход (на манер 
дворника Василия Алибабаевича: «Сюда не 
ходи, туда ходи»), пушкинским: «Не оспаривай 
глупца…» Но гавканье подворотных мосек не 
безобидно. 

После похорон Андрея Александровича 
Гончарова с его сыном Алексеем и Анастасией 
Ефремовой (дочерью Олега Николаевича) 
поехали ко мне. И задержались на несколько 
дней (комическая ситуация на траурном фоне: 
примкнувший к нам гость, уходя в ночи, по 
ошибке надел Настин строгий черный пиджак, 
в котором находились ключи от ее машины 
и от ее дома, в ожидании, когда рассеянный 
компаньон объявится, мы и зависли). Вос-
произвожу ситуацию в деталях, потому что 
если бы не цепочка событий, не открылась 
бы подоплека творившейся вокруг «Койки» 
свистопляски.

Настя спросила: не против ли я визита 
ее давнего знакомого — Геннадия Дёмина. 
Я слегка удивился: Дёмин в опубликованной 
крупным изданием анкете-опроснике назвал 
«Койку» худшей постановкой сезона. Не пре-
минул спросить беззастенчиво пришедшего: 
чем так уж плох спектакль? Звездный состав: 
Сергей Безруков, Анна Терехова, Наталья 
Щукина, Светлана Фролова… Не было ничего 
и никого хуже? Демин объяснял туманно: Со-
колов — больше актер, чем режиссер, ты — 
больше прозаик, чем драматург. Я настаивал 
на конкретизации. Выяснилось: постановку он 
не видел, назвать ее худшей велели устрои-
тели опроса.

Вот исток остервенелости своры цер-
беров, якобы берегущих святые традиции 
театра и неколебимые устои морали, а на 
деле топчущихся на страже интересов (в том 
числе финансовых) своих нанимателей и по-
кровителей, чутко улавливающих угрозы, ис-
ходящие от новой, независимой режиссуры и 
новой драматургии, не угождающей хозяевам 
театрального рынка. 

Вижу в связи с грядущей премьерой «Лю-
боли»: синклит воспевателей прекрасного 
типа Должанского, Заславского, Ямполь-
ской, потирая ручонки, сбирается на шабаш 
и в булгаковском духе решает, что делать с 
нахальной вылазкой двух Андреев в прива-
тизированный шариковыми мир искусства. 
(«Уж мы их душили, душили, а не додуши-
ли…»). Науськанные шариковы продолжают 
верховодить на Лысой горе: всё, что им не 
по нраву (а не по нраву им неожиданное, не 
помещающееся в ограниченные стереотип-
ными шорами черепные коробки), подвергают 
остракизму.

С нетерпением жду ваших откликов, за-
клятые друзья театра!

Глядя на гигантский 159-метровый атомный ледокол «50 лет Победы», 
захватывает дух. Вспарывая яйцеобразным корпусом льды, он ведет 
за собой в арктических морях караваны судов. А управляет этой 
махиной, когда выпадает ее вахта, старший помощник капитана 
Диана Киджи.
Накануне 8 Марта нам удалось связаться с этой 
удивительной 27-летней женщиной. О работе в высоких 
широтах, драйве от мощности судна, ювелирной точности 
ледокольных операций, сжатиях и подвижках льда, 
а также о встречах с нарвалами и белыми медведями 
она рассказала «МК». 

Диана Киджи 
рассказала 
о специфике своей 
работы

ЖДУ «ЛЮБОЛИ» НЕВЕРОЛОМНОЙЖДУ «ЛЮБОЛИ» НЕВЕРОЛОМНОЙ Старпом 
Диана Киджи 
рассказала 
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Атомный ледокол 
«50 лет Победы«.

смотрит столько же врем

Старший помощник 
капитана атомного 
ледокола Диана 
Киджи.
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c 1-й стр.
Абсолютно все ныне живущие до-
машние питомцы — дети сытого 
XXI века, которые привыкли к 

определенному уровню ухода и содержания. 
И владельцы большинства из них относятся к 
рассказам о том, что, мол, раньше кормили 
собак и кошек с общего стола, и ничего, весьма 
скептически — это в прошлом, а сегодня зверье 
привыкло к хорошим кормам и своевременной 
помощи ветеринаров. И отвыкание для живот-
ных может быть травматично — они не люди, 
им не объяснишь про сложное время. 

Сперва придется отказаться от амбиций. 
Международная кинологическая федерация 
уже сделала заявление, что никаких выставок 
с участием российских собак не будет. Также и 
Международная федерация кошек запретила 
российским кошкам участвовать в междуна-
родных выставках. Однако это не самое плохое. 
Гораздо хуже запрет транспортных перевозок 
— прежде всего пропадут лекарства.

— Отечественные вакцины для живот-
ных есть, но 95% ветеринаров использовали 
импортные. Они существенно качественнее. 
Сегодня 80% препаратов, которые используют 
в ветеринарии, — импорт, и даже те, которые 
сделаны в России, производят из импортного 
сырья. Самый простой пример — инсулин для 
животных: он привозной, и звери с сахарным 
диабетом в ближайшее время почувствуют 
его отсутствие. Хотя у нас нет пока прямого 
запрета на импорт, перебои с поставками 
неизбежны, равно как и с оплатой покупок за 

рубежом, — объяснила в разговоре с «МК» 
Светлана Говорова, заводчик собак и вете-
ринарный врач. 

По ее словам, такая же проблема ждет 
рынок кормов для животных, особенно лечеб-
ных. Все то, чем мы привыкли кормить кошек 
и собак, скоро может исчезнуть.

— И витамины, и другие добавки для 
кормов у нас импортные, и даже если корм 

производят в России, у нас не будет всех его со-
ставляющих, не будет сырья. Да и многие марки 
просто не принадлежат России: если они решат 
уйти с нашего рынка, мы этого не изменим. Ну 
а переход с одного корма на другой не может 
пройти для животного бесследно — самым 
легким последствием будет расстройство ЖКТ. 
Необходим переходный период, в течение 
которого нужно наблюдать — подошел корм 
или нет. Так что тем владельцам животных, 
которые кормят их иностранными кормами, 
я рекомендую постепенно начинать переход. 
Конечно, купить впрок привычный корм нужно 
обязательно, но стоит готовиться к худшему, 
— продолжает специалист. 

В разговоре с корреспондентом «МК» вете-
ринарный врач Алексей Артемьев добавил, что 
особенно внимательными сейчас должны быть 
владельцы тех животных, которые страдают 
хроническими заболеваниями — например, 
мочекаменной болезнью, болезнями почек, 
диабетом и т.д. Замена привычного корма 
другим может спровоцировать обострение 
болезни. Переводить животных на натураль-
ный корм — например, давать сырое мясо 
или курицу с общего стола — ветеринар не 
рекомендует без тщательной консультации со 
специалистом: многим животным необходимы 
именно те витамины и добавки, которые со-
держит фабричный корм. 

По словам Светланы, неизбежно постра-
дает и бизнес — заводчики, работающие с за-
рубежными покупателями и породами, которые 

за рубежом пользуются большим спросом, чем 
в России. Еще одна проблема — неизбежный 
кризис и безработица среди тех, кто был за-
нят в сфере груминга. В эпоху финансовых 
трудностей мало кто готов будет выкладывать 
немалые суммы за прически для собак или об-
работку кошачьих когтей профессиональной 
пилочкой (хватило бы на собственный визит в 
парикмахерскую!). Подобные услуги — едва 
ли не первое, на чем решат сэкономить. Со-
ответственно, сфера звериных услуг просядет 
еще сильнее, чем услуг человеческих, — и люди 
останутся без работы и дохода.

Последствием кризиса может стать увели-
чение числа бездомных собак и кошек на улицах 
города. Старую истину «мы в ответе за тех, 
кого приручили» выучили не все — да и те, кто 
выучил, не всегда способны будут следовать ей 
в трудные времена. Не самые сентиментальные 
и щепетильные хозяева могут попросту начать 
выставлять за дверь животных, которых они не 
в состоянии будут прокормить — в тех условиях, 
когда сложно будет прокормить самих себя. 
Значит, все законодательные инициативы по 
уменьшению числа бродячих животных могут 
вскоре стать неактуальными — они писались 
в других реалиях. 

…Звучит пессимистично, но убедительно. 
Закончив разговор со Светланой, я первым 
делом заказала в интернет-магазине несколько 
килограммов корма, к которому привыкла моя 
кошка: на какое-то время должно хватить.

Дарья ТЮКОВА.

ДОРОГА 
КОШКА ...

Правительство России предложи-
ло отменить 20%-ный налог на до-
бавленную стоимость при покупке 
драгоценных металлов в монетах и 
слитках. Это предложение 4 марта 
будет рассматриваться Госдумой 
одновременно с целым рядом дру-
гих антикризисных мер поддержки 
экономики. Учитывая, что недавно 
Центробанк ввел 30%-ную пошлину 
на покупку на бирже наличной ва-
люты — это очевидный сигнал граж-
данам: сберегайте в золоте, а не в 
«зеленых». Корреспондент «МК» 
узнал, как организована эта проце-
дура сейчас в московских банках. 

Большинство нынешних отделений 
банков в больших городах расположены 
в торговых центрах, а значит, чтобы войти 
внутрь, нужно сначала пройти через ма-
газины, а потом и через «предбанник» из 
банкоматов.

У обменников (поскольку тот самый 
30%-ный сбор от Центробанка уже введен) 
как раз затишье. Зато людно в аптеке — и 
очень, очень людно у банкоматов. И только 
если пройти через зал с ними, попадаешь в 
спокойное и размеренное отделение круп-
ного банка.

Найти нужный пункт в меню на тер-
минале, чтобы получить талончик, труд-
но: приходится как следует полазить по 
меню, пока не находится кнопка «Монеты». 
Очередь (благо по большинству вопросов 
посетителям нужны лишь банкоматы) под-
ходит быстро. Молодая операционистка с 
некоторым сомнением смотрит на потер-
тую куртку, выслушивает вопрос и расска-
зывает: в отделении остался только один 
экземпляр золотой монеты весом 7,78 г и 
стоимостью 56 590 рублей. Показывает ее 
девушка, пока монета не оплачена, только 
на сайте: симпатичная квадратная плиточка 
имени Олимпиады 2014 года (о, когда-то и 
доллар был по 30 с небольшим!).

— Был сегодня еще номинал меньше, 
но купили. И несколько более объемных 
монет, ценой более 100 тысяч каждая, тоже 
взяли, — рассказала операционистка. 

Что касается слитков, то продают 
их далеко не во всех отделениях даже 
крупнейших банков. Едем в одно из таких 
отделений в центре Москвы: это уже не 
«народные» офисы в торговых центрах, 
а солидное заведение, несколько даже 
старомодное. Вновь сотрудница, услышав 
о слитках, с сомнением смотрит на про-
стоватую одежду. Затем выдает талончик 
и просит подождать в кресле.

Менеджер, который появляется через 
пять минут, — на сей раз мужчина. Друже-
любно приглашая за столик, спрашивает, 
какой вес интересует. Да так, хочу, как рань-
ше доллары, прикупать по граммчику (как 
раз и стоит грамм золота в слитках столько, 
сколько недавно стоили 100 долларов).

— А может быть, вам будут более ин-
тересны инвестиционные монеты? Или 
металлические счета, или другие инве-
стиционные инструменты? Мы как раз 
недавно подняли процентные ставки по 
вкладам…

«Отбиться» от соблазнительных пред-
ложений стоит немалых трудов. Наконец, 
когда становится ясно, что речь идет только 
и исключительно о металлическом золоте 
в слитках, менеджер немного грустнеет. 
Но тут же приходит в себя и почти так же 
весело начинает… рекомендовать аренду 

сейфовой ячейки, где золото в слитках 
будет, разумеется, гораздо сохраннее, 
нежели дома! Почти получасовой разго-
вор закончился согласием все-таки про-
дать слиток «на руки» — но увидеть золото 
все-таки не удалось: для этого сначала 
надо было этот самый грамм оплатить. А 
свободных «еще недавно ста баксов» уже 
не было: гречка, как все понимают, сама 
себя не закупит.

— Я недавно начал покупать золотые 
слитки «на руки», — рассказал «МК» Олег 
П., приобретший в первых числах марта 
два грамма золота в сберегательных це-
лях. — Храню их частью дома, частью в 
ячейке, потому что основная цель покупки 
— именно защититься от всяких неожидан-
ностей. Что я уже успел понять: во-первых, 
банкам такой вид сделок невыгоден, им 
интересно продать клиенту ячейку, ин-
вестиционный счет и прочие продукты, 
дающие постоянную прибыль. Во-вторых, 
хоть золото и считается неподвластным 
времени и прочим воздействиям, слитки 
— штука капризная: они находятся в таком 
«блистере», похожем на упаковку сэндвича, 
и открывать их категорически не рекомен-
дуют. Иначе, мол, пойдет патина, не дай 
бог захватаете пальцами или поцарапаете! 
Сразу дисконт в несколько сот рублей за 
грамм. И главное: на каждый слиток есть 
сертификат, без него у вас его купят только 
в ломбарде — как лом. 

Покупка слитков, как рассказали «МК» 
операционисты банков, возможна в тех 
же отделениях, где обустроена их про-
дажа. Помимо золота можно приобрести 
серебряные, платиновые и палладиевые 
слитки. Курсы металлов (как, кстати, и 
монет) — ежедневно на сайтах банков. И 
все, кажется, прозрачно и хорошо. Но вот 
вопрос: если государство стимулирует 
сберегать в золоте, а не в валюте или това-
рах, — нет ли тут какого-то подвоха?.. Хотя 
иметь дома кусочек настоящего золота в 
любом случае круто. 

Антон РАЗМАХНИН.

Идет масленичная неделя, кото-
рую жители России отмечают с 
понедельника. С читателями «МК» 
рецептом румяных блинов на ря-
женке поделилась певица, народ-
ная артистка Российской Федера-
ции Анита Цой.

— Печь блины на масленичной неделе 
— одна из моих теплых семейных традиций.  
Это время прихода весны, обновления и 
надежды на лучшее. Мои домочадцы любят 
разные блины, поэтому я выбрала для себя 
два рецепта. Они несложные, а блинчики 
получаются как тоненькие ажурные, так и 
поплотнее.  К обоим рецептам идеально 
подходят любые начинки: и сладкие, и со-
лененькие, например, с селедочкой или 
красной рыбой,  как люблю я.

РЕЦЕПТ «ОБЫЧНЫЙ»
Ингредиенты: Яйцо куриное — 2 шт., 

молоко 3,5% — 2 ст. л., сахар — 150 г, соль 
— 10 г, ванильный сахар — 3 г, мука — 600 
г, масло растительное — 150 г, сода — 2 г, 
уксус 9% — 5 г.

Способ приготовления:
Яйца взбить с сахаром и солью. Да-

лее добавить молоко в яичную смесь и 
перемешать. Далее в молочную смесь 
добавлять просеянную муку. Затем 
растительное масло. В самый послед-
ний момент добавить соду, гашенную 
уксусом.

РЕЦЕПТ «БЛИНЧИКИ НА РЯЖЕНКЕ» 
Ингредиенты: Ряженка — 250 г, кипяток 
— 50 г, яйцо куриное — 2 шт., растительное 

масло — 50 г, мука — 250 г, сахар — 20 г, 
соль — 5 г, сода — 3 г.

Способ приготовления:
Яйца, соль, сахар и соду быстро пере-

мешать венчиком. Далее добавить ряженку 
и перемешать. Оставить до появления 
пузырьков. Затем добавить крутой кипяток, 
муку и масло. Все перемешать. Убрать в 
холодильник на 30 минут.

Рецепт лакомства, которым поде-
лилась актриса, известная по ролям 
секретаря Ланы из «Любви напро-
кат» и Беаты Пуришкевич из ленты 
«Мата Хари», Екатерина Рокотова.

— Когда началась самоизоляция, я с 
мамой и бабушкой уехала на дачу, где у нас 
было вдоволь времени, чтобы в том числе 
заняться и кулинарией. Я тогда решила вы-
ведать у них семейные рецепты и отточить 
свои кулинарные навыки. У меня есть не-
сколько коронных блюд, хотя я у плиты стою 
крайне редко, только по настроению. Ведь 
считаю, что готовить надо с любовью. Тогда 
и блюда получаются отменными.

И вот тогда я стала расспрашивать 
бабушку, как она пекла блинчики, когда я 
была маленькой. Понятно, что в детстве 
«деревья были больше», но тот вкус у меня 
в памяти навсегда.

Бабушка достала книгу 1989 года с 
рецептами, которую не просто хранила, 
а пользовалась ей постоянно (хотя почти 
все рецепты она уже знает наизусть). Она 
сказала, что рецепт моих самых любимых 
блинчиков как раз оттуда. Как оказалось, 
блины действительно были уникальные, 
ведь в них добавлялись орехи, что придава-
ло им особый, ни на что не похожий вкус.

Ингредиенты: Мука — 2 ст.л., яйцо 
куриное — 3 шт., сахар — 4 ч.л., сливки — 4 
ч.л., орехи — 100 г, соль — 1/4 ч.л.

Способ приготовления: На две сто-
ловые ложки муки — три яйца, по четыре 
чайных ложки сахара и сливок, 100 грамм 
толченых лесных орехов, щепотка соли.

Яичные белки с сахаром взбиваем в пену, 
добавляем сливки, орехи и муку. Выпекаем на 
раскаленной сковороде (ни в коем случае не 
выключаем огонь и не поднимаем сковороду с 
плиты, а перед каждым новым блином заново 
смазываем ее маслом), смазанной маслом. 
Тесто наливаем тонким слоем, «раскатываем» 
по всей сковороде (мы используем чугунную). 
Когда блинчик «взялся», его верх перестал 
быть жидким, можно переворачивать. А если 
выпекать хотя бы на двух сковородах (и в че-
тыре руки), то процесс пойдет очень быстро. 
Если блины без сахара и если к ним добавить 
карамельную начинку, то получится вкус де-
серта «Соленая карамель».

Лилия ШАРЛОВСКАЯ, 
Ульяна КАЛАШНИКОВА..

ВСЕ КУПЛЮ, ВКЛЮЧАЯ ЗЛАТО
В качестве сберегательной альтернативы 
долларам и евро предлагают драгметаллы

ЗВЕЗДЫ ОТМЕЧАЮТ 
МАСЛЕНИЦУ

Блинчики 
на ряженке  

от Аниты Цой

На масленичной неделе 
забывают о диетах

Масленица — древний славянский праздник, пришедший к нам 
из языческой культуры и сохранившийся после принятия 

христианства. Церковь включила Масленицу в число своих 
праздников, назвав его Сырной, или Мясопустной, неделей, 

так как Масленица приходится на неделю, предшествующую 
Великому посту. По традиции в Масленицу готовят блины. 

Сегодня «МК» публикует рецепты звезд.

С орехами 
от Екатерины 

Рокотовой Певица Софи Кальчева любит Масле-
ницу и всегда ее отмечает.

Бывшая невеста Николая Баскова печет 
блины одновременно на двух сковородах

«Масленица — один из моих самых люби-
мых праздников. Для меня это символ весны, 
возможность побаловать родных блинами и 
встретиться с близкими. В этом году Маслени-
ца плавно перетекает в празднование 8 Марта, 
это очень важно сейчас.

На Масленичной неделе я непременно 
иду в гости к родным и принимаю гостей. Иде-
альный вариант — собрать всех на завтрак с 
блинчиками. К нам гости приходят утром, часов 
в 10–11, а остаются и на обед, и на ужин.

С Масленицей у меня связана одна за-
бавная история. Однажды я выступала на 
празднике в парке, где меня первым делом, 
когда я приехала, угостили блинчиками. Я 
так увлеклась, что пропустила свой выход 
на сцену — ведущий и зрители звали меня, 
как Снегурочку. Это было единственный 
раз в моей карьере! Помню, как выбежала с 
блинчиком в руках. Зрители так тепло меня 
встречали, были рады, что артисты такие же 
люди, как они.

Уменя есть проверенный рецепт блинчи-
ков, которому я следую уже много лет. Блин-
чиков получается столько, чтобы вся семья 
могла собраться за столом и попить чай. Если 
жду гостей, умножаю ингредиенты на два», — 
рассказала артистка «МК».

РЕЦЕПТ ОТ СОФИ
Блинчики на молоке
Мука — 1,5 стакана
Молоко — 500 мл
Яйца — 3 шт.
Сахар — 0,5 ст. л.
Соль — 0,5 ч. Л.
Растительное масло — 2 ст.л.
«Соединяем все ингредиенты в чаше мик-

сера, взбиваем. Тесто для блинов я оставляю 
в чаше — это позволяет не занимать допол-
нительную посуду и при необходимости, если 
тесто получилось гуще или жиже, добавить 
молоко или муку. Я пеку блины на двух сково-
родах — это очень удобно и ускоряет процесс. 
На приготовление стопки ароматных блинчиков 
у меня уходит 20 минут.

Я обожаю сладкие блинчики — со сгущен-
кой и вареньем. Мои близкие не представляют 
себе чаепития на Масленицу без сметаны и 
растопленного сливочного масла. На Масле-
ничную неделю мы забываем про свои диеты и 
ограничения в питании — раз в году можно!»

«Весеннее настроение уже витает в воз-
духе, да еще и Масленица. Недавно, как раз 
к началу весны, я выпустила песню «Май-
ский дождь», а всю Масленичную неделю 
я посвятила работе над новыми песнями, 
которые войдут в мой мини-альбом. В честь 
праздника я люблю готовить тонкие блинчики 
с хрустящими бортиками. А вообще советую 
всем попробовать приготовить торт по моему 
рецепту. Уж если праздновать Масленицу, 
так с блинным тортом», — говорит Юля. — Я 
поделюсь рецептом блинного торта, внутри 
которого шоколадные блины с кремом из 
взбитых сливок. Сверху ганаш из темного 
шоколада. Украшен торт роллами из блинчика, 
рубленым темным шоколадом, лавровыми 
листиками и сахарной пудрой.

Сначала нужно испечь шоколадные 
блины. Для этого вам понадобится:

2 яйца
750 мл молока
5 ст. л. сахара
1 ч. л. соли
360 г муки
3 ст. л. какао (просеять)
Около 50 мл растительного масла
1/2 чайной ложки соды гашеной
Около 70 мл воды
Если не хотите шоколадные блины, то 

просто не добавляйте какао и уменьшите 
кол-во сахара. Перед тем как наливать тесто 
на сковороду, хорошо ее разогреть и каждый 
раз смазывать растительным маслом.

Для крема: 
750 мл сливок 33–35%
Ваниль
Сахарная пудра по вкусу

Ганаш:
100 г шоколада темного
100 г сливок
После того как напечете блины, взбейте 

холодные сливки с ванилью и сахарной пудрой 
до крутых пиков. Соберите торт. Поставь-
те охлаждаться в холодильник на 2 часа. В 
горячие сливки добавьте шоколад, хорошо 
перемешайте. Достаньте торт из холодиль-
ника, переместите его на решетку и покройте 
полученной смесью. Украсьте на свой вкус. 
Перенесите торт на блюдо. Это один из самых 
быстрых и простых тортов, что я делала. У вас 
обязательно получится!

Блинный торт 
от Юли Савичевой
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На фоне нарастающих санкций в от-
ношении России со стороны Запада 
остро встает вопрос о судьбе отече-
ственных арт-проектов, которые уже 
показываются за рубежом. В Париже 
идет выставка коллекции Морозовых 
из Пушкинского музея, в Лондоне — 
шедевров Фаберже из Музеев Крем-
ля, в Сеуле завершилась выставка 
русских икон, а в итальянском Ровиго 
только что открылась выставка Ва-
силия Кандинского, организованная 
Русским музеем. Не менее волни-
телен вопрос о судьбе иностранных 
проектов на территории РФ — немцы 
уже потребовали забрать досрочно 
выставку «Многообразие. Единство» 
из Третьяковки. Станет ли искусство 
рычагом давление на Россию и воз-
можен ли арест наших коллекций за 
рубежом, разбирался «МК».

Первой ласточкой прессинга на Россию 
через культуру стали призывы во француз-
ских соцсетях арестовать или конфисковать 
выставку Пушкинского музея в парижском 
фонде Louis Vuitton. Коллекцию Морозовых 
там представили в сентябре прошлого года, 
проект планировали завершить 22 февраля, 
но он пользовался такой популярностью, что 
выставку было решено продлить до апреля. 
При этом был подписан дополнительный до-
кумент о защите произведений. Отнять у 
России шедевры не смогут — арест и конфи-
скация противоречат действующим во Фран-
ции законам, к тому же в любом договоре о 
международной выставке есть специальный 
пункт о форс-мажорных обстоятельствах. 
Подобные законы есть в Британии, где сей-
час (до 8 мая) в Музее Виктории и Альберта 
работает выставка «Фаберже в Лондоне. От 
романа до революции». Там в том числе пред-
ставлены экспонаты из Музеев Московского 
Кремля. Соответствующий охранный договор 
тоже имеется. Вопрос в другом — как по-
том российские шедевры, которые входят в 
состав музейного государственного фонда 
РФ, вывозить назад. Границы-то перекры-
ты. А музейные экспонаты в чемодане не 
вывезешь — их перемещают на специаль-
ном транспорте с ремнями безопасности, 
антиударными мягкими стенками и пр. И это 
не единственный вопрос, возникающий на 
фоне украинского конфликта и возрастающей 
агрессии в отношении русских: возможны ли 
акты вандализма на отечественных выставках 
за рубежом? 

Директор Музея русской иконы Николай 
Задорожный рассказал «МК», что с их вы-
ставкой в Сеуле, которая завершилась уже 
после начала спецоперации на Украине, про-
блем не возникло. Проект «Россия в ее иконе. 
Неизвестные произведения XV — начала ХХ 
века из собрания Игоря Сысолятина» за-
крылся 27 февраля. «Наш главный хранитель 
приняла коллекцию в Сеуле. Власти Южной 
Кореи поблагодарили нас за проект, он вы-
звал большой интерес. 9 марта наши иконы 
должны быть в России», — говорит Николай 
«МК». Но то Сеул. Южная Корея пусть и вы-
сказала осуждение российских действий 
на Украине, но никаких санкций против Рос-
сии не вводила. «Наши будущие проекты за 
границей под вопросом. Чехия предложила 
нам показать русские иконы на выставке в 
пражском старинном монастыре, на днях я 
должен был встречаться с руководителем 
немецкой страховой компании, но он не смог 
прилететь в Москву. Все отменилось», — го-
ворит Задорожный. 

С Европой все сложнее. Йозеф Киблиц-
кий, руководитель издательских проектов 
Русского музея, уже 40 лет живет там. 

— 25 февраля мы открыли большую вы-
ставку Василия Кандинского в Палаццо Ра-
верелла, это в городе Ровиго, что в часе езды 
от Венеции, — рассказывает искусствовед. 
— Этот итальянский дворец уже второй раз 
принимает большую выставку из России — 
первая была посвящена Марку Шагалу. На 
нынешней выставке есть работы из частных 
и музейных коллекций Европы, из Русского 
музея, Третьяковской галереи и Пушкинского 
музея. На открытии присутствовала директор 
ГТГ Зельфира Трегулова, потом чудом успела 
улететь. Была большая пресс-конференция, и 
ни один журналист не задал вопрос на поли-
тическую тему. Кандинский — человек мира, 
он жил и работал в разных странах, говорил на 
разных языках и вызывает большой интерес у 
публики. На открытии — а для широкого зрите-
ля оно состоялось 26 февраля — были зрители 
из Падуи, Венеции и других городов. Все про-
шло хорошо. Но в сложившейся политической 
ситуации мы все зависим от обстоятельств. Я 
лично считаю, что искусство и спорт должны 
быть поверх барьеров. 

— Могут ли задержать русские выстав-
ки за границей? 

— Уверен, что нет. Общественность может 
высказываться эмоционально, но есть юриди-
ческие законы и правила. Франция и Англия 
подписали государственную гарантию о воз-
врате, и, несмотря ни на что, работы должны 
вернуться. В любом межмузейном договоре 

есть пункт о защите, Министерство культуры 
РФ сейчас за этим пристально следит. Думаю, 
в будущем пункты о возможных форс-мажорах 
еще усилят, когда все разрешится. Надеюсь, 
это случится как можно скорее. 

— Как быть сейчас, когда границы для 
нас перекрыты? 

— На выставку Кандинского в Италию ра-
боты приехали транспортной фирмой, которая 
возит произведения искусства по всей Европе, 
это немецкая компания, привезли наземным 
путем. Они же должны увозить. Если конфликт 
затянется, западные страны должны дать ис-
ключительное разрешение на логистику про-
изведений искусства. Организовать какие-то 
специальные коридоры для транспортировки. 
Договоры надо соблюдать.

— Чувствуете ли вы давление в Европе 
из-за своего происхождения?

— Лично я — нет. Сейчас я нахожусь под 
Бонном, в Германии. Я читал в немецких газе-
тах, что на русских детей в школах начинают 
нападать из-за их происхождения, но это еди-
ничные случаи. Меня многие спрашивают о том, 
что происходит, пытаются с умом разобраться 
в ситуации и взвесить все с разных сторон.

— Как дела в филиале Русского музея 
в испанской Малаге?

— У испанцев есть вопросы. У нас там 
сейчас работает четыре выставки, в том чис-
ле проект под названием «Война и мир», где 
представлены картины русских художников за 
четыре века. Батальная живопись. Ощущение 
художниками войны. Теперь он иначе воспри-
нимается. Но сейчас важно приподняться над 

политикой, искусство должно быть выше. Пусть 
политикой занимаются дипломаты.

Тем временем Третьяковская галерея по-
лучила письмо от председателя Фонда ис-
кусства и культуры (Бонн, Германия) Вальтера 
Смерлинга с требованием о досрочном закры-
тии выставки «Многообразие. Единство. Со-
временное искусство Европы. Берлин. Москва. 
Париж», которая проходит на Крымском Валу. 
Проект так и так подходит к завершению — он 
должен был закрыться 8 марта. Фонд, который 
представляет Вальтер Смерлинг, является со-
организатором выставки. По факту на сроках 
проведения немецкая «нота» мало отразится, 
здесь было важно заявить свою позицию. Тре-
тьяковка выразила готовность закрыть проект 
досрочно, однако встает вопрос — как работы 
везти назад в Европу, когда дороги закрыты. 
«Это должна решать не Третьяковская галерея, 
а Вальтер Смерлинг вместе с министерствами 
культуры России и Германии», — считает Йозеф 
Киблицкий. Впрочем, Министерство культуры 
РФ пока взяло паузу для размышлений — ду-
мают, как решить задачу. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дизайнер, состав-
ляющий красивые букеты. 4. Заведение, куда 
игрок несет бабушкино кольцо. 10. Неэко-
логичный материал одноразовой посуды. 
11. «Койко-место» в конструкции русской 
печки. 13. Запах вещей, спасенных от пожара. 
14. Период хранения и годности товара. 15. 
«Новорожденный» за праздничным столом. 
16. Спортсмен, бегущий по снежной целине. 
18. «Объективная правда» философов. 20. 
«Хоромы», в которых жил шарманщик Карло. 
22. Пафосный колорит речей трибуна. 23. 
«Верхний город» древних Афин. 24. Число, 
изображаемое единицей с двенадцатью нуля-
ми — в русской, французской и американской 
системах счета или с восемнадцатью нулями 
— в немецкой и английской системах. 27. 
Консультант шефа в соседнем кабинете. 30. 
Пробел в памяти у героя сериала. 32. Гонка, 
которая в штиль не состоится. 34. Боевые 
приемы героев Стивена Сигала. 35. Цветная 
«глина» в отделе канцтоваров. 36. Ромовая 
«горилка» с горячим чаем. 38. Колдовство, 
рассеявшееся в конце сказки. 39. Линза, 
подпирающая бровь. 40. Врач, к которо-
му страшно идти. 41. Любимая барышня 

тракториста. 42. «Армада» под командова-
нием флагмана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дом для прислуги во 
дворе усадьбы. 2. Баранка для управления 
грузовиком. 3. Худенький приятель Хомы в 
мультфильме. 5. «Ноша» атмосферного ци-
клона. 6. Прозвище американской валюты. 
7. «Подъемный кран», лежащий в багажнике 
авто. 8. Миссис Фейрфакс в доме мистера 
Рочестера из книги «Джейн Эйр». 9. Блиц-
совещание в начале рабочей недели. 10. Спи-
раль в переплете календаря. 12. Цифровой 
код товарного изделия. 17. Разум, уровень 
которого измеряется тестом. 19. Сосед, 
экономящий на спичках. 20. Больница, где 
ведется научная работа. 21. Усыхание мышц 
обездвиженной ноги. 25. «Нокаутирование» 
вражеского войска. 26. Погода, навевающая 
грусть. 27. Мини-тренировка перед трениров-
кой. 28. Обозначенная стоимость монеты. 
29. Будущее России из уст аналитика. 31. 
Ящик с гостинцами, полученный на почте. 
33. Раздражающая самоуверенность сноба. 
34. Рыбешка в оливке или в пицце. 37. Труба, 
поднимавшая пионерский лагерь. 38. Гриб-
нарост на стволе березы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Масштаб. 4. Историк. 10. Симптом. 11. Арбалет. 13. Отец. 14. 
Сума. 15. Указатель. 16. Коряга. 18. Яблоко. 20. Конвоир. 22. Канонада. 23. Интриган. 
24. Разогрев. 27. Пиццерия. 30. Тирания. 32. Мандат. 34. Начало. 35. Ристалище. 36. 
Тент. 38. Икры. 39. Тропики. 40. Тревога. 41. Неудача. 42. Ракушка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Моторка. 2. Шпиц. 3. Амплуа. 5. Статья. 6. Овес. 7. Казачок. 8. Ама-
зонка. 9. Гастроли. 10. Севрюга. 12. Тусовка. 17. Голодовка. 19. Белиберда. 20. Квадрат. 
21. Ротация. 25. Абонент. 26. Воротник. 27. Пенальти. 28. Испанка. 29. Смутьян. 31. 
Косынка. 33. Трепач. 34. Неявка. 37. Труд. 38. Иглу.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

куплю

 платы, КМ, 155, 
микросхемы, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых 

т.: 8-903-135-07-36

❑ отдых! 
т.: 8-903-150-46-00

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

4 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у метро
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18Г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
7 марта с 8.30 до 18.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты
9 марта с 8.30 до 18.30
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Макдоналдс»

м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
10 марта с 8.30 до 18.30
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
11 марта с 8.30 до 18.30
м. «Бунинская Аллея», 
от входа в метро с правой стороны на автостоянке
м. «Сходненская», 
ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
4 марта с 11.00 до 15.00
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка»
5 марта с 11.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, в ДК им. Г.Конина
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект д. 27, в ДК им. Лепсе
КЛИМОВСК, Октябрьская площадь
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, на площади перед ДК
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
6 марта с 11.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе РДК «Созвездие»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, в фойе ДК «Исток»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, на площадке перед ЦДК
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза» 

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

Вслед за Каннским кинофестивалем 
дирекция старейшего Венецианско-
го киносмотра сделала жесткое за-
явление относительно дальнейше-
го сотрудничества с российскими 
кинематографистами. Неизвестна 
судьба сериала «Анна К», сделан-
ного для стриминговой платформы 
Netflix. В период грядущей изоляции 
российского кино наши мультипли-
каторы представили антимилита-
ристский альманах.

Дирекция Венецианского кинофести-
валя, основанного в 1932 году по решению 
Муссолини, а потому имеющего собствен-
ную драматическую историю, признала не-
приемлемыми действия России на террито-
рии Украины. 79-й Венецианский киносмотр 
откроется 31 августа. Официальной россий-
ской делегации отказано в участии. Однако 
запрет не распространится на независимых 
кинематографистов. У них всегда будет воз-
можность участвовать во всех мероприятиях 
Венецианской биеннале.

Фестиваль на Лидо неизменно под-
держивал наше кино как никакой другой 
из тройки лидеров. В прошлом году в его 
программе участвовала российская картина 
«Капитан Волконогов бежал» Наташи Мер-
куловой и Алексея Чупова о тоталитарном 
прошлом, которую до сих пор не видели 
российские зрители. В конце декабря завер-
шились съемки сериала «Анна К». В работе 
над ним принимал участие тот же режис-
серский тандем, а главные роли — светской 
львицы из Петербурга и претендующего на 
губернаторский пост Каренина — исполни-
ли Светлана Ходченкова и Федор Бондар-
чук. Фильм создавался для стриминговой 
платформы Netflix, только что заявившей о 
прекращении работы с российскими проек-
тами, а это еще три картины помимо «Анны 
К», в том числе многосерийный детектив 
«Зато» живущей в США уроженки Минска 
Дарьи Жук. Он рассказывает о событиях 
после распада СССР в закрытом городе, 
где журналистка пытается разобраться в 
истории исчезновения ребенка.

Европейская киноакадемия также 
поддержала Украину и своих украинских 
коллег, среди которых и 62 члена этой 

организации. После ее обращения жи-
вущий в Берлине кинорежиссер Сергей 
Лозница — а он уроженец Белоруссии, 
живший в Киеве и Ленинграде, — заявил 
о выходе из академии. Он не согласен с 
половинчатыми формулировками, с тем, 
что очевидные вещи не названы своими 
именами. В открытом письме Лозница 
написал, что Европейская киноакадемия 
создавалась не для того, чтобы прятать 
голову в песок. При этом он не согласен с 
призывами запретить российское кино как 
таковое, поскольку многие российские ки-
нематографисты выступили против проис-
ходящего безумия. В ответ киноакадемики 
ужесточили обращение, подчеркнули не-
обходимость уважать суверенитет другой 
страны и все-таки приняли решение ис-
ключить российские фильмы из номинаций 
Европейской кинопремии этого года. Особо 
они подчеркнули, что ценят отвагу тех, кто 
противостоит происходящему. Киноака-
демии удалось собрать средства в пользу 
Украины и создать структуры поддержки. В 
ее рядах состоит порядка 60 кинематогра-
фистов из России, большая часть которых 
на сегодняшний день не поставили свои 
подписи под обращением. Российские 
киноведы и кинокритики также сделали 
заявление о необходимости «остановить 
смерть». На что некоторые их украинские 
коллеги отреагировали жестко: все дела-
ется для собственного успокоения.

Любая инициатива вызывает самую 
разную реакцию. Некоторые европейские 
эксперты, входящие в состав Международ-
ной ассоциации кинопрессы ФИПРЕССИ, 
считают, что нельзя в этот сложный период 
бойкотировать всю страну.

«Пусть война останется в спецэффек-
тах», — заявили российские аниматоры в 
своем трехминутном киноальманахе, где 
танки оставляют кровавый след, где груды 
черепов отсылают к знаменитой картине 
Верещагина, но где все-таки есть голубое 
небо, белая земля, спелая колосящаяся 
рожь. В создании альманаха приняли уча-
стие десятки аниматоров, в том числе со-
всем молодых, пожелавших выразить свое 
отношение к тому, что происходит в мире.

Светлана ХОХРЯКОВА.

НАШЕ КИНО ОТПРАВЯТ В БАН
Вслед за Каннским кинофестивалем 
дирекция старейшего Венецианско-

организации. После ее обращения жи-
вущий в Берлине кинорежиссер Сергей

Аниматоры сняли антимилитаристский альманах
СПЕЦКОРИДОРЫ 
ДЛЯ РОССИЙСКИХ 
ШЕДЕВРОВ
Как будут забирать наши 
выставки из-за границы, 
узнал «МК»

Картина Алексея 
Кившенко. «Штурм 

укрепленных высот 
Горгохона» из 

коллекции Русского 
музея на выставке 

«Война и мир» 
в Малаге.
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Регулярный сезон Конти-
нентальной хоккейной лиги 

(КХЛ) закончился, как известно, до-
срочно: из-за пандемии переносились 
матчи, близились Олимпийские игры, 
в общем, решили, что так проще... А 
участников начавшегося на днях ро-
зыгрыша Кубка Гагарина определили 
по состоянию «на данный момент». Кто 
знал тогда, что в плей-офф не примет 
участие финский «Йокерит», покинув-
ший КХЛ? Тем не менее розыгрыш 
стартовал — и «МК» по традиции ана-
лизирует основные его события.

На сей раз обойдемся без традиционных 
и даже полюбившихся кому-то рубрик. Тем 
более — какие уж могут быть «курьезы» в ны-
нешнее время? Перечислим то, о чем вы и так 

наверняка уже узнали из последних новостей. 
В России не будет проводиться ближайший 
молодежный чемпионат мира (планировался 
в Новосибирске и Омске), да и в ближайшем 
взрослом ЧМ наша сборная участия не примет. 
А вот ЧМ-2023 у Санкт-Петербурга (пока, во 
всяком случае) остается.

Идем дальше. Вслед за вышедшим из КХЛ 
«Йокеритом» уехал и первый финский хоккеист 
из российского клуба: помимо Джеффа Плэтта, 
имеющего белорусское гражданство, «Салават 
Юлаев» покинул Маркус Гранлунд. До этого 
американец Ник Шор распрощался с «Сиби-
рью». Кстати, эти команды в первом раунде 
Кубка Гагарина попали друг на друга. В первом 
матче сильнее оказался «Салават» — 2:1.

Еще две пары на Востоке стартовали со сле-
дующих результатов. «Трактор»–«Нефтехимик» 

— 4:3, победитель регулярного чемпиона-
та «Магнитка»–«Барыс» — 2:3.

А вот действующий облада-
тель Кубка Гагарина «Авангард» 
обыграл в довольно скучном 
матче «Ак Барс», который уже 
покинул швед Пер Лидхольм. 
Счет — 1:2, в овертайме по-
бедную шайбу забросил Ни-
колай Прохоркин. Как заме-
тил по этому поводу главный 
тренер «Ак Барса» Дмитрий 
Квартальнов, «омский клуб сде-
лал в овертайме один бросок — и 
мы пропустили».

Переходим к Западной конференции, 
где «Спартак» сразу шагнул дальше из-за от-
сутствия «Авангарда». ЦСКА в первом матче с 

трудом, но одолел ярославский «Локо» — 4:3 
ОТ (автор решающего гола — Максим 

Соркин).
«Северсталь» уверенно побе-

дила на выезде «Динамо» — 6:3. 
Подопечные Андрея Разина пока-
зали фирменный хоккей: бились, 
цеплялись, грамотно исполняли 
задание тренера. А динамовец 
Станислав Галиев в свою очередь 

подчеркнул: «Давно не играли, 
это сказалось, ведь «Северсталь» 

тем временем принимала участие в 
турнирах».

И наконец, питерский СКА без особых 
проблем обыграл «Динамо» (Минск) — 8:3. 
Героем игры стал Никита Гусев, набравший 
рекордные 6 очков (1+5).

ДНИ РОЖДЕНИЯ

4 МАРТА
Павел Кашин (1967) — певец, поэт, автор 
песен, музыкант, актер
Лариса Лужина (1939) — актриса, народная 
артистка РСФСР («Вертикаль»)
Борис Моисеев (1954) — танцовщик, певец 
и актер, заслуженный артист РФ
Юрий Сенкевич (1937–2003) — телеведу-
щий, путешественник, врач
Георгий Штиль (1932) — актер театра и кино, 
народный артист России

5 МАРТА
Владимир Левин (1929) — ученый-
кибернетик, академик РАН
Глеб Павловский (1951) — публицист и 
журналист, телеведущий, издатель, педагог, 
политтехнолог
Василий Петров (1922–2003) — леген-
дарный советский артиллерист, генерал-

полковник, дважды Герой Советского 
Союза
Елена Яковлева (1961) — актриса театра и 
кино, народная артистка РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -6...-5°, 
днем 0…2°. Облачно, с прояснениями. Места-
ми небольшие осадки. Местами гололедица. 
Ветер северный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 7.13, заход Солнца — 18.09, 
долгота дня — 10.56.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 4.03.2022
1 USD — 111,7564; 
1 EURO — 124,0161.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

4 МАРТА
Международный день очкарика
День рождения мини-юбки
День рождения микрофона
1762 г. — император Петр III подписал указ 
«О свободной для всех торговле»
1872 г. — вышел первый номер американской 
газеты The Boston Globe
1877 г. — случился первый выпуск женщин-
врачей в России
1877 г. — в Большом театре прошла пре-
мьера балета П.И. Чайковского «Лебединое 
озеро»
1997 г. — с космодрома «Свободный» осу-
ществлен первый запуск искусственного 
спутника Земли «Зея» ракетой-носителем 
«Старт-1»
2002 г. — состоялось учредительное собра-
ние Национальной академии кинематографи-
ческих искусств и наук, учреждена премия 

академии — «Золотой орел»
2012 г. — прошли выборы Президента Рос-
сийской Федерации. Владимир Путин избран 
Президентом России на третий срок

5 МАРТА
День рождения степлера
Всемирный день энергоэффективности
Е в р о п ейск ий д е н ь г е о д е з и и и 
геоинформации
1792 г. — революционное правительство 
Франции закрыло университет Сорбонна и 
все теологические факультеты в стране
1907 г. — торжественное открытие II Госу-
дарственной думы
1922 г. — в Германии прошла премьера леген-
дарного фильма режиссера Фридриха Мурнау 
«Носферату — симфония ужаса». Немая лента 
сопровождалась органной музыкой и рас-
сказывала фактически события знаменитого 
романа Брэма Стокера «Дракула»
1942 г. — в Куйбышеве впервые исполнена 

Седьмая симфония Дмитрия Шостаковича, 
получившая название Ленинградской. Ди-
рижировал Самуил Самосуд
1987 г. — на северо-востоке Эквадора, в 90 
км от Кито, около вулкана Ревентадор произо-
шло разрушительное землетрясение (6–7 

баллов по шкале Меркалли), несколько сотен 
человек погибло и более 15 000 осталось без 
крова. Общий ущерб составил около 1 млрд 
долларов США
1997 г. — впервые за четверть века Северная 
и Южная Корея сели за стол переговоров
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 55 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, 
Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Исключив сборную России и россий-
ские клубы изо всех международных 
футбольных турниров, открыв «сезон 
охоты» на российских футболистов, 
выступающих в иностранных коман-
дах, главные руководители мирового 
футбола рискуют запустить глобаль-
ные процессы, итогом которых мо-
жет стать образование новых между-
народных спортивных организаций и 
«центров притяжения» в спорте номер 
один.

Российская сборная по футболу, проиграв 
Хорватии в заключительном матче группового 
отборочного этапа чемпионата мира 2022 
года, не сумела напрямую отобраться в финал 
чемпионата мира по футболу, который должен 
пройти в Катаре в ноябре 2022 года. 
Это было обидное поражение, тем 
более что до этой встречи наша 
команда шла на первом месте и 
у нас были хорошие шансы по-
лучить прямую путевку в Катар. 
Но не получилось. 

Но это было не так уж и 
страшно. Потому что у нас 
оставалась возможность по-
ехать на чемпионат мира, обы-
грав в стыковых матчах Польшу, 
а затем победителя пары Швеция–
Чехия. Соперники не самые слабые, 
но и не самые сильные, тем более и у них 
были свои внутренние проблемы.

По итогам жеребьевки, состоявшейся 
в швейцарском Ньоне, российская сборная 

стала хозяйкой и первого и 
второго, возможного, матча. 

Игра с поляками должна была 
пройти в Москве 24 марта. И 

даже стадион был выбран — со-
временная и комфортная арена 

«Динамо».
В случае победы сборная России выходи-

ла бы на победителя второй полуфинальной 
пары Швеция–Чехия, матч был запланирован 

на 29 марта и тоже мог пройти на «Динамо»
К сожалению, теперь эти игры не 

состоятся...
Вначале сборная Польши заявила о своем 

отказе играть с россиянами из-за событий на 
Украине. Отказалась по политическим мо-
тивам. И, согласно регламенту отборочного 
турнира чемпионата мира, полякам должны 
были засчитать техническое поражение.

Затем к демаршу Польши присоединились 

и Чехия со Швецией. Футбольные федерации 
этих стран написали совместное письмо в 
ФИФА и УЕФА о том, что отказываются играть 
со сборной России. В этом случае также, если 
следовать букве закона, техническая побе-
да должна была бы присуждаться команде 
Карпина. И в Катар поехала бы именно наша 
сборная. Но регламенты для ФИФА и УЕФА, 
как оказалось, вещь эфемерная и к реальной 
жизни отношения не имеющая.

■ ■ ■
Вначале 25 февраля состоялось экстрен-

ное заседание исполкома УЕФА, на котором 
были приняты решения перенести в Париж 
финал Лиги чемпионов УЕФА, ранее заплани-
рованный к проведению в Санкт-Петербурге 
в мае 2022 года, а также запретить россий-
ским клубам и сборным проведение матчей 
под эгидой УЕФА на территории Российской 
Федерации на неопределенный срок.

Затем 28 февраля ФИФА и УЕФА выпусти-
ли уже совместное заявление, одновременно 
опубликованное на сайтах обеих организаций. 
В нем, в частности, говорилось: «ФИФА и УЕФА 
приняли совместное решение о том, что все 
российские команды, будь то национальные 
сборные или клубные команды, будут отстра-
нены от участия во всех турнирах ФИФА и УЕФА 
до дальнейшего уведомления. Эти решения 
были приняты совместно бюро Совета ФИФА и 
Исполнительным комитетом УЕФА — высшими 
директивными органами обеих организаций 
по таким неотложным вопросам».

В ответ РФС опубликовал свое офи-
циальное заявление, в котором выразил 

категорическое несогласие с решением ФИФА 
и УЕФА об отстранении всех российских ко-
манд от участия в международных матчах на 
неопределенный срок.

«Мы считаем, что это решение противо-
речит нормам и принципам международных 
соревнований, равно как и спортивному духу. 
Оно носит очевидный дискриминационный 
характер и наносит ущерб огромному ко-
личеству спортсменов, тренеров, сотруд-
ников клубов и сборных команд, а главное, 
миллионам российских и зарубежных бо-
лельщиков, чьи интересы международные 
спортивные организации должны в первую 
очередь защищать.

Подобные действия вносят раскол в 
мировое спортивное сообщество, которое 
всегда придерживалось принципов равен-
ства, взаимного уважения и независимости 
от политики.

Мы оставляем за собой право оспаривать 
решение ФИФА и УЕФА в соответствии с нор-
мами международного спортивного права», 
— говорилось в заявлении.

■ ■ ■
Обмениваться взаимными упреками 

можно до бесконечности. Равно как и публи-
ковать свои официальные заявления. Гораздо 
страшнее другое.

Принимая заведомо политизированное 
и не находящееся ни в каком правовом поле 
решение, организации, руководящие всем 
мировым футболом, создали очень опасный 
прецедент. Получается, что отныне ни один из 
участников любого международного турнира 

не может быть уверен, что результаты со-
ревнования будут зависеть от спортивной 
борьбы. Теперь, чтобы победить, нужно еще 
и «быть хорошим». А не только уметь пинать 
мяч как Роналдо и Месси. И последствия 
этого решения могут быть просто непред-
сказуемыми. В первую очередь для самих 
же международных федераций. Потому что 
теперь спортивного права, как следует из 
решения ФИФА и УЕФА, просто нет.

Конечно, документы о защите чести и 
достоинства российского футбола надо го-
товить. И еще более очевидно, что их надо 
отправлять в международные судебные и 
арбитражные спортивные инстанции. Хотя 
бы для того, чтобы не становиться такими 
же «футбольными пиратами», как президент 
ФИФА Инфантино, президент УЕФА Чеферин 
и все их помощники. Ведь рано или поздно 
все вернется в правовое русло. В против-
ном случае возможно возникновение новых 
институтов управления мировым футболом. 
Так как претензий, в особенности к работе 
УЕФА, за последние годы накопилось очень 
много. И не только у нас. Чего только стоит 
идея международной федерации проводить 
чемпионаты мира по футболу каждые два 
года. И всё ради получения дополнительной 
наживы, о чем напрямую еще совсем недавно 
писали и английские, и немецкие, и испанские, 
и другие авторитетные футбольные специали-
сты. Просто в какой-то момент количество 
таких претензий может перейти в качество 
ответных мер.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.
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РЕКЛАМА

В это утро четверга многие плакали. 
Не только там, в Пекине, который все-
го 14 часов прожил с решением орга-
низаторов Паралимпийских игр о до-
пуске наших спортсменов к стартам. 
Везде. Наших паралимпийцев выгнали 
с трасс, на которые они уже вышли для 
тренировок, за сутки до открытия Игр. 
Изгнали, потому что так захотел кто-то 
из соперников, сказавших: или они, 
или мы. Если это не попрание главных 
законов спорта, то — что?

Когда МОК выдавал свои «рекоменда-
ции» об изоляции нашего спорта, он знал, что 
воплотятся они в жизнь даже более жестко, 
чем призывал. Лишить права выступать, 
проводить международные старты, 
отнять будущее — это просто одно-
моментно перекрыть кислород. Под 
эгидой МОК это все происходит уже 
который день. 

Но еще вчера был день боль-
шого счастья для наших паралим-
пийцев. Они ведь были готовы, что 
им скажут: не допущены. И вдруг — 
счастье: выступаем на Паралимпиаде, 
разрешили! Спустя четырнадцать часов 
МПК решение изменил. Объясняя, что 
некоторые национальные паралимпийские 
комитеты выставили ультиматум. 

Директор МПК по связям с обществен-
ностью Крейг Спенс так и сказал: когда за 
кулисами правительства разговаривают со 
своими делегациями и угрожают отозвать свои 
команды за сутки до церемонии открытия… 
«Не это мы хотим сделать, чтобы вдохновить 
весь мир, поэтому мы вернулись к началу и 
пересмотрели решение».

Еще накануне президент Международного 
паралимпийского комитета Эндрю Парсонс, 
объясняя допуск наших спортсменов, заявил, 
что МПК было принципиально важно оставаться 
политически нейтральным. «Этот нейтралитет 
основан на искренней вере в то, что спорт об-
ладает преобразующей силой для преодоле-
ния наших недостатков и пробуждения внутри 
нас лучших качеств гуманности, особенно в 
самые мрачные моменты». Парсонс отметил 
и то, что принятое решение — «самое суровое 
наказание, которое мы можем применить в 
рамках нашей конституции и действующих 
правил МПК».

Действующие правила организации и мо-
рали за ночь переписали. Не на бумаге, на лю-
дях. На лбах паралимпийцев России и Белорус-
сии шантажисты поставили для себя клеймо: 

изолирован. В сердце — выжгли дыру. 
Спортсмены с ограниченными возмож-

ностями и безграничной волей услышали объ-
яснения: «Было бы странно, если бы МПК не 
отреагировал на выдвигаемые требования по 
отстранению». Тех, кто ратовал за отстранение 
сильных соперников, МПК услышал. Россию 
слышать не захотел.

«Странно» — такое прекрасное слово. 
Доказательная база отдыхает. Ночь между 
двумя противоположными решениями — ночь 
краха. 

Спорт вне политики — теперь это уже точно 
неправда. 

В заявлении, которое сделал МОК еще 
28 февраля, он признавал, что «столкнулся со 
сложнейшей дилеммой», вызванной наруше-
нием олимпийского перемирия. Мол, задача 
олимпийского движения — это «вклад в дело 
мира» вне зависимости от политических разно-
гласий. И спортсмены не могут быть наказаны 
«за решения правительств». А олимпийское 
движение — это как раз объединение спор-
тсменов на соревнованиях, и тогда тоже, когда 

их страны могут находиться «в состоянии кон-
фронтации и даже войны». Но нынче создана 
ситуация, когда украинские спортсмены не 
имеют возможности участвовать в состяза-
ниях, а у российских и белорусских атлетов 
она остается.

МОК «тщательно рассмотрел ситуацию и с 
тяжелым сердцем» принял те самые рекомен-
дации: ради «защиты целостности» спортивных 
соревнований и заботой о «безопасности их 
участников» не приглашать или не разрешать 
участие спортсменам и официальным лицам 
из России и Белоруссии.

Это были рекомендации, прозвучавшие 
приказом. Не проблемы с допингом, не дисква-
лификация, только «рекомендация», которую 
и в суде-то не оспоришь. Она же — огромное 
политическое заявление там, где политика 
была всегда вне закона.

«Мы не изолированы, продолжаем кон-
такты с международными федерациями, 
надеемся, что это временные меры и разум 
восторжествует. И международное сообще-
ство поймет, что тот раскол, который сейчас 
происходит, недопустим, спорт должен вы-
ступить одним из проводников дипломатии 
и восстановления торжества человеческих 
ценностей», — считает министр спорта России 
Олег Матыцин.

За последние годы России выкручивали 
руки в спорте множество раз. Топтали, унижа-
ли, отстраняли спортсменов. Теперь — прямо 
здесь и сейчас — происходит отлучение от 
«олимпийской семьи». Которая давно уже и 
не семья вовсе. 

«Когда от участия отстраняют представи-
телей страны по политическим мотивам, когда 
говорят, что именно с русскими и белорусами 
не хотят соревноваться спортсмены из других 
стран, разве это не национализм? Разве это 
не дискриминация по национальному при-
знаку», — считает олимпийская чемпионка 
Светлана Журова. 

«Мы уверены, что нет никаких правовых 
оснований для исключения наших спортсменов 
из мирового спорта. Интересно, как наши оппо-
ненты будут в судах объяснять свои решения, 
— они нарушили свои же уставы и правила», 
— говорит член Комитета Государственной 
думы по физической культуре и спорту Роман 
Терюшков. 

Акжана Абдикаримова (лыжные гонки и 
биатлон), которая должна была выступать на 
Паралимпийских играх в Пекине, рассказала 
журналистам, как узнала об отстранении. Оце-
пенение, слезы, потом услышала наш гимн. Тот, 

что уже долгое время запрещен за границей 
на стартах. «Выхожу, иду на звук, а там наши 
ребята (члены паралимпийской сборной Рос-
сии) поют. Просто выходили из комнат и пели. 
Нон-стопом ставили, пели, потом обнимались, 
пели».

Год назад Акжана в ленте Инстаграма 
увидела, что знаменитый Мартен Фуркад 
объявил конкурс: нужно было написать, по-
чему хочешь выиграть предложенные им пер-
чатки. Спортсменка написала, что занимается 
парабиатлоном и хочет однажды выиграть 
Паралимпийские игры. Фуркад ответил бы-
стро: «Это достаточно весомая причина, что-
бы получить приз». И пришли две посылки: с 
перчатками и еще перчатками — с автографом. 
Потом биатлонист еще и написал: «Привези их 
к пьедесталу». 

Не привезет. А Мартен Фуркад, кстати, на 
Олимпийских играх в Пекине вошел в комиссию 
спортсменов Международного олимпийско-
го комитета. Задает ли себе сейчас вопрос: 
зачем? 

Наверное, когда-нибудь истерика спадет. 
Никто не знает, когда и как. Но олимпийские 
идеалы запачканы и искалечены. Там, где вме-
шалась политика, остается грязная земля ста-
дионов. Пока еще держатся несколько федера-
ций, которые разрешили России участвовать в 
своих турнирах в нейтральном статусе. Но свои 
шантажисты найдутся и там. МОК призвал не 
называть то, что происходит, санкциями для 
российского спорта. Ему неприятно это слово. 
МОК ведь «защищает безопасность» наших 
спортсменов.

Последние годы приходилось и думать, и 
говорить, что олимпийский дух — уже душок. 
Что невозможно общее движение, в котором 
существуют двойные стандарты. Когда громко 
сказанные слова «Россия виновата» не требу-
ют доказательств. Когда на проблемы других 
стран закрыты глаза. А МОК, имеющий право 
наказывать лишь за спортивные прегрешения, 
бежит впереди рядом с паровозом политиче-
ских санкций. Как какая-то Международная 
федерация кошек (FIFE), которая сегодня за-
претила котам из России участвовать в между-
народных выставках. 

МОК официально разрешил политику в 
спорте, спровоцировав войну. Бушевать она 
будет долго. Шантаж, через который сначала 
прогнули FIS, принявшую решение о допуске 
наших лыжников к стартам, а затем и Между-
народный паралимпийский комитет, работает. 
Олимпийская семья лопнула.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Однако в четверг Между-
народный паралимпийский 
комитет (МПК) опубликовал 

заявление своего президента Эндрю Пар-
сонса: команды России и Белоруссии 
не будут допущены к участию к откры-
вающейся в пятницу в Пекине зимней 
Паралимпиаде. Еще в среду было другое 
решение: команды могут выступать в ней-
тральном статусе. А теперь уже — никак 
не могут. Почему? Потому что «за по-
следние 12 часов» к Парсонсу обратились 
представители «огромного количества» 
делегаций. Обратились с угрозами бой-
котировать Паралимпиаду, если будут 
выступать русские и белорусы. А еще 
Парсонс добавил совершенно чудовищ-
ную вещь: мол, в местах проживания 
участников происходит «стремительная 
эскалация» ситуации, и подчеркнул, что 
обеспечение безопасности спортсменов 
является приоритетной задачей МПК. 
Давайте уже без обиняков: похоже, ин-
валидов угрожали бить.

Ну что ж. Еще вчера коллективный За-
пад выставлял напоказ блестящие атрибу-
ты своей цивилизованности — неприятие 
принципа коллективной ответственности, 
толерантность и инклюзивность. Блеск 
оказался фальшивым, демократические 
ценности — пустым звуком, цивилизован-
ность — карнавальной маской.

Кризис на Украине показал «империю 
лжи» во всей красе: декларировать — не 
значит соблюдать. Это очень удобно: все 
должны соблюдать мои правила, а я могу со-
блюдать, а могу не соблюдать — правила-то 
мои. Именно поэтому на Россию и обруши-
лось все то, против чего «цивилизованный 
мир» так рьяно выступает: нетерпимость, 
неприятие и разделение по национальному 
признаку, от которого маленький шажок до 
нацизма.

Все это, конечно, неприятно. Но это 
— лекарство. Возвращающее в реальный 
мир, позволяющее понять, чего на самом 
деле стоят ценности наших соседей. Осо-
бенно оно полезно некоторой части соот-
ечественников, которым западный блеск 
слепил глаза.

Дмитрий ПОПОВ.
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